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Governador João Azevêdo inaugurou ontem a reforma e ampliação de complexos educacionais nos bairros do Cristo Redentor e de Valentina, na capital. Página 3

Escolas recebem mais R$ 6 mi em investimentos
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Pessoas com microcefalia 
ganham direito a imóveis
Lei que prioriza famílias de pacientes com microcefalia em programas habitacionais foi publicada no Diário Oficial do Estado. Página 5

MEC vai oferecer 200 mil vagas 
para formação técnica em 2020

Feira promove a economia 
solidária e o comércio justo

Secretário de Educação Profissional e Tecnológica do 
Ministério, Ariosto Antunes Culau, participou ontem de 
inauguração de prédio do IFPB em Santa Rita. Página 7

Quilombolas, pequenos produtores, artesãos e indígenas 
participam até o dia 20, em João Pessoa, da Feira de 
Economia Solidária e Agricultura Familiar. Página 8
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Alberto Lacet abre exposição 
e lança catálogo de obras
Artista plástico selecionou para a mostra, instalada 
no Sesc Cabo Branco, 40 trabalhos que representam 
diversas fases dos seus 50 anos de carreira. Página 9
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Flamengo 
tenta manter 
os pés no chão

Justiça manda
soltar suspeitos de 
estupro em escola
Um dos adolescentes foi absolvido, outros 
vão receber alvará de soltura e um 
quarto, que se encontrava foragido, 
terá o mandado recolhido.   Página 6

WhatsApp é a
principal fonte de 
informação no país
Pesquisa realizada pela Câmara dos 
Deputados e o Senado mostra que 79% 
dos entrevistados dizem receber notícia 
sempre pelo WhatsApp.   Página 18
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Central de transplantes da Paraíba 
(83) 3225-6192 e 3225-6409
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Mesmo com os melhores do Campeonato 
Brasileiro, equipe evita falar sobre 
possível duelo com o Liverpool na final 
do Mundial de Clubes.  Página 21



Sonhou-se um dia com uma Amé-
rica Latina unida. Os povos derruban-
do barreiras segregacionistas – o fim 
das sociedades divididas em classes -, 
valorizando a diversidade étnica, cul-
tural, de mãos dadas construindo o 
mesmo futuro – desenvolvimento com 
justiça social - para todos os países.

Este sonho de um pan-america-
nismo latino habitou a literatura e a 
música, e muitos, lendo poemas e ou-
vindo canções com esse tema, arma-
ram-se de ideias políticas, e outros 
inclusive de armas de verdade, para 
tentar transformar a realidade que, 
pela vontade dos que mandam, teima-
va em ser desigual.

O sonho, ao que parece, não mor-
reu, mas quanta pedra rolou mon-
tanha abaixo, e quanto água passou 
por debaixo da ponte. Hoje a América 
Latina está mais dividida que nun-
ca. A liga que une os países da região 
contemporânea é feita do metal que, 
desde  tempos imemoriais, desunifica 
pessoas e nações.

A América Latina sobe a passos 
lentos a escadaria do desenvolvimen-
to humano. Países como Nicarágua, 
Argentina e Venezuela, no entanto, 
andam para trás. A maioria dos países 
que integram a região quase não tem 
quem lhe estenda a mão. A quem inte-
ressa tanta falta de solidariedade?

Muitos olhos latino-americanos 
estão voltados para a África, como 
se a pobreza do mundo ali se concen-
trasse com exclusividade. Pelo menos 
nas contas da Organização das Na-

ções Unidas (ONU), a região mais de-
sigual do planeta é a América Latina. 
As diferenças de renda emperram o 
progresso social.

A convulsão social abala as es-
truturas de Chile, Colômbia e Bolí-
via, entre outros países latino-ame-
ricanos. Nos dois primeiros, a reação 
vai de encontro aos modelos neoli-
berais. No terceiro, a questão é um 
pouco mais complexa, pois deve ser 
considerado o peso da política exter-
na dos Estados Unidos. 

Na Argentina, um sopro de es-
perança. O presidente Alberto Fer-
nández e a vice-presidente Cristina 
Fernández de Kirchner pregam nova-
mente, nas paredes das salas da Casa 
Rosada, retratos dos bons tempos do 
peronismo, na expectativa de que o 
passado de alguma forma influencie 
o conturbado presente.

Quem, de fato, tem interesse em 
ajudar a América Latina? A Rússia e a 
China podem fazer mais do que sim-
plesmente ampliar ou estabelecer no-
vas rotas comerciais com países da 
região? E estes últimos? O que cada 
um poderia fazer pelo outro para que, 
juntos, injetassem carne no esqueleto 
do mundo?

Não há uma liderança cuja voz so-
breponha-se aos gritos ou murmúrios 
da traição, do desacordo, da divisão. O 
povo sai às ruas e protesta. Há, porém, 
mais dissensão que uma ideia sob con-
trato da maioria. Que América Latina 
não incida no caos generalizado, e en-
contre o norte do desenvolvimento. 
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América desigual

Editorial

Tudo vem de um fio-
zinho que mal aponta es-
correndo num desvio de 
estrada, lá onde começa a 
via expressa nas encostas 
de Oitizeiro.  Escondido na 
vereda encapoeirada que 
ligava a estradona ao con-
junto Jardim Planalto, o 
pequeno olho d`água lem-
brou os da minha infância, 
refrigérios do caminhante 
a escalar os  penhascos da 
antiga estrada de Areia.  
Sensação feliz entre as 
poucas e raras de minha 
vida. Coisa de nada, jorro mínimo de 
gotas cristalizadas me molhando in-
teiro, carne e alma, as mãos em concha 
ensopando-me o rosto.  

Agora, de uma varanda de hospital 
onde aguardo a hora da visita, volto a 
alegrar os olhos na estufada e extensa  
várzea verde que o fiozinho do Jardim 
Planalto sai irrigando e recobrindo 
tudo por  entre as barreiras de ar sal-
gado e as de ar doce dos rios do açúcar. 
E, à conta de leitura, estou me sentin-
do contemporâneo do mesmo olhar 
de inspeção do Ouvidor, no longínquo 
1585, que seguindo as trilhas do Ja-
guaribe achou por bem marcar, mais 
acima, o ponto de nascimento e cons-
trução da cidade real. Cidade a mando 
do rei, estratégica para o avanço da 
conquista empacada em Itamaracá. 

Fácil? Nada fácil. Através de Per-
nambuco, o preposto da ocupação, 
foram gastos cinco exércitos, quatro 
deles postos a correr das flechadas em 
nuvens dos nossos naturais. Pena que a 
gente não tenha um museu, que os nos-

sos maiores continuem 
como se nomeados pela 
Corte, a seu serviço, sem 
orgulho para lembrar as 
nascentes da nossa re-
sistência. Uns bostas, 
nós somos ou assim vi-
ramos.

Mas voltemos ao 
riozinho dadivoso que, 
de graça, sem placa, 
sem faturamento elei-
toral, borrado de lixo, 
de desprezo, de merda, 
desconhece verão que o 
impeça de proteger-nos. 

No último governo de José Maranhão, 
quando o Sanhauá e afluentes não con-
seguiram impedir a seca das nossas 
fontes de abastecimento, foram reca-
var nas terras do Jaguaribe. Buraqui-
nho continuou a estirar o dedo verde 
para os que planejaram abastecimento 
pleno até o ano 2020.  

Estava olhando ontem da varanda 
de minha amiga Ângela. Tinha olhado, 
há um mês, da varanda de outra mes-
tra da mesma afinidade de leituras, a 
Mariângela Sitônio, todas a respirar a 
constância milagrosa da irrigação do 
Jaguaribe. E o que vimos? 

Já foi dito linhas atrás até com pa-
lavras impróprias à sobriedade do lei-
tor. O melhor que podemos fazer, de-
pois de passar na ponte e tirar o lenço 
do nariz, é ler com adesão o “Vale do 
Jaguaribe”, rico trabalho de pesquisa 
coordenado, há vinte anos,  por Abelci 
Daniel, com estudos de uma equipe em 
que pontificaram Janete Lins Rodri-
guez e o saudoso Antônio Sergio Tava-
res de Melo. 

O rio Jaguaribe
Estava olhando ontem 

da varanda de minha 
amiga Ângela. Tinha 

olhado, há um mês, da 
varanda de outra mestra 
da mesma afinidade de 
leituras, a Mariângela 

Sitônio, todas a respirar a 
constância milagrosa da 
irrigação do Jaguaribe. E 

o que vimos?   

Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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Em Campina Grande, o PP não se movi-
menta, de modo incisivo, para ser protago-
nista na eleição majoritária, no sentido de 
lançar candidatura própria. Neste período 
pré-eleitoral, a legenda investe na atração 
de candidaturas competitivas para a elei-
ção proporcional. O vereador Lucas Ribeiro 
projeta que o partido poderá eleger até três 
representantes para a Câmara Municipal. 

Mas o líder do governo na ALPB 
não pretende se acomodar se 
a resposta da Executiva Nacio-
nal do PSB for negativa, no que 
tange a sua saída do partido de 
modo conciliatório. Em entrevista 
a uma emissora de TV da capi-
tal, Ricardo Barbosa afirmou que 
buscará alternativa para deixar 
o partido sem correr o risco de 
perder o mandato. “Dependendo 
da resposta dele [Carlos Siqueira], 
acionarei as instâncias necessárias, 
como o TRE”.  

Da deputada Pollyana Dutra, ontem, no plenário 
da ALPB, reportando-se à saída do governador 
João Azevêdo do PSB: “Tornou impossível a per-
manência de João no partido”, disse, referindo-se 
ao que ela classificou como “ala mais radical” do 
PSB. Sem citar especificamente nomes, a parla-
mentar afirmou que membros da legenda atuaram 
para que o governador tomasse a decisão de sair.    

“AlA mAis rAdicAl”

VAi Ao TrE

VErEAdorEs formAm o G3 E rATificAm Apoio Ao GoVErnAdor

TEm prEssA o bom sEnso

GoVErnAdor E A ElEição 2020: noVo pArTido E consElho políTico

E o deputado estadual Ricar-
do Barbosa (PSB) tem pressa 
para deixar o PSB, mas sem 
correr risco de perder o man-
dato, uma vez que a abertura 
da janela partidária para de-
putados federais e estaduais, 
que permite a desfiliação e a 
migração para outra legenda, 
só será aberta em 2022. Para 
isso, vai encaminhar pedido 
especial ao presidente nacio-
nal do PSB, Carlos Siqueira, 
com tal solicitação.

Carlos Siqueira vem argu-
mentando, à luz da legislação 
eleitoral, que o mandato de 
deputados estaduais e federais 
pertence ao partido, sugerindo 
que o PSB não deverá aceitar 
defecções fora do período per-
tinente. Essa é uma questão 
que depende de um acordo 
entre as partes, independen-
temente do que preceitua as 
regras que a rege. E sendo as-
sim, deveria prevalecer o bom 
senso, na esfera partidária.   

Postagem do vereador Bruno Farias (Cidadania), ontem, nas redes sociais, informando sobre a criação de um bloco 
parlamentar, no âmbito da Câmara Municipal de João Pessoa, o G3: “Protocolamos, hoje, a criação de um novo 
bloco parlamentar na Câmara Municipal de João Pessoa, formado por mim, pelo vereador Tibério Limeira e pelo 
vereador Leo Bezerra. Com muita honra, fui escolhido pelos meus colegas como líder desse novo bloco parlamen-
tar, que fará, com responsabilidade, seriedade e compromisso com a cidade, oposição ao prefeito Luciano Cartaxo, 
e que integra, junto a diversos setores da sociedade, a base de apoio ao Governo de João Azevedo”.

nA proporcionAl

Há duas situações políticas envol-
vendo o governador da Paraíba, 
João Azevêdo (sem partido), que 
vão convergir para um único ob-
jetivo: as eleições municipais na 
Paraíba. Refiro-me à decisão do 
gestor estadual quanto ao seu 
destino partidário – que o líder 
do governo na ALPB, Ricardo 
Barbosa, projeta que deverá 
ocorrer até o Natal – e à criação, 
em janeiro, de um Conselho Polí-
tico que traçará as metas do par-
tido a que ele se filiará com vistas 
à disputa eleitoral de 2020. São dois acontecimentos que serão decisivos para o futuro político 
do governador e do grupo que lhe acompanha “nessa caminhada que se inicia”, para usar uma 
frase que ele escreveu em sua carta de desfiliação do PSB. Ontem, em declaração à imprensa, o 
gestor estadual explicou que a criação do Conselho Político servirá para “encontrar caminhos”, 
afirmando que seu grupo político pretende “ter representação na maioria dos municípios”, seja 
com candidaturas próprias ou “fazendo alianças”, porque “nenhum partido lançará candidato 
em 223 municípios”, sugerindo que o seu grupo político vai analisar caso a caso para definir em 
quais municípios, de fato, a nova agremiação política a ser escolhida deverá formar chapas para 
a eleição majoritária.    

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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O governador do Esta-
do, João Azevêdo, entregou 
na manhã de ontem mais 
duas importantes obras 
para a educação: a reforma 
e ampliação dos Complexos 
Educacionais Professor Or-
lando Cavalcanti Gomes, no 
Cristo Redentor, e Professor 
Celestin Malzac, no Valen-
tina Figueiredo, ambos em 
João Pessoa. Juntas, as obras 
totalizam cerca de R$ 6 mi-
lhões em investimentos. “A 
Paraíba continua avançan-
do na sua política mais im-
portante que é a educação. 
Entregamos duas escolas 
totalmente reformadas e 
preparadas para fazer com 
que o aluno tenha condição 
de realizar o seu curso com 
todas as práticas necessá-
rias, dotados de toda in-
fraestrutura. É isso que nos 
interessa, qualificar a edu-
cação acima de tudo”. João 
Azevêdo destacou também 
o investimento constante 
que o governo tem feito no 
setor. “São mais de R$ 50 
milhões de reais investidos 
esse ano só em reformas e 
construção de escolas na 
Paraíba”. 

Cláudio Furtado, Secre-
tário Executivo da Secreta-
ria de Estado da Educação 
e da Ciência e Tecnologia da 
Paraíba (SEECT), comentou 
sobre a importância das es-
colas para os bairros onde 
estão inseridas e de como 
esses espaços, agora refor-
mados, poderão servir com 

excelência a estudantes e 
professores. “São pratica-
mente novas escolas, com 
estruturas completas. Tudo 
isso faz com que a educação 
avance e traga resultados 
cada vez melhores, sendo 
uma política impulsionado-
ra para o nosso Estado”. 

“Inovação com cons-
truções que apresentam in-
fraestrutura de qualidade, 
gerando bem-estar, tudo 
pensado em prol da comu-
nidade estudantil e profes-
sores. Muito nos orgulha 
poder fazer parte disso”, 
diz a superintendente da 
Suplan, Simone Guimarães, 
órgão responsável pela exe-
cução das obras. “Só pela 
Suplan este ano foram mais 
de 42 reformas, ampliações 
e manutenção de escolas em 
todo o Estado e está chegan-
do mais”, comemora.

No Complexo Educacio-
nal Professor Orlando Ca-
valcanti Gomes, o clima era 
de festa. A diretora da insti-
tuição que tem 661 alunos, 
Elizabete Gomes falou do 
que representa o momen-
to para toda a comunidade 
escolar, que há 30 anos não 
via melhorias. “Era feio e 
hoje temos uma escola de 
primeiro mundo e todos nós 
estamos muito orgulhosos.” 
A expectativa é de que no 
próximo ano o número de 
alunos pelo menos triplique. 
“A gente já está com uma de-
manda grande,  recebendo a 
comunidade. Já tem pessoas 
vindo para ver a escola e eu 
espero casa cheia”.

Os alunos aprovaram as 
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João Azevêdo entrega obras na área da educação que totalizam cerca de R$ 6 milhões e beneficiam estudantes

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

População recebe reforma e 
ampliação de escolas em JP

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

mudanças e acreditam que 
a nova estrutura funcionará 
como um incentivo a mais 
para os estudos. O aluno 
do primeiro ano do Ensino 
Médio, Weverton Costa, faz 
questão de lembrar como 
era o Orlando antes. “Não ti-
nha uma boa infraestrutura 
nem conforto, o que dificul-
tava na hora de prestar aten-
ção nas aulas”. Imagine jogar 
uma partida de futebol na 
terra, cheia de mato e a céu 
aberto, pois era nessas con-

dições que os alunos batiam 
uma bolinha. Por isso que o 
estudante de 17 anos, reco-
nhece a importância da cons-
trução da quadra. “A quadra 
era muito esperada.   Era um 
sonho de toda a escola”. 

A diretora do Complexo 
Educacional Professor Ce-
lestin Malzac, onde estudam 
858 alunos, estava emocio-
nada. À frente da escola há 
13 anos, Maria José Caval-
cante falou sobre a expec-
tativa em torno da obra que 

mudou a estrutura da escola. 
“São anos de luta por essa 
reforma. Tínhamos 6 salas 
de aula, sem laboratório, 
sem biblioteca, sem quadra. 
Hoje temos outra escola, 
maior e com uma estrutura 
muito melhor”, festeja. Na-
tália Azevedo, aluna no nono 
ano, que está animada com 
o novo momento da escola. 
“Dá gosto de estudar em lu-
gar assim, com tudo que a 
gente precisa para se desen-
volver como alunos.”

Principais serviços
Tanto no Complexo 

Educacional Professor 
Orlando Cavalcanti Go-
mes quanto no Comple-
xo Educacional Professor 
Celestin Malzac, foram 
construídas novas salas 
de aula, laboratórios de 
Química, Biologia, Física e 
Matemática/Robótica, bi-
blioteca e quadra polies-
portiva. Além da reforma 
dos banheiros e demais 
dependências.

O governador João Azevêdo já investiu mais de R$ 50 milhões, só este ano, em reformas e construção de escolas no Estado da Paraíba
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Título de ‘Amigo do Transplante’
O governador João Azevêdo 

recebeu, ontem, o título de Amigo 
do Transplante. A entrega, feita pela 
direção da Central de Transplante 
da Paraíba, ocorreu na Granja San-
tana, em João Pessoa. Em 2019, a 
Paraíba contabilizou a melhor média 
de implante de órgãos dos últimos 
cinco anos.

 O diretor da Central de Trans-
plantes da Paraíba, Luiz Gustavo 
Barros, destacou que as estratégias 
adotadas pelo governo este ano 
foram essenciais para aumentar o 
número de transplantes e doações 
de órgãos. “Hoje nós temos equi-
pes motivadas, temos cirurgiões 
com expertise e com treinamentos 
em outros países e a intervenção 
do governador e da Secretaria de 
Saúde foi muito importante para 
que a gestão da Central Estadual 
de Transplantes pudesse estimular 
novamente seus colaboradores, o 
que resultou em vários marcos 
históricos, como 24 transplan-
tes de fígado, 30 transplantes 
renais e essa homenagem tem 
o objetivo de mostrar a gratidão 
da sociedade pelo empenho do 
gestor que dedica atenção a essa 
questão”, disse.

 O secretário de Estado da Saú-
de, Geraldo Medeiros, evidenciou 
a atenção do Governo do Estado 
ao projeto de implementação e 
aumento no número de doações 
de órgãos e transplantes. “Somente 
com esse suporte nós tivemos con-

dições de conseguir um aumento 
substancial no número de doações 
de órgãos e de transplantes e isso 
mostra o êxito desse movimento 
que foi adotado com algumas 
mudanças nas coordenações de 
transplantes e com o estímulo no 
sentido de levar para a sociedade a 
importância da doação de órgãos”, 
explicou.

 O diretor-geral do Hospital 
Metropolitano Dom José Maria 
Pires, Antônio Pedrosa, ressaltou 
o esforço do governo para ampliar 
o número de doações de órgãos. 
“O Metropolitano é um hospital 
de alta complexidade em cardio-
logia e neurologia e enviamos a 
documentação esta semana para 
habilitar a unidade no transplan-
te cardíaco. Os dois transplantes 
cardíacos feitos no Estado foram 
um marco histórico porque há dez 
anos não eram realizados; isso tudo 
é reflexo de uma ação planejada 
pelo governador e pelo secretário 
de Saúde que deram as condições 
e meios para que voltássemos a 
realizar transplantes. Toda essa 
nova realidade que a Paraíba está 
em relação ao transplante cardíaco 
é fruto de uma gestão transparente 
e voltada para a necessidade da 
população”, falou.

 O coordenador do Opera Pa-
raíba, Adilson Albuquerque, e o 
chefe de Gabinete do Governador, 
Ronaldo Guerra, acompanharam a 
entrega do certificado.

Mais obras nos 66 anos de Pocinhos
O governador João Azevêdo entre-

gou, ontem, em Pocinhos, dentro das 
comemorações dos 66 anos de eman-
cipação política do município, a pavi-
mentação e drenagem das ruas Geraldo 
dos Santos e Joaquim Alves Gomes, e 
anunciou duas importantes obras: a re-
cuperação da Barragem Engenho Velho 
e a pavimentação da estrada que liga o 
Distrito de Nazaré à rodovia federal BR-
230. Ao todo, os investimentos superam 
os R$ 5 milhões.

As ruas Geraldo dos Santos e Joa-
quim Alves Gomes ganharam pavimen-
tação em paralelepípedo, em concreto 
de 20 MPA, meio-fio e piso tátil, com 
investimentos do Tesouro Estadual de 
mais de R$ 1 milhão.

Na solenidade, ocorrida no Sítio Par-
que das Pedras, o governador parabeni-
zou os 66 anos de emancipação política 
de Pocinhos e destacou a importância 
das obras para a qualidade de vida dos 
moradores de Pocinhos. “É um Estado 
que chega e mostra para a população 
que continua vivo, que continua pre-
sente em cada espaço. Para mim é uma 
alegria muito grande estar aqui e trazer 
essas boas notícias no aniversário de 
Pocinhos”, afirmou

Ao lado do presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba (ALPB), Adria-
no Galdino, o governador João Azevêdo 
ressaltou, ainda, que a pavimentação da 
estrada que liga o Distrito de Nazaré à 
rodovia federal BR-230 inicia um pro-
grama de governo de integração dos 
distritos. “Não existe na Paraíba mais 
nenhuma cidade que não tenha a sua 
estrada asfaltada. Mas existem, pela 

Paraíba afora, inúmeros distritos, que 
são importantes economicamente, são 
importantes porque têm uma contribui-
ção a dar na economia no Estado, mas 
esses distritos não têm acesso”, explicou. 

Por sua vez, o presidente da Assem-
bleia Legislativa agradeceu as obras do 
Governo do Estado para Pocinhos.

Ordem de Licitação
Ainda em Pocinhos, o governador João 

Azevêdo assinou a Ordem de Licitação para 
pavimentar a estrada que liga o Distrito de 
Nazaré à rodovia federal BR-230.

Ao todo, serão investidos R$ 3,7 
milhões em cinco quilômetros de pavi-
mentação, dinamizando a economia da 
região de Pocinhos, já que são grandes 
as dificuldades enfrentadas por quem 
passa na estrada.

Por fim, o chefe do Executivo esta-
dual assinou a Ordem de Serviço para 
a recuperação da Barragem Engenho 
Velho, beneficiando principalmente os 
avicultores de Pocinhos.

Visita ao GeoSac
O governador João Azevêdo visitou 

em Pocinhos o Grupamento Especializa-
do em Operações em Área de Caatinga, 
oportunidade em que conversou com 
policiais de vários estados da Federação 
que estão se qualificando na unidade.

Na ocasião, o chefe do Executivo 
estadual destacou o trabalho da polícia 
paraibana no combate à criminalidade, 
conseguindo redução em crimes de ho-
micídios e patrimoniais, principalmente 
contra instituições financeiras, especiali-
dade do GeoSac.
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Comenda faz parte do Programa Paraíba pela Paz, executado pelo Governo do Estado, por meio da Sesds

‘Programa Mulher Protegida’ 
garante selo para a Paraíba 

O Programa Mulher 
Protegida, que faz parte do 
Programa Paraíba pela Paz, 
executado pelo Governo do 
Estado, por meio da Secreta-
ria da Segurança e da Defesa 
Social (Sesds), recebe nesta 
quarta-feira (11) o Selo de 
Práticas Inovadoras 2019 do 
Fórum Brasileiro de Segu-
rança Pública (FBSP). O selo 
é uma parceria do fórum com 
o Instituto Avon e tem o ob-
jetivo de reconhecer práticas 
desenvolvidas pelas institui-
ções policiais, guardas muni-
cipais e órgãos do sistema de 
justiça criminal que têm se 
destacado na implementação 
de políticas públicas de en-
frentamento à violência con-
tra meninas e mulheres. 

De acordo com a coorde-
nadora das Delegacias da Mu-
lher na Paraíba, delegada Maí-

sa Félix, que vai representar o 
Estado na entrega do selo, o 
Mulher Protegida engloba ini-
ciativas em rede entre as insti-
tuições de Segurança Pública, 
outras secretarias estaduais, 
e ainda Judiciário, Ministério 
Público, Defensoria Pública 
e sociedade civil, e envolve o 
dispositivo SOS Mulher, ações 
educativas e outras práticas 
voltadas para a proteção da 
mulher, como a Patrulha Ma-
ria da Penha, recém-criada, 
iniciativa da Secretaria da 
Mulher e da Diversidade Hu-
mana, que se desenvolve em 
parceria com a Sesds e as Po-
lícias Militar e Civil. 

As experiências vence-
doras da edição 2019 rece-
berão o selo em solenidade 
que acontece às 19h, no Mu-
seu da Casa Brasileira, em 
São Paulo (SP).

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

A programação fez parte das ações alusivas ao Dezembro Vermelho, para fortalecer a política de enfrentamento do HIV/AIDS e outras ISTs

Foto: Secom-PB

Dezembro Vermelho

Seminário discute enfrentamento 
de HIV/Aids e outras ISTs no Estado

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) realizou, ontem, 
o II Seminário de Cuidados 
disponibilizados na Paraíba: 
avanços e desafios junto aos 
públicos vulneráveis para 
HIV/Aids, no Centro de Refe-
rência em Saúde do Trabalha-
dor – Cerest. A programação 
fez parte das ações alusivas 
ao Dezembro Vermelho, que 
visam fortalecer a política de 
enfrentamento do HIV/AIDS 
e outras Infecções Sexual-
mente Transmissíveis (ISTs). 
Estiveram presentes repre-
sentantes de 29 municípios, 
da Secretaria de Desenvolvi-
mento Humano, conselheiros 
tutelares e ONGs que lidam 
com a população vulnerável.

 A SES busca qualificar os 
profissionais  para o cuidado 
e prevenção através de um 
projeto terapêutico singular 
para a população em vulnera-
bilidade. De acordo com a ge-
rente operacional do Núcleo 
IST e Aids, Ivoneide Lucena, 

um dos intuitos das ações é 
atingir a população que tra-
balha na madrugada como 
as profissionais do sexo, por 
meio de um atendimento di-
ferenciado.

“O serviço precisa se 
moldar para o perfil de quem 
ele quer atender, é importan-
te que o município vá até o 
local onde elas trabalham, 
construam uma relação de 
confiança para que ela te-
nha adesão ao serviço e que 
em caso de um diagnóstico 
de sífilis, hepatite ou HIV, 
ela seja encaminhada para 
o serviço que permaneça 
no tratamento para cura ou 
controle da doença diagnos-
ticada”, reforçou a gerente 
de Operações.

 Dentro da programação 
do evento foram apresenta-
das as ações executadas pela 
SES em relação à Política de 
Enfrentamento do HIV como 
busca ativa da parcela vulne-
rável e a oferta do teste rápido 

em 98% dos municípios da 
Paraíba. De acordo com a se-
cretária executiva estadual de 
Saúde, Renata Nóbrega, a SES 
busca cada vez mais fortale-
cer a relação com os municí-
pios, as organizações sociais 
e outros segmentos para um 
trabalho intersetorial eficaz.

“Buscamos manter um 
atendimento integralizado 
para os usuários que tenham 
o diagnóstico de ISTs. Para 
2020 nosso objetivo é fortale-
cer mais a política de enfren-
tamento com integração com 
outros setores da sociedade 
civil para que a gente possa 
avançar ainda mais nestes 
cuidados”, explicou a secretá-
ria executiva.

A SES possui convênios 
com ONGs que acolhem a 
população classificada como 
vulnerável pelo Ministério 
da Saúde, como profissionais 
do sexo, privados de liber-
dade, pessoas em situação 
de rua e a comunidade LGB-

TQ+.  A Secretaria de Estado 
da Saúde entende que estas 
organizações formam um elo 
importante para o acompa-
nhamento da política de en-
frentamento.

Para a coordenadora 
executiva do Fórum de ONG/
Aids da Paraíba, Rosi Farias, o 
seminário é importante para 
orientar e consolidar as ações 
de controle e prevenção da 
Aids. “Este é um momento 
em que nós podemos ter 
acesso aos dados sobre a po-
pulação sobre pessoas que 
foram infectadas recente-
mente e fundamentar novos 
projetos voltados para pes-
soas com HIV/Aids”, expli-
cou.  O acesso aos medica-
mentos, a testagem rápida, 
a busca ativa de vulneráveis 
e a dispensa de medicamen-
tos para em unidades de 
referência no Estado fazem 
parte das estratégias adota-
das e abordadas na segunda 
edição do seminário.

BRASÍLIA - O CNMP 
(Conselho Nacional do 
Ministério Público) abriu, 
ontem (10), um novo 
processo administrativo 
disciplinar (PAD) contra 
o procurador Deltan Dal-
lagnol, coordenador da 
Lava Jato em Curitiba. O 
processo derivou de uma 
reclamação apresentada 
pelo senador Renan Ca-
lheiros (MDB-AL).

A maioria dos conse-
lheiros (12 a 2) entendeu 
que Deltan pode ter que-
brado o decoro exigido 
para o cargo ao publicar, 
nas redes sociais, mensa-
gens que teriam interfe-
rido nas eleições de 2018 
e na eleição para a Presi-
dência do Senado, realiza-
da em fevereiro deste ano.

Deltan defendeu no 
Twitter a eleição aberta 
para presidente do Sena-
do, que não estava previs-
ta no regimento interno 
da Casa, o que, para Renan 

Calheiros, atrapalhou sua 
candidatura.

O senador queria que 
o processo fosse instaura-
do com base na alegação 
de que Deltan praticou ati-
vidade político-partidária, 
o que é vedado a membros 
do Ministério Público e po-
deria gerar, ao final, uma 
pena maior, como a sus-
pensão do cargo.

A maioria do CNMP, 
porém, enquadrou a con-
duta de Deltan como que-
bra de decoro, uma falta 
considerada mais branda 
e punível com advertência 
ou censura.

No último dia 26, o 
conselho já havia punido o 
coordenador da Lava Jato 
com pena de advertência 
por causa de críticas feitas 
aos ministros do STF (Su-
premo Tribunal Federal) 
durante uma entrevista 
à rádio CBN. Na ocasião, 
Deltan disse que ministros 
do STF estavam mandan-
do uma “mensagem muito 
forte de leniência a favor 
da corrupção”.

CNMP abre processo 
contra Deltan Dallagnol

Dom Aldo lamenta boatos 
sobre morte em mensagem

Complexo Juliano Moreira 
inaugura farmácia satélite

O arcebispo eméri-
to da Paraíba, Dom Aldo 
Pagotto, escreveu mensa-
gem ontem, encaminha-
da a um grupo de bispos 
numa rede social, lamen-
tando boatos sobre sua 
morte. Dom Aldo está em 
Fortaleza (CE), onde faz 
tratamento contra um cân-
cer. “Não posso imaginar 
como alguém pode ter di-
vulgado a notícia do meu 
passamento”, comentou. E 
garantiu: “Com a graça de 
Deus, estou vivo!”.

Ele levantou a possi-
bilidade de terem confun-
dido o seu nome com o de 
Dom Mauro Ramalho, bis-
po emérito da dioecese de 

Iguatu (CE), que faleceu 
ontem. No pequeno texto, 
Dom Aldo revela ainda que 
aguarda um transplante. 
“Agradeço a Deus e a Nossa 
Senhora a condução do lon-
go processo de transplante 
de medula óssea”.

Sobre o assunto, a as-
sessoria de imprensa da 
Arquidiocese da Paraíba 
confirmou que Dom Aldo 
está na fila dos transplan-
tes, aguardando doador 
de medula compatível. 
“Ele está aguardando 
esse doador, mas está em 
casa, realizando as ativi-
dades diárias de maneira 
normal”, enfatizou a as-
sessoria.

Dom Aldo di Cillo Pa-
gotto foi arcebispo da Pa-
raíba de 2004, quando 
sucedeu Dom Marcelo Car-
valheira, a 2016, quando 
renunciou ao cargo e foi 
sucedido por Dom Delson 
Pedreira.

O Complexo Psiquiátrico 
Juliano Moreira inaugurou, 
ontem à tarde, uma farmácia 
satélite no setor de urgência 
do hospital, que fica dentro 
do Espaço de Atenção à Cri-
se (EAC). A farmácia funcio-
nará 24 horas e nela serão 
dispensados aos pacientes 
medicamentos clínicos, psi-
cotrópicos, antibióticos, en-
tre outros. O novo serviço 
funciona em frente aos con-
sultórios psiquiátricos, faci-
litando e agilizando o atendi-
mento dos pacientes.

“Esta farmácia satélite vai 
minimizar a demora no aten-
dimento; racionalizar o uso do 
medicamento e, o mais impor-
tante, dará suporte aos pacien-
tes”, disse a diretora geral do 

Juliano, Andrezza Ribeiro.
Segundo a coordenado-

ra da farmácia satélite, a far-
macêutica Edilane Madruga, 
um detalhe importante é que 
o serviço contará com a pre-
sença de um farmacêutico, 
por 24 horas. “Estamos cum-
prindo o que determina a Lei 
6.820/60. Ela prevê que todo 
hospital, farmácia pública ou 
comercial deverá ter um far-
macêutico de plantão”, falou.

Edilane informou que, 
antes, a farmácia do Juliano 
funcionava no Posto de En-
fermagem. “Este modelo de 
farmácia que inauguramos 
hoje é de vital importância 
para os pacientes internos e 
também para os que chegam 
à unidade em crise, pois agili-

za o atendimento”, ressaltou.
O Complexo tem, atual-

mente, 117 pacientes. Além 
da farmácia satélite, serão 
implantadas outras mudan-
ças com o objetivo de ofere-
cer um atendimento mais hu-
manizado aos pacientes que 
chegam de todo o Estado.

“Já fizemos um espaço 
multiprofissional, que conta 
com uma copa e um espaço 
onde os funcionários fazem 
suas refeições e têm momen-
tos de descanso; fizemos a 
identificação dos pacientes, 
utilizando pulseiras; repou-
so para os técnicos; vai haver 
uma reformulação física e 
terá capacitação dos apoia-
dores e cuidadores”, declarou 
a diretora do Juliano.

Não posso 
imaginar como 

alguém pode ter 
divulgado a notícia 

do meu passamento.
Com a graça de Deus, 

estou vivo!

Reynaldo Turollor Jr.
Folhapress   
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Economia Solidária
O Hotel Tambaú, em João Pessoa, reúne até o dia 20 
empreendedores de vários locais em comemoração 
ao Mês da Economia Solidária. Página 8
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De acordo com a  Secretaria de Saúde do Estado, existem 195 casos confirmados entre 2015 e junho deste ano

Crianças microcefálicas terão 
direito a reserva de imóveis  
Juliana Cavalcanti
Especial para A União   

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

As famílias que possuem 
membros portadores de mi-
crocefalia serão beneficiadas 
com a reserva de imóveis dos 
programas habitacionais da 
Paraíba. A Lei nº 11.552, de 
autoria do deputado esta-
dual Ricardo Barbosa foi 
publicada no Diário Oficial 
do Estado dessa terça-feira 
(10). De acordo com o Re-
gistro de Eventos em Saúde 
Pública (RESP) da Secre-
taria de Saúde do Estado 
(SES), existem na Paraíba 
195 casos confirmados de 
microcefalia e/ou do sistema 
nervoso central entre 2015 
e junho deste ano. Ou seja, 
estes pacientes já poderão 
ser contemplados.

Segundo a Companhia 
Estadual de Habitação Po-
pular (Cehap), o Residencial 
Canãa I e II poderá receber es-
sas famílias no próximo ano. 
Ao todo, serão disponibiliza-
dos mais de 900 apartamen-
tos no conjunto Cidade Verde, 
no Bairro das Indústrias, em 

João Pessoa. Os moradores se-
rão selecionados a partir do 
primeiro trimestre de 2020 
e, conforme, a companhia, já 
será aplicada essa nova lei 
durante a escolha. 

O documento, assinado 
pelo governador João Azevê-
do, estabelece que os progra-
mas de habitação de interesse 
social da Paraíba existentes 
ou que venham a ser criados, 
executados direta ou indireta-
mente pelo Governo Estadual, 
deverão destinar no mínimo 
uma unidade de habitação às 
famílias que possuam pessoas 
portadoras de microcefalia.  
Esse grupo terá prioridade 
na escolha da localização dos 
imóveis

Os interessados em par-
ticipar podem se inscrever 
no site http://www.cehap.
pb.gov.br/, pois a inscrição é 
permanente. No entanto, exis-
tem processos de seleção para 
cada um dos empreendimen-
tos (como será realizado no 
Canaã I e II) que serão abertos 
e, portanto, aqueles que já es-
tão inscritos só confirmariam 
o interesse no residencial.

SERVIÇO 

n A lei
Apenas os parentes de 1o ou 2o grau serão alcançados 
pela medida. Para os efeitos da lei, considera-se ha-
bitação de interesse social as casas, apartamentos ou 
lotes urbanizados destinados à população cujo nível de 
renda dificulta ou impede o acesso à moradia por meio 
dos mecanismos convencionais do mercado imobiliário.
Além disso, será necessária a comprovação da neces-
sidade especial do paciente, que deve ser feita por 
documento médico encaminhado pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS). O documento acrescenta que a reserva 
exclusiva de que trata a lei não impede que as famílias 
dos portadores de microcefalia participem diretamente 
da distribuição geral dos imóveis por ordem de inscri-
ção, por sorteio ou por qualquer outro critério legal-
mente estabelecido.

A Sede Administrativa da 
Defensoria Pública do Estado 
da Paraíba é mais um ponto de 
coleta da Campanha Natal sem 
Fome. A caixa de doações fica-
rá disponível até o próximo 
dia 18 de dezembro, na recep-
ção da administração, que fica 
localizada na Rua Deputado 
Barreto Sobrinho, 168, bairro 
de Tambiá, em João Pessoa.

A campanha foi lança-
da no dia 9 de novembro 
e pretende arrecadar 200 
toneladas de alimentos não 

perecíveis que vão ser dis-
tribuídos para 700 famílias 
carentes do Estado.

Campanha
Uma das mais tradicio-

nais campanhas do gênero 
do Brasil, o Natal sem Fome 
é uma iniciativa da ONG 
Ação da Cidadania, fundada 
em 1993 pelo sociólogo Her-
bert de Souza, o Betinho. O 
tema da campanha deste ano 
é o mesmo do ano passado, 
“A fome não é fake”.

Defensoria faz coleta 
para Natal sem Fome

Segundo a Companhia Estadual de Habitação Popular (Cehap) muitos apartamentos já estarão disponíveis a partir do primeiro trimestre do ano que vem

Foto: Eduardo Anizelli

Exposição

Feira Rosas do Deserto tem início 
amanhã, no Shopping Tambiá, em JP

A última edição deste 
ano, da Feira Rosas do De-
serto este começa amanhã 
(12) e segue até o dia 15 de 
dezembro. A feira traz diver-
sas opções de rosas, adubos 
e substratos e estará funcio-
nando a partir da 8h, no pátio 
externo do Shopping Tambiá, 
no Centro de João Pessoa. As 
mudas de rosas serão vendi-
das a partir de R$ 10.

Durante a feira, serão 
vendidas unidades a partir 
de R$ 10, de variadas cores 
e tamanhos. Para quem de-
seja aprender mais sobre a 

espécie, haverá uma oficina 
de cultivo no sábado (14), às 
15h. Apesar da entrada na 
feira ser gratuita, a oficina 
contará com uma inscrição 
solidária será a doação de 
produtos de higiene pesso-
al e de limpeza destinados à 
instituição social Pestalozzi. 

Voltando a João Pessoa 
pela terceira vez, a novida-
de dessa edição é que todas 
as rosas do deserto estão 
floradas. De acordo com o 
organizador Gerson da Pai-
va, a flor do deserto é uma 
planta bem resistente que 
necessita de pouca água mas 
requer alguns cuidados es-
pecíficos. “O segredo da rosa 

do deserto é nunca utilizar 
terra barrada, esterco e hu-
mus de minhoca. Se a planta 
estiver no substrato e vaso 
correto, pode agoá-la uma 
vez ao dia”, explicou. 

A rosa do deserto é 
uma planta de sol, originá-
ria da África do Sul e nati-
va de áreas desérticas do 
Continente Africano e da 
Península Arábica. Cada 
uma possui formato único 
e diferenciado, com raízes 
visíveis, lembrando uma pe-
quena árvore. Essa planta 
não suporta encharcamen-
to, o substrato deve ser bem 
drenante, aerado e rico em 
nutrientes. Deve-se regá-la 

sempre que o substrato se 
encontrar seco, geralmente 
duas vezes por semana, caso 
chova vários dias seguidos, o 
ideal é protegê-la da chuva.

Pestalozzi 
A Pestalozzi é uma ins-

tituição que atende crianças, 
adolescentes e adultos, de 
João Pessoa e cidades próxi-
mas, com deficiência intelec-
tual, física, múltiplas, autismo 
e diversas síndromes.

Horários:
Horário: Dias 12, 13 e 

14, das 8h às 20h; dia 25, das 
8h às 15h; oficina de cultivo 
dia 14 às 15h.

Campanha pretende arrecadar 200 toneladas de alimentos para doação

Foto: Divulgação

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

Tendo origem na África do Sul, as flores do deserto são resistentes e têm grande procura nas feiras. Acima, imagem da última edição do evento

Foto: Roberto Guedes
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Ação faz parte de uma parceria com a Fundac, o TJPB e a Associação das Esposas dos Magistrados e Magistradas
Após três meses de 

curso profissionalizante, 20 
socioeducandos do Centro 
Educacional do Adolescen-
te (CEA) e do Centro Educa-
cional do Jovem (CEJ), rece-
beram do Serviço Nacional 
de Aprendizagem Indus-
trial (Senai) os certificados 
de qualificação profissional 
pela conclusão do curso de 
Pintor de Obras. A solenida-
de é fruto da parceria entre 
a Fundação Desenvolvimen-
to da Criança e do Adoles-
cente Alice de Almeida e a 
Associação das Esposas dos 
Magistrados e Magistradas 
da Paraíba (Aemp).

Segundo a presidente 
da Aemp, Solange Franca, o 
curso profissionalizante de 
Pintor de Obras faz parte de 
um convênio que a associa-
ção e o Tribunal de Justiça 
da Paraíba mantêm com o 
Senai. “Sabemos que não é 
fácil estar aqui e, nessa si-
tuação, vocês precisam de 
pessoas que acreditem em 
vocês, e nós estamos aqui 
para isso. Eu creio que com 
uma qualificação profissio-
nal ficará mais fácil o aces-
so ao mercado de trabalho 
e nós estaremos aqui para 
dar o apoio a vocês, sem-
pre que precisarem”, disse a 
presidente da Aemp.

“É uma satisfação para 
o Senai executar mais um 
curso profissionalizante. As 
portas da instituição sem-
pre estarão abertas para 
que vocês possam fazer 

Socioeducandos concluem curso 
profissionalizante pelo Senai

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

A coordenadora do eixo Profissionalização, Silvana Cibelle, parabenizou a parceria e os internos pela dedicação e empenho em concluir o curso 

Foto: Secom-PB

mais cursos profissionali-
zantes após o cumprimento 
da medida, seja em parceria 
com a Aemp, ou através de 
bolsas no próprio Senai”, 
destacou o coordenador 
administrativo do Senai, 
Adriano Santana.

Durante a certificação 
dos socioeducandos, a co-
ordenadora do eixo Profis-
sionalização, Silvana Cibel-

le, parabenizou os internos 
pela dedicação e empenho 
em concluir o curso e agra-
deceu a presidente Solange 
Franca, toda sensibilidade e 
atenção com a socioeduca-
ção do Estado.

“A partir do momento 
em que você recebe seu di-
ploma, você se torna uma 
profissional que deverá to-
mar a decisão de seguir ou 

não adiante com um novo 
projeto de vida. Nosso dese-
jo é que a semente plantada 
gere bons frutos e isso de-
penderá exclusivamente de 
vocês que terão a oportuni-
dade de exercer o conheci-
mento aprendido”, alertou o 
juiz de Execução Penal, Car-
los Neves.

“Está aí provado o 
quanto vocês são inteligen-

tes e têm competência para 
ter uma vida completamen-
te diferente, fora da crimi-
nalidade. É preciso fortale-
cer tudo o que tem de bom 
dentro de vocês e deixar o 
peso do passado para trás, 
projetando uma vida nova. 
Sou encantada com o traba-
lho do Sistema ‘S’ que abre 
as portas para um trabalho 
diferenciado, com melhores 

oportunidades onde o cer-
tificado se torna o cartão 
de apresentação do jovem. 
Desejo muito sucesso para 
vocês”, enfatizou a juíza da 
2ª Vara da Infância e Juven-
tude de João Pessoa, Anto-
nieta Maroja.

Wendow Lacerda, di-
retor do CEJ, agradeceu a 
parceria entre todos os pre-
sentes que, juntos a Aemp, 
acreditam no valor dos jo-
vens que hoje cumprem 
medidas socioeducativas e 
que, cada dia mais, mostram 
que podemos investir neles. 
“Não é o primeiro curso 
profissionalizante e nem 
será o último. Eu só tenho 
a agradecer, finalizar o ano 
com jovens premiados, com 
quase cem jovens liberados 
em 2019 e o número enor-
me de internos que farão o 
Enem, além de uma equipe 
de professores, técnicos e 
agentes que trabalham in-
cansavelmente para que o 
trabalho de ressocialização 
aconteça”, disse o diretor.  

Participaram ainda das 
solenidades de certificação: 
Luciano Ramos (diretor do 
CEA), Débora Raquel (vice-
-diretora do CEA), Deborah 
Nascimento (coordenadora 
pedagógica do CEA), Manuela 
Santos (assistente adminis-
trativo do Senai), e Erika Pa-
trícia Chianca (coordenadora 
pedagógica do CEJ), além de 
agentes socioeducativos e 
professores da Escola Cidadã 
Integral Socioeducativa.

PM apreende  drogas 
e munições em Patos

Justiça manda libertar adolescentes 
envolvidos em estupros em colégio

Decisão judicial

Empresa aérea vai ter que pagar 
indenização por cancelamento de voo

A empresa Tam Linhas 
Aéreas foi condenada a pa-
gar uma indenização por da-
nos morais, no valor de R$ 6 
mil, em favor de Rafael Agra 
Padilha Vasconcelos Alves, 
por conta do cancelamen-
to do voo na volta de uma 
viagem dos Estados Unidos. 
A decisão foi proferida pela 
juíza Vanessa Andrade Dan-
tas, da 4ª Vara Cível da Capi-

tal, nos autos da ação.
O autor disse que plane-

jou uma viagem em família, 
com destino a Miami, Flórida, 
EUA. Informou, ainda, que o 
percurso de ida transcorreu 
normalmente, mas, na volta, 
suportou vários transtornos 
com o cancelamento de um 
dos trechos, tendo ficado no 
aeroporto durante toda a noi-
te até o amanhecer sem ne-

nhuma assistência por parte 
da companhia aérea.

Na contestação, a em-
presa alegou que o cancela-
mento do voo ocorreu por 
necessidade de manutenção 
urgente e não programada da 
aeronave, ou seja, por motivo 
de força maior.

Na sentença, a juíza des-
tacou que o fato da empresa 
ter cancelado o voo por mo-

tivo de manutenção urgente 
e não programada não é su-
ficiente para que se exima de 
sua responsabilidade civil ob-
jetiva de reparar o autor pelos 
danos causados. Ressaltou, 
ainda, que o montante de R$ 
6 mil, arbitrado a título de in-
denização por danos morais, é 
condizente com as circunstân-
cias fáticas, a gravidade objeti-
va do dano e seu efeito lesivo.

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba, através da Câmara 
Especializada Criminal deter-
minou a liberdade dos adoles-
centes envolvidos no caso do 
estupro ocorrido no Colégio 
Geo, em João Pessoa. A sessão 
ocorreu na tarde de ontem (10)
e foi presidida pelo desembar-
gador Ricardo Vital de Almeida. 

De acordo com a decisão 
da Corte, um dos adolescen-
tes foi absolvido, outros irão 
receber o alvará de soltura, 
enquanto que um quarto, que 
se encontrava foragido, terá o 

mandado recolhido. Os quatro 
adolescentes haviam sido con-
denados, em abril deste ano 
pela 2ª Vara da Infância e da Ju-
ventude à pena de internação, 
que previa reanálise da manu-
tenção a cada seis meses.

Na época da condenação 
o advogado dos adolescentes, 
Aécio Farias Filho, considerou a 
sentença o “maior erro judicial 
do universo” e informou que 
iria recorrer, pois, segundo ele, 
não havia prova para a conde-
nação, pois o processo estava 
cheio de nulidades, inclusive 
que uma delas foi a existência 
de assistente de acusação, “o 
que é extremamente proibido”.

Enquanto isso, o ex-zela-
dor do Colégio Geo, Erivan Luiz 
de Lima foi condenado a 24 
anos e seis meses de reclusão 
em regime fechado. Ele teria 
sido denunciado por participar 
de casos de estupros praticados 
contra crianças e adolescentes 
dentro do banheiro do colégio.

A denúncia de estupro 
dentro do colégio começou a 
ser investigado em maio do ano 
passado quando uma criança 
de oito anos revelou ter sido ví-
tima do crime dentro do Colé-
gio Geo. O processo começou a 
tramitar em segredo de Justiça. 

Mas a mãe de uma das ví-
timas resolveu procurar a po-

lícia e a delegada Joana Darc. 
Ela teria dito que havia rece-
bido um comunicado da esco-
la de que seu filho estava indo 
muito ao banheiro do colégio, 
além de passar a ter um com-
portamento agressivo. A mãe 
conversou com o filho que re-
velou os abusos. 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

A Polícia Militar pren-
deu um homem que estava 
com drogas, munições e 
uma arma de fogo em um 
compartimento escondido 
em um carro. O suspeito, 
que já havia sido preso no 
Estado do Rio de Janeiro 
por tentativa de homicídio, 
foi detido na noite da última 
segunda-feira (9), em Patos, 
Sertão do Estado.

Ele foi localizado pelos 
policiais da Rondas Osten-
sivas Táticas com Apoio de 
Motocicletas (Rotam) e do 
patrulhamento preventivo 
do 3º Batalhão, a partir de 
um apontamento da Coor-
denadoria de Inteligência 
da PM (COInt). O suspeito, 
de 38 anos de idade, estava 
em um veículo Logan, com 

placas de São Paulo, e foi 
abordado no bairro do Ja-
tobá, na lateral do campus 
da Universidade Federal de 
Campina Grande.

Durante uma aborda-
gem minuciosa no veículo, 
os policiais encontraram 
um dispositivo que liberava 
uma trava no banco traseiro 
do carro, abrindo um com-
partimento no estilo cofre, 
onde estava escondido um 
revólver calibre 38, 16 mu-
nições, e cerca de 500 gra-
mas de substância análoga 
a cocaína.

Todo o material ilícito 
e o suspeito preso foram 
encaminhados para a De-
legacia da Polícia Civil da 
cidade de Patos para os pro-
cedimentos cabíveis.

Homem que estava com o material apreendido foi preso pela polícia

Foto: Secom

A denúncia de 
estupro dentro do 

colégio começou a ser 
investigado em

maio do ano passado
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Reitoria do Instituto informou que campus vai atender a 400 estudantes com um quadro de 50 profissionais

O campus do Instituto 
Federal de Educação, Ciên-
cia e Tecnologia da Paraíba 
(IFPB) do município de San-
ta Rita foi inaugurado ontem. 
A unidade irá contemplar 
diretamente 400 estudantes 
em várias áreas profissio-
nais. A inauguração contou 
com a presença do secretário 
de Educação Profissional e 
Tecnológica (Setec) do Mi-
nistério da Educação, Ariosto 
Antunes Culau. Ele afirmou 
que as expectativas para 
2020, são as melhores possí-
veis, uma vez que o governo 
tem 350 obras em execução 
na área de educação profis-
sional em todo o Brasil. A 
entrega para a comunidade, 
da sede definitiva do Cam-
pus Santa Rita, aconteceu ao 
meio-dia de ontem.

“No próximo ano deve-
mos ofertar mais de 200 mil 
vagas para formação profis-
sional e técnica, e também 
já conseguimos o apoio para 
formação de cerca de 40 mil 
professores. Acho que é isso, 
o MEC vai continuar traba-
lhando para melhorar a edu-
cação no país”, afirmou o se-
cretário do MEC enfatizando 
que 2020 será um ano posi-
tivo. “Acredito que teremos 
100% de disponibilidade dos 
recursos para continuarmos 
a expansão da rede federal, 
afinal já investimos mais de 
R$ 200 milhões em educa-
ção, e acredito que o próximo 
ano será mais um ano produ-

Representante do MEC inaugura 
unidade do IFPB em Santa Rita

José Alves
zavieira2@gmail.com
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tivo para o MEC”, previu. 
No que diz respeito à 

Paraíba, o secretário do Mi-
nistério relatou que o Esta-
do dispõe de 19 unidades 
do Instituto Federal de Edu-
cação Ciência e Tecnologia 
(IFPB) operando e que este 
campus que foi inaugurado 
no município de Santa Rita 
mostra a nova fase do Mi-
nistério da Educação. “Nossa 
diretriz é voltada para a rede 
federal e essa unidade é bem 
estruturada e bem acabada, 
portanto, capaz de atender 
com qualidade os alunos do 
município. 

O prédio fica no 42km 

da BR 230, bairro Popular. A 
obra foi iniciada em 2016 e 
teve o investimento de R$ 11 
milhões. A área do campus é 
de 5.740,96 m² e contempla 
dois blocos acadêmicos, um 
bloco administrativo, infraes-
trutura para reservatórios de 
água e urbanização.

Os blocos acadêmicos, 
além das 16 salas de aula, 
possuem Laboratórios de Au-
tomação e Instrumentação 
Industrial, Açúcar e Álcool, 
Metrologia, Microbiologia, de 
Desenho – CAD, Metrologia 
Elétrica, Metrologia Dimen-
sional, Química, Física, Bio-
logia, Matemática e três La-

boratórios de Informática. Os 
prédios possuem ainda Coor-
denações de Curso e Sala de 
Professores.

Para o reitor do IFPB, 
Nicácio Lopes, a inauguração 
do Campus Santa Rita foi ex-
tremamente importante para 
o campo da educação profis-
sional brasileira. “Trata-se 
de um indutor de desenvol-
vimento de oferta de edu-
cação diferenciada. O IFPB 
funcionava em Santa Rita de 
forma provisória numa insta-
lação cedida pela prefeitura 
há quatro anos. Agora, com 
esse prédio grandioso vamos 
poder oferecer educação pro-

fissionalizante para centenas 
de jovens dessa região”.

Campus Santa Rita
O novo Campus Santa Rita 

começa a funcionar em janeiro 
do próximo ano com capacida-
de para cerca de 400 estudan-
tes. A Unidade contará com 
cerca de 50 profissionais entre 
professores, pessoal técnico e 
pessoal de apoio, com cursos 
na área de informática e meio 
ambiente, com condições de 
expandir. Segundo o reitor, 
o campus terá condições de 
criar novos cursos em outras 
áreas além de criar também 
cursos superiores, uma vez 

que só oferece cursos técnicos, 
mas teremos possibilidade de 
aumentar o número de vagas 
com novos cursos. 

O reitor disse, ainda, que 
apesar das dificuldades e dos 
cortes na educação, o IFPB 
está entregando todas as 
suas obras. “Não temos obras 
paralisadas. No ano passado 
entregamos duas unidades, 
uma em Itabaiana e outra em 
Catolé do Rocha. Este ano es-
tamos entregando a unidade 
de Santa Rita e também va-
mos entregar a unidade de 
Esperança no início do pró-
ximo ano. O que mostra que 
mesmo na crise, estamos fi-
nalizando as obras das novas 
unidades”, finalizou o reitor.

O diretor-geral do Cam-
pus Santa Rita, Sabiniano 
Araújo Rodrigues, disse que 
com as novas instalações 
da instituição, o IFPB vai 
ter condições de ampliar as 
ofertas de capacitação em 
diversas áreas em prol da co-
munidade estudantil do mu-
nicípio. “Vamos fazer valer 
cada centavo investido aqui 
em prol do povo que paga 
imposto. É um momento de 
extrema felicidade afinal 
estamos inaugurando uma 
obra que teve um custo de R$ 
11 milhões”, comemorou.

O Campus Santa Rita do 
IFPB iniciou sua história em 
2014 e atualmente tem dois 
cursos técnicos integrados ao 
Ensino Médio: Informática e 
Meio Ambiente. A unidade 
conta com atuantes grupos de 
pesquisa e de extensão e pro-
jetos na área de inovação.

Secretário de Educação Profissional e Tecnológica do Ministério da Educação, Ariosto Antunes Culau, disse que 200 mil vagas vão ser oferecidas no país no próximo ano
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As inscrições para a 
seleção do Curso Técni-
co Profissionalizante em 
Informática (TECINFO), 
oferecido pelo Colégio 
Nossa Senhora de Lour-
des, estão abertas. Para o 
ano de 2020, estão sendo 
oferecidas 30 vagas, des-
tinadas a alunos do Ensi-
no Médio da rede pública 
de ensino. O curso é gra-
tuito e as inscrições vão 
até o dia 17 de dezembro. 
O início das aulas está 
previsto para o dia 2 de 
março de 2020.

O candidato que de-
sejar fazer a inscrição 
deve preencher o for-
mulário, disponibiliza-
do no site evl.com.br, e 
entregá-lo na secretaria 
do colégio, nos horários 
de 7h30 às 11h30 e de 
13h30 às 17h, levando 
também uma cópia do 
RG e do CPF, bem como 
uma foto 3x4, cópia de 
CPF e RG dos pais e/ou 
responsável financeiro e 
cópia de um comprovan-
te de residência do can-
didato/pais/responsável 
financeiro. A inscrição é 
gratuita.

Mais informaçõe: 
(83) 3182- 3631.

Incrições 
gratuitas
para 
informática

Projeto internacional

UFPB integra grupo sobre trabalho informal
A universidade Fede-

ral da Paraíba (UFPB) aca-
bou de entrar em grupo 
internacional para estudar 
trabalho informal. Serão 
investidos 75 mil euros nas 
atividades de ensino, pes-
quisa e extensão, durante 
três anos. O acesso se deu 
através de convênio com a 
Universidad Viña del Mar, 
no Chile, no âmbito do Eras-
mus+, é o programa euro-
peu que apoia a educação, 
a formação, a juventude e o 
desporto.

O projeto envolve 
12 universidades, sendo 
nove da América Latina 
e três europeias. Na Pa-
raíba, será liderado pelos 
pesquisadores Roberto 
Véras, Maurício Rombaldi, 
Rejane Gomes Carvalho e 
Wanderleya Farias.

Durante os trabalhos 
ocorrerão ações como vi-
sitas a centros europeus 
e latino-americanos; wor-
kshops; e criação de uma 
plataforma virtual, para 
favorecer a comunicação e 
interação entre os partici-
pantes.

Será papel da UFPB for-
necer conhecimento e práti-
cas para a análise de neces-
sidades na pesquisa sobre 
informalidade do trabalho; 

cooperar com os parceiros 
da União Europeia (EU) 
nos conteúdos educativos 
da formação; participar das 
oficinas e ser responsável 
pela organização de treina-
mentos para estagiários de 
universidades locais.

Além disso, coordenar 
a criação e modernização 
de centros de pesquisa; 
atualizar pontualmente o 
conteúdo do site do projeto 
para o perfil do país; con-
tribuir para a estratégia de 
disseminação e participar 
das conferências; partici-
par do Conselho de Qua-
lidade do grupo, revisar 
materiais e aplicá-los em 
atividades e fornecer regis-
tros de forma apropriada 
das ações realizadas.

“O interesse das insti-
tuições latino-americanas 
em pesquisar as condições 
de trabalho surge a partir 
da preocupação em com-
preender os desequilíbrios 
estruturais e históricos do 
mercado de trabalho na re-
gião, assim como os novos 
problemas do mundo do 
trabalho em nível global e 
regional”, afirma Roberto 
Véras.

Segundo o professor, 
após um ciclo de crescimen-
to econômico e queda do O projeto já tem investimento e envolve 12 universidades, sendo nove da América Latina e três europeias
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desemprego ocorrido en-
tre 2000 e 2010, tem sido 
observadas mudanças nas 
condições de trabalho, em 
particular, com o retorno 
do crescimento da infor-
malidade, esta que é uma 
característica histórica dos 
mercados de trabalho na 
América Latina.

“Em associação com 
isso, as taxas de desempre-
go voltaram a crescer, tendo 

atingido 8,1% da popula-
ção trabalhadora em 2016, 
a maior em uma década. A 
contração econômica tam-
bém afetou a qualidade do 
emprego e bloqueou a tran-
sição do trabalho informal 
para o formal”.

Para Roberto Véras, os 
centros de pesquisa, insti-
tutos e laboratórios foca-
dos em analisar este tema 
necessitam aumentar sua 

capacidade de análise a partir 
de estruturas e redes de pes-
quisas consolidadas.

“Os centros de pesquisa 
carecem de recursos adequa-
dos para produzir produtos e 
para garantir seu impacto no 
contexto interno (conteúdos 
de treinamento, interesse aca-
dêmico e científico e compro-
misso), bem como no externo 
(formuladores de políticas, 
operadores estatísticos)”.
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Participam do evento, que ocorre no Hotel Tambaú, cerca de 198 pessoas, com oficinas e exposições de trabalhos

Consumo consciente, 
preservação ambiental, co-
mércio justo e solidariedade 
podem ser encontradas na 
Feira de Economia solidária 
e Agricultura Familiar, que 
acontece na Paraíba em alu-
são ao Mês da Economia So-
lidária. Quilombolas, agricul-
tores, artesãos e indígenas, 
estão tendo a oportunidade 
de expor e comercializar os 
seus produtos desde o dia 2 
de dezembro até o próximo 
dia 20. Em João Pessoa, o 
evento acontece na área ver-
de do Hotel Tambaú, das 15h 
às 22h30. 

Simpatia é o ponto for-
te dos empreendedores que 
vêm de todas as regiões do 
Estado para ofertar seus pro-
dutos na capital. As degus-
tações de comidas típicas e 
também exóticas como doce 
de coroa de frade e geleia de 
cachaça, enchem os olhos de 
turistas e visitantes que pas-
sam pelo local. 

De acordo com a secre-
tária executiva de Economia 
Solidária da Paraíba, Ro-
seana Meira, é necessário 
fazer políticas públicas que 
incentive esse segmento. “O 
Brasil é o segundo país que 
tem a maior concentração 
de renda do mundo. É neces-
sário canalizar a força para 
o terceiro setor, que precisa 
cada vez mais se organizar e 
ter escuta. Nós trabalhamos 
aqui com segmentos tanto 
os que estão mais estrutura-
dos como aqueles que estão 
na incubadora do processo”, 
afirmou.

Apenas na feira em 
João Pessoa, estão parti-
cipando cerca de 198 pes-
soas, com oficinas, exposi-
ção dos empreendimentos, 
além de apresentações cul-

turais. A secretária de Eco-
nomia Solidária enfatizou 
que o trabalho é realizado 
exclusivamente com asso-
ciações e  cooperativas. “A 
gente não trabalha com o 
indivíduo. Mesmo que apa-
reça empreendimentos que 
sejam individuais nós va-
mos fazer todo um trabalho 
de sensibilização para que 
eles se organizem em as-
sociação ou cooperativas e 
possam participar de espa-
ços como esses,”

Além de contribuir 
para a economia de luga-
res distantes e de minorias 
muitas vezes esquecidas, as 
políticas públicas em favor 
da economia solidária tam-
bém têm ajudado famílias 
a realizarem sonhos. Após 
perder as plantações de sua 
terra, a agricultora Eliza-
beth de Oliveira, de 53 anos, 
tem o sonho de conseguir 
dinheiro para colocar man-
gueiras de irrigação em sua 
plantação. “Hoje tem 200 
pés de limão, mas não temos 
como fazer a água chegar 
até eles. Porque é muito di-
fícil você plantar tudo com 
muito sacrifício e depois ver 
tudo morrer”, disse. 

Depois de três dias de 
vendas na feira, ela está con-
fiante que vai conseguir o 
valor necessário para o in-
vestimento. “O coordenador 
da economia solidária apa-
receu e me chamou pra vir 
pra cá. É muito cansativo, 
porque a gente trabalha o dia 
inteiro na roça, e depois vem 
trabalhar aqui à noite, mas 
é muito gratificante. Nesses 
dias de venda eu consegui R$ 
500. Domingo foi o dia que 
eu mais vendi. Eu cheguei 
em casa, mesmo muito can-
sada, e chorei muito e orei 
agradecendo a Deus. Fiquei 
muito feliz porque eu conse-
gui o dinheiro para comprar 

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

Feira de Economia Solidária 
reúne pequenos produtores
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Além de contribuir para a exposição e comercialização dos produtos, Feira incentiva as políticas públicas de economia solidária na Paraíba
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as mangueiras”, comentou, 
emocionada.  

Além de contribuir para 
a exposição e comercializa-
ção de seus produtos, as po-
líticas públicas de economia 
solidária na Paraíba também 
ajuda na capacitação. O índio 
tabajara de 23 anos, Daniel 
Maciel, enfatizou a mudança 
que o seu povo obteve após 
ter seu artesanato resga-
tado. “Aqui na feira a gente 
tem o momento da gente, de 
mostrar o nosso artesanato, 
a nossa cultura e ainda ga-
nhar uma renda. A gente faz 
isso através do barro, que é a 
tradição dos nossos antepas-
sados, algo que estava morto, 
mas foi resgatado agora.”

Após um intercâmbio 
com quilombolas, os índios ta-

bajaras conseguiram finalizar 
a obra-prima de um trabalho 
que estava esquecido. Para 
Roseane Meira, a economia 
solidária deve ser ainda mais 
trabalhada e incentivada com 
os quilombolas e indígenas. 
“Ali também é um local de luta 
de subsistência, os quilombos 
os índios, são segmentos da 
sociedade que tem uma neces-
sidade de sobrevivência muito 
maior. É importante que o po-
der público tenha políticas pú-
blicas que reafirme eles. Você 
vê os índios tabajaras que pre-
cisamos fazer um intercâmbio 
entre os índios tabajaras e os 
quilombolas. Eles precisaram 
passar essa tecnologia de po-
limento do barro nas peças. 
Esse aprendizado trouxe uma 
nova realidade para eles.”

OndE EncOntRAR FEiRAS dE EcOnOmiA 
SOlidáRiA Em JOãO PESSOA:

n Centro Público, Avenida Gama e Melo, 126 – 
Varadouro – quartas e sextas-feiras, das 6h às 14h.

n Secretaria de Saúde, Av. Dom Pedro II, 1826 – 
Torre – quartas e sextas-feiras, das 6h às 15h.

n Centro Administrativo, Av. João da Mata – 
Jaguaribe – terças-feiras, das 6h às 15h.

n Detran, Rua Emília Celane, Mangabeira VII – 
quintas-feiras, das 6h às 14h.

n Restaurante Popular de Mangabeira, Rua Francisco 
Pereira de Souza, Mangabeira – quintas-feiras, das 
6h às 12h.

n PB PREV, Av. Rio Grande do Sul, Bairro dos Estados 
– quartas-feiras, das 7h às 16h.

n Feira UEPB, Rua Horário Trajano de Oliveira, Cristo 
Redentor – Campus V – quartas-feiras, das 7h às 15h.

Segurança

Aplicativo vai mapear zonas de risco para lGBti
Idealizado a partir do 

projeto Resistência Arco-Íris, 
da Escola Nacional de Saúde 
Pública (Ensp/Fiocruz), em 
parceria com a Associação 
Nacional de Travestis e Tran-
sexuais (Antra) e a Associa-
ção Brasileira de Lésbicas, 
Gays, Bissexuais, Travestis, 
Transexuais e Intersexos 
(ABGLT), o aplicativo Dan-
darah propõe um ecossis-

tema digital para facilitar à 
população LGBTI (lésbicas, 
gays, bissexuais, travestis, 
mulheres transexuais, ho-
mens trans e intersexos) 
se informar, denunciar, re-
gistrar, enfrentar e evitar 
diversas formas de violên-
cia às quais essa população 
está sujeita. O lançamento 
nacional será em 18 de de-
zembro, no Rio de Janeiro.

A pesquisadora res-
ponsável pelo Projeto Re-
sistência Arco-Íris, Mônica 
Malta, teve como base para 
o desenvolvimento do app 
uma pesquisa iniciada há 
dois anos na Ensp e tam-
bém as informações ob-
tidas por meio de grupos 
mobilizados em diversas 
cidades brasileiras, reunin-
do lideranças, profissionais 

de educação, assessoras par-
lamentares e ativistas LGB-
TI. A partir da discussão de 
temas como panorama e im-
pacto da violência, estigma e 
discriminação voltados para 
a população LGBTI no Bra-
sil – além de sugestões sobre 
funcionalidades que gosta-
riam de incluir no aplicativo 
– foi possível estabelecer um 
processo colaborativo para 
que o app seja uma ferra-
menta amplamente utilizada 
pela população LGBTI.

“Queremos que o app 
Dandarah seja uma fonte de 
informação para a comuni-
dade LGBTI. Vamos geolo-
calizar locais seguros para 
essas pessoas e o cadastro 
desses ambientes será fei-
to pelos próprios usuários”, 
explica Angélica Baptista, es-
pecialista em saúde digital e 
que também é uma das pes-
quisadoras do projeto Resis-
tência Arco-Íris.

Por conta dos altos ín-
dices de violência contra a 

população LGBTI, Dandarah 
conta com um botão de pâ-
nico que, quando acionado, 
envia imediatamente para 
cinco pessoas cadastradas 
pelo usuário, uma mensa-
gem informando que ele (a) 
se encontra em situação de 
risco. O aplicativo também 
será um canal de informação 
sobre delegacias e serviços 
de apoio mais próximos e de 
locais seguros para LGBTI – 
tudo com contribuição do 
usuário, que poderá marcar 
esses locais no mapa.

O Brasil ocupa o primei-
ro lugar no ranking de países 
que mais matam pessoas 
trans no mundo e é um dos 
mais violentos para pessoas 
LGBTI em geral. Há ainda 
uma dificuldade em realizar 
registros de denúncias e a 
efetiva participação da po-
pulação em ações pensadas 
para o enfrentamento da vio-
lência LGBTIfóbica.

“Além de ser uma fer-
ramenta de extrema impor-

tância para nossa população, 
trazemos neste projeto a par-
ticipação de pesquisadoras 
oriundas dos movimentos so-
ciais, e que aplicaram testes 
do aplicativo em sete cidades 
brasileiras (Aracaju, Uberlân-
dia, Brasília, Belém, Niterói, 
Salvador, Francisco Morato e 
Rio de Janeiro) com o intuito 
de aperfeiçoar suas funciona-
lidades, alcançando cerca de 
130 pessoas LGBTI, com di-
versos perfis de classe, raça e 
gênero, que puderam colabo-
rar com o projeto, ratificando 
a importância da pesquisa e 
da parceria entre a academia 
e os movimentos sociais”, afir-
ma a secretária de Articulação 
Política da Antra e pesquisa-
dora Bruna Benevides.

O Dandarah foi batizado 
em homenagem à travesti 
Dandara Ketlyn – assassina-
da brutalmente em 2017, no 
Ceará. O aplicativo está dis-
ponível, na versão Beta, na 
Play Store. Em breve também 
estará na App Store.
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Aplicativo poderá ser utilizado por 
pessoas de todas as partes do Brasil e 

servirá como ponto de informações
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Aberta ontem, no Sesc Cabo Branco, em João Pessoa, mostra faz retrospectiva da carreira do pintor paraibano

 Uma exposição com 
cerca de 40 trabalhos do 
artista plástico Alberto 
Lacet foi aberta ontem, no 
Centro de Turismo e Lazer 
Sesc Cabo Branco, em João 
Pessoa. Durante a vernis-
sage, foi lançado, também, 
um livro com uma seleção 
de obras do artista, pro-
duzido pela Fecomércio. A 
mostra segue até o final de 
janeiro de 2020, com visi-
tação diária, das 7h às 19h, 
com entrada gratuita.

Alberto Lacet, com 
quase 50 anos de carreira, 
conta ter sido convidado 
pela Fecomércio para, jun-
tos, firmarem uma parce-
ria para o lançamento do 
material. “São obras que 
foram selecionadas em di-
versas fases da carreira. Já 
havia publicado um catálogo 
antes, mas sacrifiquei mui-
to da qualidade do material 
para fornecer dados da mi-
nha evolução. Tenho, por 
exemplo, uma tela de 1980 
em casa, mas, ao olhar para 
ela e para a paleta que usa-
va na época, percebo a au-
sência das nuances, por um 
desconhecimento meu. Por 
isso, este catálogo é diferen-
te. Não sinto mais a obriga-
ção que sentia na época da 
publicação do primeiro. E, 
acredito, é o que todos os ar-
tistas do mundo fazem: aca-
bam escolhendo os melho-
res trabalhos para publicar”, 
explica o artista plástico.

Adepto do óleo sobre 
tela, Lacet conta que nunca 
se afastou muito da técnica, 
mas obteve muitas mudan-
ças de percepção em relação 
às texturas e cores. Sobre a 
seleção de obras, o artista re-
vela ter pego algumas delas, 
emprestadas de colecionado-
res. “Embora tenha sido tra-
balhoso, ninguém quer que 
o público do seu trabalho se 
torne restrito. A seleção con-
ta com obras do meu acervo, 

Cairé Andrade 
cairéandrade@gmail.com

Exposição e livro celebram 
os 50 anos da arte de Lacet

Mais municípios
Segunda temporada do projeto Som nas Pedras terá um aporte 
ainda maior do Governo do Estado em 2020. O anúncio foi feito 
durante uma reunião em Cabaceiras.  Página 12
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SERVIÇO 
n Evento: Exposição do artista plástico Alberto Lacet
n Quando: Visitação diária, até 30 de janeiro
n Horário: Das 7h às 19h
n Onde: No Centro de Turismo e Lazer Sesc Cabo 
Branco
n Endereço: Av. Cabo Branco, 2788, Cabo Branco, 
João Pessoa
n Entrada: Gratuita.

trabalhos mais recentes e tra-
balhos que estão com os cole-
cionadores”, diz.

Linha do tempo
A exposição, segundo 

ele, teve a intenção de abor-
dar trabalhos que se asse-
melhavam ao livro. “Para o 
catálogo, os trabalhos fo-
ram criteriosamente sele-

cionados em uma linha do 
tempo de aproximadamen-
te 50 anos de carreira. Que-
ria que não fosse uma mera 
produção corriqueira. Tra-
ta-se de um conteúdo muito 
especializado”, informa. 

Lacet conta que a Feco-
mércio já havia o procura-
do anteriormente, mas que 
agora o momento se tornou 

ideal para a publicação. 
“Pude produzir um pouco 
mais e recuperar mais ima-
gens que não haviam saído 
no primeiro livro. Neste 
ano, eu me senti em condi-
ções de realizar a seleção, 
procurei a equipe e com-
binamos”, explica o artista 
plástico, nascido em 1954 
na cidade de Teixeira.

Obras de diversas fases da carreira do artista compõem o projeto da Fecomércio, inclusive com trabalhos novos; Lacet conta que reuniu as telas a partir do próprio acervo, mas algumas ele precisou pedir emprestado a colecionadores 

‘Mulher com Dálmata’ é uma das telas pintadas por Alberto Lacet a figurar no catálogo, lançado pela Fecomércio: livro traz uma seleção mais apurada que o primeiro catálogo do artista

Fotos: divulgação



Há meses eu ouvia a frase “assista Fleabag!”. Me inte-
ressei com a empolgação alheia, mas fui empurrando a ideia 
mais pra frente.

“Assista Fleabag!”, me disseram outros amigos um 
tempo depois. Esperei mais um pouco. Outras séries pediam 
minha atenção, sabe? “Assista Fleabag!”, eu comecei a repetir 
num diálogo interno e coloquei como meta para o que resta-
va de 2019. 

A hora veio. Nada programado, mas tive o tempo livre 
para isso e, dedicada, me aconcheguei no sofá de casa. O 
arrependimento bateu na hora e bateu forte. Por que eu não 
havia assistido antes?

A série é escrita e protagonizada pela britânica Phoebe 
Waller-Bridge. Tudo começou quando a roteirista, produtora 
e atriz escreveu em 2013 o monólogo de mesmo título que 
logo tornou-se um sucesso de público. Após essa avassala-
dora receptividade, a adaptação para a televisão estreou em 
2016 pela BBC Three e Amazon Prime Video. A série con-
quistou alguns prêmios e indicações, mas foi com a segunda 
temporada, lançada apenas neste ano, que Fleabag alçou o 
patamar de programas inesquecíveis, juntando até o mo-
mento 24 troféus e mais de 60 nomeações em competições 
da indústria.

Fleabag, a hilária protagonista de 30 e poucos anos de 
idade, é proprietária de um café temático na urbana Londres 
que está a beira da falência. A jovem se nega a pedir ajuda 
aos seus familiares, a irmã Claire, uma executiva bem-su-
cedida, casada com um norte-americano inconveniente e 
alcoólatra; e o pai, que se relaciona com a madrinha delas, 
uma artista plástica passivo-agressiva cheia de comentários 
cínicos, após a mãe das garotas morrer. Flea tem uma me-
zzo-compulsão por sexo casual e uma melhor amiga “alma 
gêmea” chamada Boo.

A série não é de muitas camadas ou de histórias para-
lelas, e esse é um dos motivos pelos quais ela consegue se 
focar e desenvolver tão bem as tramas principais. É possível 
desenvolver afeição e empatia por (quase) todos os persona-
gens mesmo com apenas 12 episódios de 30 minutos cada. 
A questão é que eu senti muito Fleabag. Com a escrita de 
Waller-Bridge e a atuação de todo o elenco, eu estive numa 
montanha-russa. Gargalhei na hora de rir, senti desespero 
nas cenas dramáticas. Senti raiva, senti o tesão e o amor 
expostos em tela. Fleabag é uma série muito real uma vez 
em que tudo aquilo ali não somente é possível como, muitas 
vezes, é normal. Até mesmo cometermos erros grotescos e 
termos uma família “disfuncional” que, bem, funciona.

A quebra da quarta parede é constante e certeiro na 
série (bem mais do que House Of Cards), na verdade, é uma 
das principais características dela. Com isso em mente, o fim 
da primeira temporada abstém a protagonista de interagir 
com a câmera durante os últimos 5 minutos do episódio. 
Numa entrevista para o talk-show The Tonight Show com 

“Todos esses que aí estão/ Atravancando 
meu caminho, / Eles passarão.../ 

Eu passarinho!”
(Mario Quintana)

“Os que tentam promover a saída de Dilma, 
arrogam-se hoje, sem pudor, como detentores 
da ética, mas serão execrados amanhã”. Estas 
são palavras do escritor brasileiro, de origem li-
banesa, Raduan Nassar, que, em 2016, foi o 12º 
brasileiro a conquistar o prêmio Camões de li-
teratura, a mais alta premiação literária por-
tuguesa, o mesmo conquistado em 2019 pelo 
escritor, compositor, cantor Chico Buarque, o 
nosso amado, idolatrado, admirado, salve, salve! 
Chico, autor de “A banda”. “Vai Passar”, “Apesar 
de você”, “Construção”, “Meu guri” dentre tantas 
outras canções imortais que habitam o cancio-
neiro brasileiro. Esse reconhecimento ninguém 
lhe tira e ele engrandece o Prêmio Camões na 
mesma medida em que é engrandecido por ele. 

Além de todas as canções imortais que apren-
demos a cantar desde 1966, Chico também é autor 
de vários romances (“Budapeste”, “O irmão ale-
mão”, “Leite Derramado”, “Fazenda Modelo”, “Gota 
d’Água”, “Estorvo”, “Benjamin”, “O irmão alemão” e 
agora, “Essa Gente” recentemente lançado. 

Raduan Nassar, hoje com 83 anos, é autor 
de romances imortais como “Lavoura Arcaica”, 
(1975) “Um copo de cólera” (1978) e dos contos 
reunidos no volume “Menina a caminho” (1994).

Tanto Raduan como Chico são defensores 
ardorosos da libertação do presidente Lula ten-
do, inclusive, se manifestaram abertamente a 
esse respeito. Este deve ter sido o principal mo-
tivo que levou o atual presidente do Brasil a que-
brar o protocolo, a se recusar a entregar o Prê-
mio Camões a Chico, em Portugal. A presença do 
presidente do Brasil na cerimônia de outorga do 
prêmio seria um tanto vexatória, tanto para o 
premiado e como também para os outorgantes. 
Sendo assim, foi a melhor decisão que ele pode-
ria tomar. Ainda mais agora, depois de todas as 
medidas estapafúrdias que seus ministros e as-
sessores têm tomando, mormente no âmbito da 
educação, das artes e da cultura.

A Ancine, (Agência de Cinema Nacional) prin-
cipal órgão de fomento e apoio ao setor audiovi-
sual, foi uma das instituições mais prejudicadas 
pela sanha destrutiva dos administradores fede-
rais e, o que é mais irônico, num momento em que 
o cinema brasileiro atinge seu ápice, com várias 
obras premiadas em festivais internacionais. Fil-
mes como Rebento, Pacarrete e Bacurau foram lá 
e conquistaram inúmeros prêmios, o que deveria 
envaidecer a todos os brasileiros, principalmente 
àqueles que administram as verbas. É a certeza, a 
confirmação que o dinheiro foi bem empregado. 
Sem contar que o grande número de pessoas que 
o audiovisual emprega encurta drasticamente a 
fila do desemprego. Basta ver os créditos de um 
filme para se constatar isso. Contra esse ataque 
advindo da nova Ancine, diretores postam carta-
zes na web, é o que nos conta Cairé Andrade, do 
jornal A União.

De repente me surge uma dúvida, uma ideia 
estapafúrdia me brota na cabeça: admito que 
pode até ser pura teoria da conspiração, mas 
será que Hollywood está com ciúmes, com inveja 
e está investindo contra o nosso cinema porque 
está perdendo público para suas películas de 
ação, de aventura, de bangue-bangue? Não me 
admiraria se assim o fosse. Afinal, fomos servis 
admiradores do cinema americano, por décadas. 
E agora que adquirimos uma certa autonomia e 
estamos prestigiando mais o cinema nacional, 
não seria de todo estranho que estivessem que-
rendo quebrar nossas pernas, que ainda estão 
aprendendo a andar.

Assista ‘Fleabag’

“A arte e a 
cultura nos 
tempos do cólera”

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Literatura

‘O Continente’, de Érico Veríssimo, 
ganha edição especial após 70 anos 

 “Ele sabia que queria 
escrever algo grandioso, 
mas não imaginava que es-
taríamos aqui, 70 anos de-
pois, debatendo seu livro”. 
A confissão do escritor Luis 
Fernando Veríssimo à repor-
tagem ocorreu na noite de 
segunda-feira, no Teatro Eva 
Herz, na Livraria Cultura, em 
São Paulo, durante o lança-
mento da edição comemo-
rativa de O Continente, pri-
meiro volume da trilogia de 
O Tempo e Vento, escrito por 
Érico Veríssimo e publicado 
em 1949.

Filho de Érico, Luis 
Fernando acompanhou da 
primeira fila o debate rea-
lizado pela Companhia das 
Letras, que reuniu o ator 
Tarcísio Meira e o escritor 
Luiz Ruffato. A mediação 
ficou a cargo da jornalista 
e tradutora Livia Deorsola. 
“Estarmos aqui hoje é um 
ato de resistência pela cul-
tura, que está sendo des-
truída pelo atual governo”, 
disse Ruffato, antes descre-
ver a gestão em voga como 
“a irracionalidade que che-
gou ao poder”.

Ruffato conheceu a tri-
logia vasculhando os livros 
na casa de uma tia em Mi-
nas Gerais, ainda na ado-
lescência. Ele diz acreditar 
que a história contada por 
Érico Veríssimo não pode 
ser caracterizada como re-
gionalista, lugar que ocupa 
ao lado de escritores como 
Graciliano Ramos, Jorge 
Amado e Rachel de Quei-
roz. “Esse livro é o maior 
conjunto de reflexão histó-
rica sobre a história política 
brasileira.”

Para o escritor, no en-
tanto, a magnitude da obra 
ainda não foi totalmente 
descoberta. “Poucos pude-
ram alcançar o patamar do 
Érico nesse livro. Talvez a 
falta de reconhecimento 
seja porque parte da crítica 
literária brasileira não gos-
te e tenha preconceito com 
autores que fazem sucesso”. 

No total, O Tempo e o 
Vento possui sete volumes, 
divididos em três fases: O 
Continente (1949), O Retra-
to (1951) e O Arquipélago 
(1961). A trilogia narra a 
história do Rio Grande do 
Sul e do Brasil, a partir da 
cidade fictícia de Santa Fé, 
com as relações entre as fa-

mílias Terra, Caré, Cambará 
e Amaral. O percurso narra-
do pelo autor vai de 1745, 
com as missões jesuíticas, 
até 1945 e a chegada do Es-
tado Novo.

Ao percorrer os sé-
culos 18, 19 e 20, Ruffato 
diz que história ajuda a 
construir um panorama do 
Brasil que se mantém até 
hoje. “Os interesses de cer-
ta burguesia e aristocracia 
que se sobrepõe às neces-
sidades da nação estão aí”, 
comenta. “Não forjamos 
um senso de nação. Temos 
um país, mas essa naciona-
lidade talvez nunca tenha 
existido”, completa.

Responsável pela lei-
tura de alguns trechos de 
O Continente ao longo do 
evento, Tarcísio Meira, 
hoje aos 84 anos, chegou 
ao debate em uma cadeira 
de rodas, culpando a difi-
culdade de locomoção às 
três cirurgias realizadas 
no joelho esquerdo. Ele 
conta ter conhecido a obra 
durante uma viagem ao 
Rio Grande do Sul, entre 
1963 e 1964. Vinte anos 
depois, quando a Globo 
decidiu fazer a minissérie 
O Tempo e o Vento, o ator 

foi convidado pelo diretor 
Paulo José para interpre-
tar Rodrigo Cambará, um 
dos personagens centrais 
da trama.

“Eu já não tinha mais 
idade para viver um capitão 
jovem, mas o Paulo garan-
tiu que eu ficaria bem no 
papel”, conta. Ele tinha 50 
anos quando interpretou o 
personagem, definido por 
ele como “o mais importan-
te” da carreira.

Ao ser questionado 
sobre as características de 
Rodrigo Cambará, Tarcísio 
Meira afirmou que ele “na-
morava muito”, mas ressal-
tou que o capitão “é o que 
todo homem gostaria de 
ser, e o homem que toda 
mulher gostaria de ter”. Li-
via Deorsola, responsável 
pela mediação, retrucou: 
“Olha, hoje eu já não diria 
isso”.

Folhapress

Esse livro 
é o maior conjunto de 

reflexão 
histórica sobre a 
história política 
brasileira 

Jimmy Fallon, a criadora falou um pouco sobre ter demorado 
três anos para dar continuidade à trama: “A não ser que eu 
conseguisse reinventar um motivo pelo qual ela falasse de 
novo com a câmera, eu não poderia justificar essa volta”. E 
ela fez mágica quando trouxe uma surpreendente segunda 
temporada para a mesa. Enquanto a de 2016 é focada na 
inevitabilidade humana de errar, no luto e no ódio por si, a 
mais recente aborda de maneira nada piegas a superação e a 
capacidade, o merecimento, de amar e de ser amada

Tanto foi o sucesso da continuação que, nessa segunda-
feira, foram anunciadas as nomeações para o Prêmio Globo 
de Ouro do próximo ano e não foi surpresa que Fleabag 
tenha aparecido na lista já que a série levou diversos Emmys 
e Baftas em 2019. Inclusive, Phoebe, que está nos meados de 
seus 30 anos, tornou-se a segunda pessoa da história da TV a 
simultaneamente ser indicada aos prêmios de Melhor Drama 
e Melhor Comédia por duas séries diferentes em uma mesma 
competição (Fleabag e Killing Eve, também escrita por ela). 

A notícia triste que te trago é que a série acabou. Para 
mim, esse é seu único defeito (sim, falo isso com uma gran-
dessíssima dor de cotovelo de alguém que teve um amor 
relâmpago por um produto audiovisual). Mas, assim como 
o pré-luto pelo fim de Bojack Horseman que já falei por aqui 
antes, meu coração está aquecido com a recente lembrança 
da joia que foi Fleabag e ansioso para o que mais está por 
vir da mente brilhante de Phoebe Waller-Bridge. O show 
continua e já tenho em mente os próximos passos: assistir as 
séries Killing Eve e Crashing e ao novo filme da franquia 007, 
o Sem Tempo Para Morrer (ela está  no time de roteiristas do 
longa). Não espero nada menos do que uma nova década, no 
mínimo, genial.

Phoebe Waller-Bridge é a criadora, roteirista e protagonista da série 
tragicômica que vem arrastando prêmios pelo mundo

Foto: divulgação



 

A cantora Lívia Kiedes se preparara 
para dar um novo salto na carreira, com 
uma proposta mais arrojada e repertó-
rio autoral. Hoje, no Café da Usina, em 
João Pessoa, ela faz o pré-lançamento 
dessa nova fase com um show de rock, a 
partir das 20h, e ingressos a R$ 10.

Ainda não é a cara que ela quer 
imprimir em 2020, mas o show está aí 
para reverenciar a carreira da cantora 
e mostrar o potencial da banda, forma-
da por ela, nos vocais, Berg (guitarra), 
João (baixo) e Andrey (bateria).

O evento que vai marcar a nova 
fase da paraibana acontece no próximo 
dia 20, em uma festa fechada para con-
vidados, quando ela vai lançar o video-
clipe de sua primeira música autoral, 
‘Eu finjo’, com letra dela e arranjos de 
Toni Silva e Matheus Andrade.

Com 12 anos de carreira, entre shows 
de rock, cerimônias de casamento e 
integrando o coral do maestro Maurício 
Gurgel como solista, Lívia Kiedes pro-
mete mergulhar numa sonoridade pop 
calcada no jazz em sua fase autoral.

Por hoje ela promete agitando o 
público com hits do Led Zeppelin, Red 
Hot Chilli Peppers, A-Há, Daft Punk, 
Guns N’ Roses, Bom Jovi, Pink Floyd etc. 
em uma performance que ela garante 
que será eletrizante.

Balada

As noites na capital potiguar são sempre de estio 
e mesmo em época de chuva intensa os termômetros 
não se dão ao luxo de alterações significativas. O file-
te de mercúrio pouco se expande denunciando uma 
amplitude térmica de pouca monta. É sempre verão 
naquelas latitudes. Deixei um ano de minha vida na-
quelas bandas e o melhor que guardei daqueles meses 
intermináveis veio de minha vizinha de frente, Dona 
Nitinha, mais precisamente de seu quintal.

Por conta muito mais da tradição do que do cli-
ma. Dona Nitinha conservava o velho costume de co-
locar cadeiras nas calçadas para aguardar os zéfiros 
do anoitecer. Ali ela, o marido e um filho mocetão, 
encalhado e fincado nos trinta, recebiam contumazes 
visitas dos vizinhos para a prosa que antecedia aos 
folhetins da televisão.

Quando me permitiam as obrigações e os deveres 
de ofício, pude frequentar as cadeiras de Dona Nitinha 
e mesmo que esporadicamente fiz-me presente em 
sua calçada. Essas tradições singelas de nossa gente, 
que estabelecem relações amistosas entre aqueles 
que por circunstâncias diversas se fazem próximos 
vão desaparecendo diante da modernidade e com a 
cumplicidade avassaladora de umas engenhocas ele-
trônicas. A tradição das cadeiras nas calçadas está 
fadada a desaparecer. Não enquanto Dona Nitinha es-
tiver viva.

Era rica a prosa desta senhora. Ia da política à 
vida dos artistas da televisão, das garrafadas de sua 
mezinha à alopatia dos esculápios locais. Mas gosta-
va mesmo era de falar do seu quintal aos fundos da 
casa onde seus preceitos de horticultura mistura-
vam-se aos da jardinagem num vistoso mosaico bo-
tânico. Uma vegetação cuidada com esmero, onde 
não conseguiam proliferar os pulgões e as lagartas. 
Das que vicejavam a sol pleno, meia luz ou as que se 
escondiam à sombra de um produtivo cajueiro, a ve-
getação prosperava com viço e beleza. Mas o encanto 
maior de Dona Nitinha era com suas roseiras de mui-
tos matizes a aromas. Havia as trepadeiras, as anãs e 
principalmente as que distribuíam em torno de si olor 
intenso. Pois foi com uma muda dessas roseiras balsâ-
micas que fui presenteado por essa vizinha generosa. 
Plantei-a em um vaso com a técnica e os mimos que 
aquela oferenda exigia. Logo floresceu. Encheu-me de 
orgulho e à minha varanda do encanto e de sua fra-
gância inesquecível.

Nos anos seguintes, fez-me a profissão e outras 
circunstâncias mudar de residência duas vezes. E de 
cidade na primeira dela. Mas comigo, com zelo e cari-
nho levei o vaso com a roseira que ganhara de Dona 
Nitinha. Na primeira casa espalhei vários descenden-
tes dessa maravilha botânica pelas beiradas amura-
das fazendo uso de uma técnica infalível: a estaquia, 
conforme me ensinara Dona Nitinha. Brotaram em 
dias, floresceram alguns meses depois, e quando mu-
dei dali, ficaram como um oloroso espólio de minha 
passagem por aquela vivenda.

Na última mudança, os homens do caminhão
-baú, por certo não sabiam do tesouro que continha 
aquele cântaro e minha roseira não deve ter recebido 
trato delicado. Não me atinei para o perigo e minha 
roseira apeou enferma daquela viagem. Com o passar 
dos dias suas folhas foram ganhando cor de canela e 
mesmo com uma poda na lua crescente não teve for-
ças para uma nova brotação e feneceu.

Coisas do coração, paixões alucinantes são como 
a roseira que ganhei de Dona Nitinha, Um descuido, 
uma desatenção, menores que sejam transformam-na 
em uma galharia ressequida, sem encanto, sem per-
fume e deixam para sempre nossas vidas...irrepara-
velmente. 

A roseira e 
nossas paixões

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

André Cananéa
andrecananea2@gmail.com
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Lívia Kiedes e banda levam hits 
de rock‘n’roll ao Café da Usina

Destaque

‘Bacurau’ ganha 
o prêmio da APCA

Bacurau, de Kléber Mendonça Filho e Juliano Dor-
nelles, a exposição recordista de público “Tarsila Po-
pular”, no Masp (em SP) e o show do rapper Emicida 
no Theatro Municipal de São Paulo foram alguns dos 
escolhidos pela APCA, Associação Paulista de Críticos 
de Artes, como os melhores de 2019, na segunda-fei-
ra. A entidade ainda concedeu a Fernanda Montenegro 
o Prêmio Especial da APCA, por seu “protagonismo na 
defesa da liberdade de expressão”. Foi, de fato, um ano 
agitado para a atriz, que completou 90 anos e foi alvo de 
ataques do hoje secretário especial de Cultura, Roberto 
Alvim, nas redes sociais. Ela lançou uma autobiografia, 
estrelou quatro filmes - um deles, A Vida Invisível, re-
presentante do Brasil no Oscar- e lotou sucessivas ve-
zes o Theatro Municipal paulistano.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Editoração: Ada CarinaEdição: André Cananéa

ESTREIAS DA SEMANA

Ainda Temos a Imensidão da Noite (Brasil. Dir.: Gustavo Galvão. Drama. 16 Anos). 
Cansada de lutar por um lugar ao sol com sua banda de rock, onde é trompetista e vocalista, 
Karen decide ir embora de Brasília. Ela segue os passos do ex-parceiro de banda, Artur, que tenta 
a sorte em Berlim. O convite parte de Martin, amigo alemão com quem fecham um triângulo 
imprevisível. Cine Bangüê: Qui (05/12), 20h30; Sáb (14/12), 16h; Seg (16/12), 18h30.

As Golpistas (Hustlers. EUA. Dir.: Lorene Scafaria. Drama/Comédia. 16 anos). Uma equipe 
de ex-funcionárias de uma boate de striptease se unem para virar a mesa e dar um golpe em 
seus clientes de Wall Street. Com Jennifer Lopez, Lili Reinhart e Constance Wu no elenco. MAG 
3 Atomos (dub): 15h45, 18h15; MAG 3 Atmos (leg): 20h45. Manaíra 5 (dub): 13h45 
(sáb. e dom.); Manaíra 5 (leg): 15h45, 18h15, 20h45; Mangabeira 4 (dub): 15h30, 18h, 
20h45. Tambiá 5 (dub): 16h45, 18h50, 20h55.

Crime Sem Saída (21 bridges. EUA. Dir.: Brian Kirk. Ação. 16 anos.). Um policial de Nova 
York em apuros (Chadwick Boseman) acaba se envolvendo em uma caçada a uma dupla assas-
sinos de policiais depois de descobrir uma conspiração inesperada. Manaíra 4 (dub): 18h30; 
Manaíra 4 (leg): 20h50. Tambiá 1 (dub): 17h, 19h, 21h0.

Entre Facas e Segredos (Knives Out. EUA. Dir.: Rian Johnson. Suspense. 14 anos). Um 
grupo de parentes se reúne para celebrar o aniversário de seu patriarca. Na festa, o patriarca 
morre de forma enigmática e um detetive inicia sua investigação. Enquanto isso, todos os pos-
síveis suspeitos estão em prisão domiciliar e, naturalmente, o caos se instala. MAG 2 (dub): 
15h; MAG 4 (leg): 18h45. Manaíra 10 VIP (leg): 13h (sáb. e dom.), 16h, 19h, 22h; 
Mangabeira 2 (dub): 21h.

PRÉ-ESTREIA 

Playmobil: O Fime (Playmobil: The Movie. França, EUA. Dir.: Lino DiSalvo. Animação. 
Livre). Quando seu irmão mais novo, Charlie, inesperadamente desaparece no universo mágico 
e animado de Playmobil, Marla deve embarcar na maior aventura de sua vida para trazê-lo de 
volta para casa. Manaíra 1 (dub): 12h45*, 15h10* (sáb. e dom.).

ESPECIAL

Festival Matrix. Exibição de Matrix celebra os 20 anos do filme de ficção científica. Mag 2 
(leg): 20h. Manaíra 3 (leg): 21h.

CONTINUAÇÃO

A Tabacaria (Der Trafikant. Alemanha/Áustria. Dir.: Nikolaus Leytner. Drama. 16 anos). 
Franz, um rapaz de 17 anos, chega a Viena para trabalhar como aprendiz em uma tabacaria e 
ali conhece Sigmund Freud, um cliente frequente. Com o passar do tempo, os dois desenvolvem 
uma amizade única. A tensão política e social aumenta dramaticamente na Áustria, piorando 
com a chegada dos nazistas à capital. Franz, Sigmund e Anezka, por quem Franz é apaixonado, 
se perdem no meio do caos da cidade e cada um terá uma decisão difícil para tomar: ficar ou 
fugir de Viena?. Manaíra 9 (leg): 21h (qui., seg., ter., qua.). 

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídice, 18, 
e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma pianista pro-
fissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo pai e forçadas a 
viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, enquanto lutam para se 
reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. Manaíra 8: 15h15. 
As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando um jovem 
engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, as Panteras são 
chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. Novo reboot inspirado na 

série de 1976. Manaíra 1 (leg): 22h15. Tambiá 5 (dub): 14h30.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada em um 
imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que participa do Maracatu. 
Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de maracatu convertido à reli-
gião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio do Maracatu, evangelizando toda 
a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo pratica um ritual religioso com cinco caboclos 
de lança. Os caboclos ganham poderes, incorporam entidades e desaparecem.  Cine Bangüê: 
Sab (07/12), 16h; Qui (12/12), 20h30; Ter (17/12), 19h; Dom (22/12), 16h. 

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. Animação. 
Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de comédia sobre o clã 
mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente icônica, a Família Addams 
redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 4 (dub): 16h10. Mangabeira 2 
(dub): 14h. 

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, Faroeste, Sus-
pense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de Pernambuco, some 
misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos inexplicáveis começam a aconte-
cer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido 
e implacável? Cine Bangüe: Sáb (07/12), 18h; Seg (09/12), 19h; Dom (15/12), 18h; Sáb 
(21/12), 15h; Dom (29/12), 18h.

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). O cor-
po político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do documentário, 
que captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua presença de palco 
inusitada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de esteriótipos de gênero, 
classe e raça. Cine Bangüê: Qui (05/12), 18h30; Dom (08/12), 18h30; Seg (16/12), 20h30; 
Sáb (28/12), 16h. 

Carcereiros - O Filme (Brasil. Dir.: José Eduardo Belmonte. Drama. 16 anos.). Adriano é 
um carcereiro íntegro e avesso à violência, ele tenta garantir a tranquilidade no presídio, mesmo 
sofrendo com grandes dilemas familiares. A chegada de Abdel, um perigoso terrorista interna-
cional, aumenta ainda mais a tensão no presídio, que já vive dias de terror por conta da luta 
entre duas facções criminosas. Agora, Adriano terá que enfrentar uma rebelião além de controlar 
todos os passos de Abdel. MAG 4: 16h15. Manaíra 2: 14h30, 17h, 19h45; Manaíra 7: 
20h15. Mangabeira 5: 14h30, 17h, 19h30, 22h. Tambiá 3: 16h40, 18h45, 20h50. 

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. Aven-
tura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochila falante. Os 
anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. Live action inspirado na 
animação Dora, A Aventureira. MAG 1 (dub): 15h. Manaíra 4 (dub): 13h45 (sáb. e dom). 
Tambiá 2 (dub): 14h15, 18h30.

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). O 
cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um programa 
municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abusivo de crack.  Cine 
Bangüê: Qui (12/11), 18h30; Qua (18/12), 19h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O designer de 
carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles (Christian Bale) lutam 
contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios demônios pessoais para cons-
truir um carro de corrida revolucionário para a Ford e desafiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans 
em 1966. Manaíra 11 VIP (leg): 16h15, 21h15. 
Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 14 
Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan Freeman) 
e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade por trás do 

atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ (2016). Manaíra 
3 (leg): 15h30, 18h.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Rønning. Aven-
tura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e sua afilhada, Aurora, 
começam a questionar os complexos laços familiares que as prendem à medida que são puxadas 
em direções diferentes por casamentos, aliados inesperados e novas forças sombrias em jogo. 
Manaíra 8 (dub): 12h30 (sáb. e dom.), 18h20. Mangabeira 3 (dub): 15h. Tambiá 
1 (dub): 14h40.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). Treinador 
de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma jornada de amiza-
de e aprendizado. Manaíra 7 (dub): 14h45, 17h30. Mangabeira 2 (dub): 16h, 18h30. 
Tambiá 4 (dub): 16h, 18h20, 20h40.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcante), Ray Van 
(Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam à larga num hotel de 
luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno de Luca) muda as coisas, e os Par-
ças precisam fazer funcionar uma decadente colônia de férias para adolescentes para conseguir 
dinheiro. MAG 2: 17h45 (qui., seg., ter., qua.); MAG 4: 21h30. Manaíra 1: 15h10  (exceto 
sáb. e dom.), 17h45, 20h. Mangabeira 1: 14h15, 16h30, 19h, 21h30. Tambiá 6: 14h30, 
16h30, 18h30, 20h30* (*qui., seg., ter., qua.).

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 anos). Ar-
gélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design de moda, se recusa 
a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia a impeçam de experimentar 
uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. Cine Bangüê: Qua (11/12), 20h30; 
Dom (15/12), 16h; Qui (19/12), 18h30.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 16 anos). Todos os 
quatro membros da família Ki-taek estão desempregados, porém uma obra do acaso faz com 
que o filho adolescente comece a dar aulas privadas de inglês à rica família Park. Fascinados 
com o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar nos afazeres da casa 
burguesa. Cine Bangüê (leg): Dom (08/12), 16h; Ter (10/12), 19h; Sáb (21/12), 18h; Sáb 
(28/12), 18h;

O Reino Gelado - Terra dos Espelhos (Snezhnaya koroleva. Zazerkale. Rússia. Dir.: 
Robert Lence, Aleksey Tsitsilin. Animação. Livre). Um poderoso rei quase perdeu sua família 
por causa das ações maléficas da Rainha da Neve. Ele encontra uma maneira de banir toda a 
magia do mundo - todos aqueles que possuem poderes mágicos agora estão presos da “Terra 
dos Espelhos”. A única pessoa que pode impedi-lo e manter o conto de fadas em nosso mundo 
é Gerda, já que o seu maior poder não é sua fé na bondade e amizade. Manaíra 1 (dub): 
13h30 (sáb. e dom.). 

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody Allen. 
Comédia romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para passar o fim 
de semana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. Manaíra 11 VIP 
(leg): 14h, 19h15. 

Uma Segunda Chance Para Amar (Last Christmas. Reino Unido. Dir.: Paul Feig. Ro-
mance/Comédia. 12 anos.). Morando em Londres, Kate (Emilia Clarke) está insatisfeita por uma 
série de más decisões acompanhadas pelo som de sinos de Natal de seus sapatos, outra conse-
qüência irritante de seu trabalho como uma elfa em uma loja de produtos de Natal que funciona 
o ano todo. Tom (Henry Golding) parece bom demais para ser verdade quando ele entra em sua 
vida e começa a ver além das tantas barreiras de Kate. MAG 1 (dub): 17h15; MAG 1 (leg): 
21h45. Manaíra 6 (dub): 14h15; Manaíra 6 (leg): 16h30, 18h45, 21h20. Mangabeira 
3 (dub): 17h45, 20h15. Tambiá 2 (dub): 14h45, 16h45, 18h45, 20h45.

Lívia e o trio que a acompanha: cantora se prepara para dar um salto na carreira com música autoral

Foto: Adriano Franco/divulgação

SERVIÇO 
n Show: Lívia Kiedes e banda
n Quando: Hoje
n Horário: 20h
n Local: Café da Usina
n Endereço: R. João Bernardo 
de Albuquerque, 243, Tambiá, 
João Pessoa 
n Ingressos: R$ 10
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Aberto sábado passado, Encontro Nordestino de Palhaç@s segue até domingo em João Pessoa e no Conde

Realizado pelo Fórum de 
Circo da Paraíba, o Só Risos 
- 1º Encontro Nordestino de 
Palhaç@s, aberto sábado pas-
sado, segue nesta quarta-fei-
ra com programação no Espa-
ço Cultural José Lins do Rêgo, 
em João Pessoa. Para hoje 
estão previstas duas apresen-
tações: às 19h, O Trapezista 
e o Dinossauro, da Cia Batuta 
(CE), e às 20h, O Jacá do Ca-
buré, do grupo Cabeça de Sol 
(PI). A entrada é gratuita.

O Trapezista e o Dinos-
sauro é um solo de palhaça-
ria desenvolvido pelo artista 
Mauricio Rodrigues, o Palha-
ço Batuta. Batuta é um excên-
trico palhaço mambembe. 
Viaja de praça em praça pelo 
mundo, acompanhado de seu 
fabuloso dinossauro, reali-
zando divertidos e perigosos 
números. Trapézio, hipnose 
e arremesso de facas são al-
gumas das especialidades de 
Batuta, que com muita maes-
tria, arrisca sua vida e tam-
bém a do público.

Já O Jacá do Caburé, do 
grupo Cabeça de Sol, conta 
com números de dança, ma-
gia, reprises, teatro de obje-
tos, artes circenses e brinca-
deiras populares, a partir do 
brincante Caburé, um palha-
ço de rua. Ele anda com seu 
jacá de variedades, herdado 
de sua avó, que foi uma artista 
de circo. É a partir desse jacá 
que a brincadeira tem início.

A proposta do Só Risos, 
que ocorre também em co-
memoração ao Dia Universal 

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Só Risos segue com espetáculos 
nesta quarta no Espaço Cultural

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

SERVIÇO 
n Evento: Só Risos 10 
Encontro Nordestino 
de Palhaç@s
n Quando: Hoje
n Horário: A partir das 
19h
n Local: Espaço 
Cultural José Lins do 
Rêgo
n Endereço: R. Abdias 
Gomes de Almeida, 
800, Tambauzinho, 
João Pessoa
n Entrada: Gratuita

Arte e turismo

Governo avalia Som nas Pedras e projeta circuito para 2020
Depois de passar por 

dez cidades das regiões do 
Sertão e Cariri, o Circuito 
Som nas Pedras encerrou 
as atividades no último sá-
bado com uma reunião de 
avaliação na fazenda Sa-
lambaia, em Cabaceiras. Na 
ocasião, representantes dos 
municípios puderam expor 
suas impressões sobre a 
primeira edição do projeto 
e traçar o planejamento das 
ações para 2020. 

Durante o encontro, 
o secretário executivo de 
Estado da Cultura, Milton 
Dornellas, anunciou a am-
pliação de investimentos 
do Governo do Estado na 
segunda edição do projeto. 
“Recebemos do governador 
João Azevêdo a sinalização 
de que, no próximo ano, o 
Som nas Pedras terá um 
maior aporte de recursos e 
poderá contemplar novos 
municípios”, revelou. 

Ainda de acordo com o 
secretário, o Governo avalia 
lançar um edital de creden-
ciamento artístico como 
forma de facilitar o proces-
so de contratação e oportu-
nizar a participação de gru-
pos e artistas de municípios 
do interior do Estado. Em 
2020, a programação deve-
rá ser formatada a partir da 

inclusão de expressões das 
culturas tradicionais, forró 
pé de serra, artistas regio-
nais e música clássica.

 O prefeito de Juru, Luiz 
Galvão, destacou a visibili-
dade que o circuito trouxe 
aos pequenos municípios. 
“Hoje, a Laje Grande recebe 
diversas ações turísticas. 
São pessoas que sobem a 
pedra para apreciar o pôr 
do sol, fazer fotos de casa-
mento e formatura, pique-
nique, enfim, pessoas que 
até pouco tempo sequer 

sabiam da beleza daquele 
espaço”, comemorou. 

 Para a diretora de Tu-
rismo de Cabaceiras, Mér-
cia Farias, outro aspecto 
marcante na primeira edi-
ção do evento foi o fomento 
à economia criativa. “Aqui 
na cidade, por exemplo, os 
comerciantes chegaram a 
vender, no dia do circuito, 
o equivalente a um mês de 
trabalho”, explicou. Entre 
os produtos mais vendidos 
na programação do Som 
nas Pedras, o artesanato e a 

gastronomia se destacaram 
por oferecer aos visitantes 
elementos típicos de suas 
regiões.

 A participação de em-
preendedores locais tam-
bém foi tema de avaliação 
durante o encontro. Na 
opinião dos participantes, 
iniciativas como a fazenda 
Salambaia, em Cabaceiras; 
o Casarão do Jabre e a Eco-
Pousada, em Matureia; e a 
comunidade do Marinho, 
em Boqueirão, foram fun-
damentais na consolidação 

do Circuito Som nas Pedras 
como fator de geração de 
renda.

 O coordenador pedagó-
gico do Programa de Inclu-
são Através da Música e das 
Artes (Prima), Rainere Tra-
vassos, ressaltou a integra-
ção promovida pelo circuito. 
“Trabalhamos com crianças 
e adolescentes oriundos de 
bairros periféricos, que não 
têm tantas oportunidades de 
ter pessoas atentas, olhando 
para eles. De repente, eles se 
tornaram o centro das aten-
ções e essa experiência foi 
sublime”, comentou. 

 Mais de 100 estudantes 
da rede estadual de ensino 
participaram das dez etapas 
do Circuito Som nas Pedras. 
Oriundos dos polos de Itapo-
ranga, Patos, Monteiro, Cam-
pina Grande e João Pessoa, os 
grupos se apresentaram em 
diferentes formatos, a exem-
plo de quartetos de cordas, 
quintetos de sopro, cameratas 
e orquestras. No repertório, o 
Prima levou para as pedras 
uma miscelânea de clássicos 
da música erudita e canções 
populares que marcaram o 
imaginário nordestino.

 A reunião de avaliação 
também contou com a parti-
cipação do presidente do Fó-
rum de Turismo do Brejo Pa-

raibano, Sérgerson Silvestre, 
que destacou a potencialida-
de das ações consorciadas en-
tre os municípios. “O Circuito 
Som nas Pedras revela uma 
experiência exitosa, sobretu-
do porque começou com uma 
ótima estrutura de comunica-
ção e articulação”, avaliou.

Sobre o projeto
Entre 31 de agosto e 23 

de novembro, o Circuito Som 
nas Pedras passou pelas ci-
dades de Juru, Matureia, Tei-
xeira, Princesa Isabel, Congo, 
Monteiro, Cabaceiras, Serra 
Grande, Queimadas e Bo-
queirão. A estimativa é de 
que aproximadamente 15 mil 
pessoas tenham participado 
das programações, além de 
40 grupos culturais e 600 ar-
tistas envolvidos.

 O projeto é uma reali-
zação das prefeituras e em-
preendedores locais e conta 
com a parceria do Sebrae e 
do Governo do Estado, atra-
vés da Secretaria de Estado 
da Cultura (Secult), Secreta-
ria de Estado da Comunica-
ção Institucional, Secretaria 
de Estado da Administração, 
Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur) e a Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), por meio da Rádio Ta-
bajara e do Jornal A União.

do Palhaço (celebrado ontem, 
10 de dezembro), visa pro-
mover a arte da palhaçaria, 
disseminando a linguagem 
artística não só para o público 
local, mas também aos turis-
tas e aos demais interessados 
de outras regiões.

Ao todo, a programação 
conta com 28 atividades que 
incluem espetáculos, debates e 
cortejos, entre outras ações. A 
programação, que prevê ainda 
apresentações no Conde, segue 
até o próximo domingo.

Ao todo, a 
programação 
conta com 28 
atividades que 

incluem espetáculos, 
debates e cortejos, 
entre outras ações 

‘O Jacá do 
Caburé’ (acima) 
e ‘O Trapezista e 
o Dinossauro’ 
(ao lado) são as 
atrações de 
hoje, com 
apresentações 
gratuitas a partir 
das 19h

Milton Dornellas (em pé) anuncia a ampliação de investimentos do Governo para a segunda edição do evento

Foto: divulgação

Foto: divulgação
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Pacote anticrime
Antes do recesso parlamentar, CCJ do Senado aprovou ontem, em 
votação simbólica, o parecer do senador Marcos do Val (Cidadania-
ES) ao pacote anticrime do ministro da Justiça.  Página 14
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Sessões de hoje e amanhã vão começar mais cedo; PEC que adequa a Paraíba à reforma da Previdência fica para 2020

Deputados realizam esforço 
concentrado para zerar pauta
Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

O presidente da Assembleia 
Legislativa, deputado Adriano 
Galdino (PSB) disse ontem que, 
em face do acúmulo de sessões 
especiais a serem realizadas até 
o final dos trabalhos, no dia 20, 
os deputados vão antecipar o 
início das sessões de hoje e de 
amanhã em meia hora e, nos dois 
dias, zerar a pauta, ficando para o 
próximo ano somente a PEC que 
vai adequar a Paraíba à reforma 
nacional da Previdência.

Somando requerimentos e 
emendas, são quase mil matérias 
que têm como destaques prin-
cipais o orçamento do Governo 
do Estado para o próximo ano 
e outros dois projetos também 
do Executivo. Um deles amplia 
a alíquota previdenciária dos 
servidores públicos de 11 para 
14% e o outro cria uma fundação 
que ficará responsável pelo ge-
renciamento da saúde no Estado, 
a PbSaúde.

“Faço questão de perguntar 
a cada um sobre presença e ho-
rário de chegada nesses dois dias 
para que depois não tenhamos 
problemas”, afirmou o deputa-
do Adriano Galdino, logo depois 
de encerrar a consulta que fez 
deputado por deputado no mo-
mento em que fazia a abertura 
da sessão de ontem. 

O presidente explicou que 

também desejaria incluir na 
mesma pauta a PEC da Previdên-
cia, mas reconheceu não haver 
mais condições. “A tramitação 
exige comissão especial, prazos 
e todo um trâmite diferenciado, 
por esse motivo não temos como 
votar a PEC”, disse.

A partir da decisão anun-
ciada pelo presidente, a Co-
missão de Finanças da Casa 
terá que aprovar o relatório do 
Orçamento 2020 nesta quarta-
-feira pela manhã ou à tarde, caso 
contrário a matéria não poderá 
ser apreciada em plenário na 
quinta-feira.

“Vamos promover todo o 
esforço possível para cumprir 
essa agenda não somente para 
atender à decisão da Mesa, mas 
também porque reconhecemos 
que a próxima semana será pe-
quena para tantas sessões es-
peciais acumuladas”, afirmou o 
presidente da Comissão de Or-
çamento, deputado Wilson Filho.

O relator do Orçamento, 
deputado Tião Gomes(Avante) 
confirmou que mais de 500 
parlamentares chegaram a ser 
apresentadas, e que todas elas 
estão sendo avaliadas, anexadas 
e/ou excluídas quando, no caso 
se chocam com outra. “Estamos 
distribuindo o relatório e es-
peramos que seja lido a tempo 
pelos colegas parlamentares”, 
afirmou Tião Gomes que é o 
deputado relator.

Foto:  Nill Pereira

O presidente da Assembleia Legislativa da Paraíba Adriano Galdino (PSB) quer antecipar as votações e encerrar atividades deste ano até o próximo dia 20

Líder destaca criação de fundação de saúde 
Antes da abertura dos tra-

balhos de plenário, o líder do 
Governo Ricardo Barbosa(PSB) 
disse, em entrevista, que a 
decisão do governador João 
Azevêdo em criar uma fundação 
para gerenciar a saúde foi muito 
acertada porque vai evitar mui-
tos problemas como os foram 
registrados ultimamente com as 
OSs no Estado.

“Eu vou promover todo o 
esforço possível junto ao presi-
dente da Assembleia e a todos os 
colegas deputados no sentido de 
que essa matéria possa mesmo 

Plenário já aprovou 115 matérias 
Na sessão de ontem, iní-

cio do esforço concentrado, a 
Assembleia Legislativa já apro-
vou 115 matérias, entre elas, o 
projeto de autoria da deputada 
Camila Toscano(PSDB), criando 
a Campanha Farmácia Popular 
que tem como objetivo promo-
ver conscientização, reaproveita-
mento, doação e distribuição de 
medicamentos para a população.

De acordo com o projeto, o 
Poder Executivo poderá firmar 
convênios e parcerias com prefei-
turas, empresas privadas e insti-
tuições religiosas, que se tornarão 
Centros de Recebimento, Distri-
buição e Doação de Remédios, 
para viabilizar a coleta, triagem, 
classificação e distribuição de me-
dicamentos ou sobras ainda não 
utilizadas pelos consumidores, 

mesmo que as embalagens es-
tejam abertas, mas em perfeitas 
condições de consumo.

“A ideia é conscientizar a 
população para a doação de re-
médios. Às vezes o consumidor 
compra um remédio e não toma 
todos os comprimidos, deixando 
que o mesmo tenha o prazo de 
validade vencido. Desta forma, 
em vez de descartá-lo, que esses 
remédios possam ser doados a 
pessoas que precisam e não têm 
condições de comprar a medica-
ção”, explicou Camila.

Outro destaque entre os 
projetos aprovados ontem foi o 
do deputado Ricardo Barbosa, 
obrigando a abertura de conta 
bancária própria para campa-
nhas solidárias de arrecadação 
de fundos em espécie que visem 

tratamentos de saúde a meno-
res idosos, incapazes e pessoas 
hipossuficientes.

Para o parlamentar, a conta 
bancária, seja ela para pessoas 
físicas ou jurídicas, deve ser cria-
da antes do início da campanha 
solidária para arrecadação de 
fundos em espécie direcionados 
ao tratamento de saúde. Ricardo 
Barbosa acrescentou ainda que a 
conta bancária a ser usada pela 
campanha deverá ser apresenta-
da perante o Ministério Público 
da Paraíba e este deverá ainda 
efetuar a fiscalização. “Essa pro-
positura protege aqueles acome-
tidos por doenças e que neces-
sitam de um tratamento, além 
de proteger as pessoas, que de 
boa-fé, doam em espécie, com 
intuito de auxiliar aqueles que 

necessitam de ajuda”, justificou 
o deputado.

Também foi aprovado o Pro-
jeto de autoria da deputada Cida 
Ramos (PSB), que estabelece a 
obrigatoriedade de reserva de 
assentos para crianças próximos 
a seus responsáveis nos trans-
portes públicos intermunicipais. 
Cida destacou que a sua propos-
ta visa resguardar a integridade 
física e psicológica das crianças. 
“É imperiosa a necessidade de 
intervenção estatal, para propor-
cionar segurança às nossas crian-
ças. Infelizmente, sabemos que 
crianças viajando sozinhas ou 
distantes dos pais e responsáveis, 
são potenciais vítimas de impor-
tunação ou assédio, tornando-as 
altamente vulneráveis a diversos 
crimes”, justificou.

Apesar de ter integrado 
o bloco oposicionista que na 
semana passada contribuiu 
para aprovação da PEC da 
bancada de situação que pro-
telou as emendas impositivas 
para 2021, o vereador Tibério 
Limeira (PSB) voltou a surpre-
ender ontem ao anunciar que, 
ao lado dos vereadores Bruno 
Farias e Léo Bezerra, passa a 
integrar o que considera “opo-
sição de raiz”.

Tendo Bruno Farias (Cida-
dania) como líder, o bloco foi 
registrado formalmente junto 
à Mesa da Casa e já que os três 
vereadores estão alinhados no 
sentido de seguir a orientação 
do governador João Azevêdo 
(atualmente sem partido), 
terminaram levando o bloco 
a ser batizado nos corredores 
da Casa de G3-JA.

O vereador Léo Bezerra 
antecipou que o grupo tem ou-
tro propósito que é participar 
efetivamente do debate sobre a 
sucessão municipal e que qual-
quer um dos três estará até o 
final do processo de escolha 
à disposição do governador 
João Azevêdo para concorrer 
à Prefeitura Municipal no ano 
que vem.

De acordo com Léo eles 

seguem as orientações do go-
vernador e caso este ache que 
um deles deve concorrer, eles 
estão prontos. “Por que não? 
Podemos sim. Estamos com 
os nomes à disposição do go-
vernador João Azevêdo sem 
dúvida nenhuma e pronto pra 
qualquer batalha que por ven-
tura vier”, declarou.

Sobre a criação do bloco 
em si, o vereador declarou que 
ela foi necessária haja vista 
nenhum dos três estava con-
vergindo com alguns pontos 
da atual bancada de oposição 
na Câmara, mas ele fez ques-
tão de ressaltar que apesar do 
novo grupo, continuam a fazer 
oposição ao prefeito Luciano 
Cartaxo.

“Nós não saímos da opo-
sição, respeitamos os verea-
dores, mas resolvemos pelas 
convergências que temos, for-
mar esse grupo aliado. Nós for-
mamos esse bloco porque nós 
temos muitas convergências e 
a maior delas é o governador 
João Azevêdo, então resolve-
mos nos unir e formar esse 
bloco coeso e unido fazendo 
oposição ao prefeito Luciano 
Cartaxo e seguindo as orien-
tações do governador João 
Azevêdo”, ressaltou.

Vereadores criam um 
novo bloco na CMJP

Tibério Limeira (PSB) declarou aos colegas que faz parte da “oposição de raiz”

Foto: CMJP

Ricardo Barbosa (PSB) quer apoio dos 
colegas pela aprovação antes do recesso

Foto: Nill Pereira

ser votada antes do recesso”, ga-
rantiu Barbosa, ao lembrar que 
esse não é um anseio somente 

da população, mas também da 
própria imprensa que nesses últi-
mos tempos tem cobrado demais 
melhor forma de gerenciamento 
dos recursos da saúde.

“Tenho certeza de que foi a 
sensibilidade e o senso adminis-
trativo que levaram o governador 
João Azevêdo a partir para uma 
iniciativa como essa”, comentou 
o líder, ao salientar que até a 
próxima quinta-feira, a matéria 
poderá ser debatida e, com isso, 
incluída no bloco de outras igual-
mente importantes que a Mesa 
está pautando para esta semana.

Vaga no TRE-PB

TJPB vai escolher desembargador
O Tribunal de Justiça da 

Paraíba vai apreciar na sessão 
de hoje  solicitação do presi-
dente do TRE, desembargador 
Carlos Martins Beltrão Filho, 
para providenciar o preenchi-
mento de uma vaga de membro 
efetivo, na categoria desembar-
gador. Na sessão administrati-
va que começa às 14h, o Pleno 
apreciará, ainda, o protocolo de 
intenções firmados pelo Poder 

Judiciário com os Municípios 
de Serraria e Cabedelo, para 
uso de imóveis pertencentes 
ao Poder Judiciário estadual.

Outro expediente do Tri-
bunal Regional Eleitoral tratará 
sobre a nova composição da lis-
ta tríplice para preenchimento 
da vaga na Categoria de Jurista 
em decorrência do término do 
biênio do jurista Aécio de Sou-
za Melo Filho.

Ainda na sessão, os de-
sembargadores decidirão so-
bre a concessão de Medalha da 
Ordem do Mérito Judiciário de 
Estado da Paraíba, na Catego-
ria Alta Distinção, ao tabelião 
Germano Carvalho Toscano de 
Brito.

Alteração da Resolução 
nº 56/TJPB, que disciplina a 
organização e o funcionamen-
to do plantão judiciário no 1º 

Grau; plano anual de férias dos 
desembargadores e Projeto de 
Resolução que trata sobre o Re-
gimento Interno das Turmas 
Recursais .

Nesta quarta-feira pela 
manhã, haverá também reu-
niões das Seções Especializa-
das Cíveis, que têm em pauta, 
para análise, 39 recursos, entre 
Mandados de Segurança, Re-
clamação e outro
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Medidas contra a criminalidade poderão ser votadas no plenário do Senado Federal nesta quarta-feira

CCJ aprova pacote anticrime e 
prisão em segunda instância
Karine Melo
Da Agência Brasil

Na última penúltima se-
mana de trabalho antes do 
recesso parlamentar, a Co-
missão de Constituição e Jus-
tiça (CCJ) do Senado aprovou 
ontem, em votação simbólica, 
o parecer do senador Marcos 
do Val (Cidadania-ES) ao pa-
cote anticrime do ministro da 
Justiça, Sergio Moro.

Após acordo costurado 
nos últimos dias pela presi-
dente do colegiado, senado-
ra Simone Tebet (MDB-MS), 
o texto foi aprovado sem al-
terações, ou seja, na mesma 
forma que chegou da Câmara 
dos Deputados, na semana 
passada. Agora, a matéria se-
gue para análise do plenário 
da Casa, o que pode ocorrer 
nesta quarta-feira.

Segunda Instância
Outra medida impor-

tante, aprovada ontem na 
CCJ, com 22 votos favorá-
veis e apenas um contrário, 
é o projeto de lei do Senado 
(PLS166/18), que possibilita 
a prisão após decisão em se-
gunda instância.

A votação foi comemo-
rada por senadores de vários 
partidos e causou reviravolta 
na discussão do tema. É que, 
após reunião com líderes das 
duas Casas, no último dia 
26, o presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (DEM-AP), 
chegou a anunciar acordo 
no qual os senadores desisti-
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EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A. - EPC
EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

Pelo presente edital, os membros do Conselho de Administração da EPC, nos termos dos arts. 
122 e 123 da Lei Federal n.º 6.404/76, convocam Assembleia Geral Extraordinária para o dia 17 
de dezembro de 2019, às 09h (nove horas), na sede da Empresa Paraibana de Comunicação, Av. 
Dom Pedro II, s/n, Castelo Branco, João Pessoa.

Ordem do Dia:
 I – Criação do cargo de Assessor Técnico da Presidência;
II – Tratativas sobre o leilão de veículo de propriedade da E.P.C.;
III – Recebimento do Termo aditivo do Ministério das Ciências, Tecnologias, Inovações e Comu-

nicações, que implicará na necessidade de investimentos no âmbito da Rádio Tabajara;
IV - Apresentação do Regimento Interno de Licitações e Contratos de 2019;
V – Demais assuntos de interesse da empresa;

João Pessoa-PB, 09 de dezembro de 2019.
LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA

 Presidente do Conselho de Administração

Naná Garcez de Castro Dória
Diretora-Presidente da Empresa Paraibana de Comunicação – EPC e 

membro do Conselho de Administração
Publicado no dia 10 de dezembro de 2019, republicado por incorreção.

LM ARQUITETURA, CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ 15.550.515/0001-32, 
com sede na Rua Fernando Luiz Henrique dos Santos, nº 458, sala 103, Jardim Oceania, João 
Pessoa- PB, CEP: 58037-050, torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Am-
biente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação para construção de residencial 
multifamiliar situado à Rua Rosemiro Rodrigues de Lima, S/N, quadra 18-A, lote 03doloteamento 
Praia do Poço, Jacaré, Cabedelo-PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

Tomada de Preço Nº 19/2019
A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, que 

fará realizar no dia 27de Dezembro de 2019, ás 11h00min horas, na sala de reuniões da Prefeitura 
Municipal de Sousa, a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, procedimento 
licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇO. Objeto: Contratação de empresa especializada, 
cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, para execução 
de sinalização horizontal com tinta termoplástica em diversas ruas do Município. Os interessados 
poderão ler ou retirar cópia do edital na sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min ás 
12h00min horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

SOUSA, 10 de Dezembro de 2019.
JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR

PRESIDENTE DA CPL

 Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 08:00 horas do dia 23 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para o fornecimento parceladamente de material de limpeza, destinados às diversas secretarias e 
Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social de São José de Espinharas/PB, para o exercício 
de 2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 10 de Dezembro de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

 Pregoeira Oficial
  

 Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 13:00 horas do dia 23 
de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Con-
tratação de empresa para Aquisição de hortifrutigranjeiros, carnes e polpas de frutas, destinados 
à merenda escolar e demais atividades dos programas e secretarias do município de São José de 
Espinharas – PB, para o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.  E-mail: licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 10 de Dezembro de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

JUÍZO DE DIREITO DA 2º VARA CÍVEL DA COMARCA DE JOÃO PESSOA. EDITAL DE CITAÇÃO 
COM PRAZO DE 20 DIAS: DRA. GIANNE DE CARVALHO TEOTÔNIO MARINHO, MM. Juíza de 
Direito da 2ª Vara Cível, no uso de suas atribuições e de acordo com a lei.FAZ SABER aos que 
virem o presente edital ou dele notícia tiverem e a quem interessar possa, que tramita perante este 
Juízo, os autos da Ação de Execução de Título Executivo Extrajudicial  (Processo Nº. 0034028-
02.2009.8.15.2001), ajuizada por BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A, em face de FENIX 
DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS EM GERAL LTDA – EPP – CNPJ: 05.857.252/0001-55 KARINA 
VIANA DE LUCENA – CPF: 839.529.694-00, REJANE MARIA WANDERLEY RODRIGUES ,  – CPF: 
564.077.187-91, MARCOS ANTONIO RESENDE RODRIGUES – CPF: 351.960.684-49 CITANDO: 
FENIX DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS EM GERAL LTDA – EPP – CNPJ: 05.857.252/0001-55 , 
KARINA VIANA DE LUCENA – CPF: 839.529.694-00, REJANE MARIA WANDERLEY RODRIGUES 
– CPF: 564.077.187-91, MARCOS ANTONIO RESENDE RODRIGUES – CPF: 351.960.684-49,com 
endereço incerto e desconhecido. FINALIDADE: Ficam pelo presente edital, os executados devida-
mente citado para, no prazo de 03 (três) dias, contado da citação (CPC, art. 829) pagar a dívida no 
valor de R$ 4.479,79(QUATRO    MIL, QUATROCENTOS E SETENTA E NOVE REAIS E SETENTA 
E NOVE CENTAVOS). No caso de pagamento integral, no prazo fixado, os honorários advocatícios 
serão reduzidos à metade (art.827,§1° do CPC). O prazo para embargar a execução será de 15 dias, 
a partir da juntada aos autos da última publicação do edital. No prazo para embargos, reconhecendo 
o crédito e comprovando o depósito de 30%, inclusive custas e honorários advocatícios, poderão 
os executados requerer que seja admitido a pagar o restante em até 06 (seis) parcelas mensais, 
acrescidas de correção monetária e juros de 1% ao mês (art. 916 do CPC). Ficam os executados 
cientes de que decorrido o prazo legal, sem oferecimento de embargos, será nomeado Curador 
Especial, em conformidade com a lei processual. Para que a notícia chegue ao conhecimento de 
todos, é expedido o presente edital, indo publicado na forma da lei. Cumpra-se. João Pessoa/PB, 
28de Novembro de 2019. Eu, Naiara Caroline de Negreiros Fracaro, técnico judiciário, o digitei.

GIANNE DE CARVALHO TEOTÔNIO MARINHO
Juíza de Direito da 2ª Vara Cível

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália de 

Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BAN-
CO DO BRASIL S.A do contrato 065.702.504firmado em 27/08/2014, titulado pelo fiducianteJOSÉ 
ALEX SILVA DANTAS,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à Rua Governador Tarcísio 
de Miranda Buriti, nº 445, Lote 21, Quadra D, bairro José Cassimiro Dantas, no loteamento Colinas 
na cidade de Nova Floresta-PB, registrado neste Cartório, sob a matrícula 5119com saldo devedor 
de responsabilidade de Vossa Senhoria, venho pelo presente, intimá-lo para que se dirija a este 
cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 381, Cuité/PB, onde devem efetuar a 
purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 (Quinze) dias, contados a partir da data desta 
publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria cientificada que o não cumprimento da referida 
obrigação no prazo estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em 
favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2019.

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália de 

Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BANCO 
DO BRASIL S.A do contrato 065.702.708firmado em 25/06/2015, titulado pela fiducianteADELMA 
SOARES SANTOS,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à Rua Projetada I, nº 200, 
Lote 09-B, Quadra 3, bairro das Graçasna cidade de Cuité-PB, registrado neste Cartório, sob a 
matrícula 5275com saldo devedor de responsabilidade de Vossa Senhoria, venho pelo presente, 
intimá-la para que se dirija a este cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 381, 
Cuité/PB, onde devem efetuar a purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 (Quinze) dias, 
contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria cientificada que 
o não cumprimento da referida obrigação no prazo estipulado, garante o direito de consolidação 
da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, nos termos 
do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2019

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 001/2019
O SECOVI-PB, no uso de suas atribuições legais, vem por meio deste CONVOCAR todos os 

seus ASSOCIADOS, regularmente em dia com suas obrigações para se fazerem presentes no dia 
27 de dezembro do corrente ano na reunião para a discussão da CONVENÇÃO COLETIVA 2020. 
Nos locais abaixo designados:

1) Rua Manoel Medeiros Guedes, 12 – Sala 201 – Manaíra, as 09:00 em João Pessoa-PB.
2) Rua Vice-Prefeito Antonio de C. Souza, 285 – Sala 603 – Estação Velha, às 15:00 em 

Campina Grande-PB.
ERICO MOTA FEITOSA

PRESIDENTE
Paraíba, 06/12/2019.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-008325/TEC/LO- 0130, 
paraaimplantação do Conjunto Habitacional Popular Unifamiliar com 35 (trinta e cinco) unidades, 
com sistema de tratamento de esgoto sanitário composto de fossa séptica e sumidouro,no muni-
cípio deIBIARA -PB.

SINDICATO DOS FARMACÊUTICOS DO ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente, ficam convocados todos os farmacêuticos em atividade na cidade de João Pessoa 

a se reunirem em ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, em caráter permanente, a ser realizada 
no dia 19/12/2019, na Sede do Sifep Rua Rodrigues de Aquino nº 555 – Jaguaribe, nesta Capital, às 
19:00 horas. Para discutir e deliberar sobre a seguinte ordem do dia: 1- Esclarecimentos e delibera-
ções sobre processo de Dissidio Data base 1º Julho de 2018, entre o Sindicato dos Farmacêuticos 
do Estado da Paraíba e O Sindicato do Comercio Varejista de Produtos Farmacêuticos de João 
Pessoa; 2- Analise e discursão sobre pontos para data base 1º Julho de 2019; 3- Outros Informes. 
João Pessoa, 11 de Dezembro de 2019. Hariad Ribeiro Morais da Silva. Presidente do SIFEP. 

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE
COMISSÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

4º EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 02
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar nº 58/2003, 

Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora 
abaixo relacionada, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. 
D. Pedro II, 1826 – Torre –João Pessoa, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 
às 12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de apresentar DEFESA E JUSTIFICAÇÃO de suas faltas 
ao trabalho em Processo Administrativo Disciplinar.

Servidor Matrícula Processo nº

ANUNCIADA ROBERTO BASTOS DA SILVA 168.086-2 061017507

João Pessoa, 09 de Dezembro de 2019.
HÉLIO TEÓDULO GOUVEIA
Presidente da CPAD/SES-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE
COMISSÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

5º EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 02
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar nº 58/2003, 

Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora 
abaixo relacionada, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. 
D. Pedro II, 1826 – Torre –João Pessoa, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 
às 12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de apresentar DEFESA E JUSTIFICAÇÃO de suas faltas 
ao trabalho em Processo Administrativo Disciplinar.

Servidor Matrícula Processo nº

CICERO JOSE DE OLIVEIRA 064.645-8 100718605

João Pessoa, 09 de Dezembro de 2019.
HÉLIO TEÓDULO GOUVEIA
Presidente da CPAD/SES-PB

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-008323/TEC/LO- 0129, 
parao SISTEMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA, ADUTORA E A PAVIMENTAÇÃO DAS VIAS 
DE ACESSO para viabilizar a Construção do Conjunto Habitacional Popular – RESIDENCIAL 
ITATIUNGA,no município dePATOS -PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que, REQUEREU ASUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2019-008324/TEC/LI-7134, para 
o Conjunto Habitacional Popular com 30 (trinta) unidades habitacionais destinadas às famílias de 
baixa-renda, COM SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITARIO COM FOSSA SÉPTICA, FILTRO 
ANAERÓBICO E LEITO DE SECAGEM, no município deCONDADO- PB.

TICIANO MACIEL PINHEIRO, CPF Nº 048.429.354-05, torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretária de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura de Cabedelo as Licenças Prévia e de Insta-
lação para Edificação Unifamiliar, situado a BR 230, KM 10, Quadra 19 Lote 248 – Condomínio 
Alamoana– Cabedelo/PB.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade de Pavimentação Asfáltica: bairro 
Ernesto Geisel / Colinas do Sul – João Pessoa - UF: PB. Processo: 2019-008311/TEC/LI-7132.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade de Operação da Rodovia PB-150, 
trecho: Alcantil / Santa Cecília de Umbuzeiro - UF: PB. Processo: 2019-007912/TEC/LO-0052.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade de Operação da Rodovia PB-082, 
trecho: Divisa PB-PE / Natuba / Umbuzeiro - UF: PB. Processo: 2019-007913/TEC/LO-0053.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade de Operação da Rodovia PB-196, 
trecho: Riacho Santo Antônio / Barra de São Miguel - UF: PB. Processo: 2019-007914/TEC/LO-0054.

Deflagrada ontem, a 
Operação Mapa da Mina, 
desdobramento da Lava 
Jato, visa averiguar re-
passes que teriam benefi-
ciado o empresário Fábio 
Luis Lula da Silva, filho do 
ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. Segundo o 
Ministério Público Fede-
ral (MPF), o grupo Oi/
Telemar transferiu mais 
de R$ 132 milhões ao con-
glomerado Gamecorp/Gol, 
gerido por Fábio, além de 
Fernando Bittar, Kalil Bit-
tar e Jonas Suassuna. Os 
pagamentos teriam sido 
feitos entre 2004 e 2016.

As investigações in-
dicam que o ex-presiden-
te beneficiou o grupo Oi/
Telemar, garantindo, por 
meio de atos de sua com-
petência, que fechasse 
uma negociação de seu 
interesse. De acordo com 
o MPF, Lula teria editado 
o Decreto nº 6.654/2008 
para tornar viável, à con-
cessionária de telecomu-
nicações, a aquisição da 
Brasil Telecom.

Em entrevista à im-
prensa, membros da força-
tarefa da Operação Lava 
Jato acrescentaram que 

o ex-ministro José Dirceu 
teria praticado tráfico de 
influência em favor da Oi/
Telemar. Ele foi titular da 
Casa Civil durante o gover-
no Lula.

Segundo o procura-
dor do MPF Roberson Po-
zzebon, as provas que sub-
sidiam as investigações da 
Operação Mapa da Mina 
foram reunidas ao longo 
de, pelo menos, três fases 
anteriores da Lava Jato. Os 
rastros dos supostos cri-
mes contemplam registros 
telefônicos, transações 
bancárias obtidas median-
te quebra de sigilo bancá-
rio e dados armazenados 
em ambiente online, em 
formato de nuvem.

A operação totaliza 
47 mandados de busca e 
apreensão nos estados de 
São Paulo, do Rio de Janei-
ro, da Bahia e no Distri-
to Federal. Segundo nota 
do MPF,  “também são 
cumpridos mandados de 
busca e apreensão com a 
finalidade de apurar in-
dícios de irregularidades 
no relacionamento entre 
o grupo Gamecorp/Gol 
com a Vivo/Telefônica, es-
pecificamente no que diz 
respeito ao projeto que foi 
denominado como Nuvem 
de Livros”.

PF investiga repasse de  
verbas a filho de Lula
Letycia Bond   
Da Agência Brasil 

riam de tratar do assunto por 
projeto de lei, para apoiar 
proposta de emenda à Cons-
tituição sobre o mesmo as-
sunto, que está em discussão 
na Câmara dos Deputados. 
O suposto acordo foi alvo de 
muitas críticas, até que um 
grupo de 43 dos 81 senado-
res apresentou um manifesto 
à presidente da CCJ, pedindo 
que o tema fosse pautado.

O texto, de autoria do se-
nador Lasier Martins (Pode-
mos-RS), recebeu parecer fa-
vorável da relatora, senadora 
Juíza Selma (Podemos-MT), 
na forma de substitutivo. A 
proposta, que altera o Código 
de Processo Penal (CPP – DL 
3.689, de 1941), foi elabora-
da após articulação entre al-
guns senadores e o ministro 

da Justiça, Sergio Moro.
Atualmente, o artigo 

283 do CPP determina que 
que “ninguém poderá ser 
preso senão em flagrante 
delito ou por ordem escrita 
e fundamentada da autori-
dade judiciária competente, 
em decorrência de sentença 
condenatória transitada em 
julgado ou, no curso da inves-
tigação ou do processo, em 
virtude de prisão temporária 
ou prisão preventiva”.

Na versão apresentada e 
aprovada na CCJ, a prisão po-
deria ocorrer “em decorrên-
cia de condenação criminal 
por órgão colegiado”.

O projeto também altera 
a redação de outros trechos 
do Código de Processo Penal, 
para permitir que o tribunal 

determine execução provi-
sória de penas privativas de 
liberdade sem prejuízo do 
conhecimento de recursos 
que venham a ser apresen-
tados. Na prática, isso abre 
a possibilidade para a prisão 
após condenação em segun-
da instância.

Como foi aprovado um 
substitutivo, o texto ainda 
precisará passar por mais um 
turno de votação na Comis-
são de Constituição e Justiça. 
A votação já foi pautada como 
primeiro item da reunião do 
colegiado desta quarta-feira. 
Como tramita em caráter ter-
minativo, se aprovado na CCJ 
e não houver recurso para o 
plenário, a matéria será enca-
minhada direto para a análise 
da Câmara dos Deputados.

Por votação simbólica, CCJ do Senado aprovou o pacote anticrime e por 22 votos a 1, a prisão em segunda instância

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Novo presidente defende o diálogo e a democracia durante discurso diante do Parlamento, em Buenos Aires

Alberto Fernández assume 
a Presidência da Argentina
Marieta Cazarré
Da Agência Brasil

Por volta das 12h de 
ontem, Mauricio Macri pas-
sou o bastão de comando e 
a faixa presidencial para o 
novo mandatário argentino, 
Alberto Fernández. O novo 
presidente fez um discur-
so diante do Parlamento e 
afirmou que quer ser o pre-
sidente que escuta, o presi-
dente do diálogo. Alberto 
Fernández acrescentou que 
os problemas da democracia 
só se resolvem com mais de-
mocracia.

Fernández tem como 
vice a ex-presidente e ex-se-
nadora, Cristina Kirchner. 
Eles venceram as últimas 
eleições, em primeiro turno, 
com 48% dos votos, enquan-
to Macri obteve, em segundo 
lugar, 40%.

O novo presidente her-
da um país com problemas 
como o da dívida de 44 bi-
lhões de dólares com o Fun-
do Monetário Ineternacional 
(FMI). Há uma parcela de 11 
bilhões da operação ainda 
a ser paga, mas Fernández 
anunciou que não pretende 
recorrer a este empréstimo. 
Outro desafio do país é a in-
flação de quase 55% regis-
trada este ano e o cenário 
socioeconomico de 40% da 

Consciência negra

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo 

Dia 20 de novembro, cada ano, se comemora o Dia da Cons-
ciência Negra, as comemorações se fazem evidenciando os valo-
res próprios da raça negra, sua cultura, suas práticas religiosas, 
suas danças, sua música e sua rica culinária.

A história não pode ser negada ou reescrita: a escravidão 
que vitimou, entre nós, os africanos, negros, seres humanos, para 
aqui trazidos e violentamente escravizados, mas devemos, por 
todos os meios, pagar, a nação brasileira, a pesada dívida que tem 
com os escravos e todos afrodescendentes. Não a todas as formas 
de preconceito racial, reconhecendo e proclamando na igualda-
de social, promovendo e adotando políticas públicas capazes de, 
concretamente, reparar as injustiças. Que, ao longo dos tempos, 
infelicitaram a raça negra a exemplo do que se fez com a adoção 
das quotas   recitais.

É justo e necessário reconhecer as contribuições que os 
africanos, mesmo vivendo sob regime de escravidão, trouxeram 
à vida brasileira na culinária, na dança, na música, na língua, na 
religião, no esporte, na formação de nossa nacionalidade e am-
pliação de nossas fronteiras e mesmo na morenice com que se 
caracteriza o povo brasileiro e justifica, somando-se às influên-
cias indígenas e europeias, a proclamada pluralidade racial que 
poderá vir a nos tornar um povo singular.

É oportuno resgatar dos presídios brasileiros muitos “Zum-
bis” que neles estão trancafiados pelo simples fato de serem pre-
tos ou “afrodescendentes “

A morte de Zumbi dos Palmares, que é recordada em 20 de 
novembro, é lembrada para homenageá-lo e marcando a data se 
institui, essa data, como o dia da Consciência Negra, não pode ter 
sido em vão.

A escravidão negra nas Américas, incluindo, aí, o Brasil, não 
é o primeiro momento dessa prática na história da humanidade 
e por certo não será o último, lamentavelmente.  A escravidão 
é crime contra a humanidade e resulta de incrível distorção do 
comportamento do homem para com seu semelhante. Nada a 
justifica e não é crime que mereça perdão. Suas consequências 
são irreversíveis no sentimento coletivo ou individual.

O Brasil desafia a perversidade desse processo escravocra-
ta quando possibilita a integração racial e somente isso minimi-
zará os males que a escravidão nos causa, possibilitando que se 
forme um povo de cor, cultura, corpo e alma diferentes e uno e 
mestrado. Assim se fazem as civilizações e se fortalece as nacio-
nalidades.

Vamos contar a nossa história de forma correta, sem men-
tiras, sem distorções e desnecessárias concessões aos ditos “ven-
cedores” , esses não são necessariamente os protagonistas da his-
tória, são cronistas de suas “verdades”, nem sempre verdadeiras.

Da  natureza
A natureza é plena em energia e movimento. É a energia 

que explica nossas origens e nos dá a ideia do nosso destino. Só a 
energia pode gerar, criar, desenvolver, gerar vida e é para ela que 
se dirige tudo que foi criado, gerado, concebido.  É o movimento 
que gera. Deus é a unidade, a energia, o é um movimento, a ori-
gem e o destino, a razão do ser e o ser com razão.

A natureza exercita o ciclo vital. Nela tudo se cria pela trans-
formação e se transforma para viver e vivendo continua a vida.

 Contemplar a natureza é contemplar um painel de revela-
ções múltiplas.

A Mãe Natureza está enferma e as razões de sua enfermida-
de não são naturais, não fazem parte de um processo natural, elas 
são resultantes de ações humanas que podem e devem ser evitadas, 
corrigidas, amenizadas.  A elevação da temperatura global é o fator 
determinante dos diversos problemas que enfrentamos já, e que se 
agravarão para o futuro. A elevação da temperatura da terra vai de-
terminando o derretimento das geleiras, modificando a paisagem e 
o meio ambiente das regiões polares e fará crescer, em consequên-
cia, o nível dos oceanos. É fácil imaginar que consequências isso traz 
para as áreas litorâneas onde se localizam as maiores cidades do 
mundo conhecido. Como ficará a velha e bela Veneza, ou vizinhos 
mais próximos como a cidade do Recife, que já tem problemas com 
seu nível em relação ao mar.  A elevação da temperatura da terra se 
dá principalmente pelo lançamento, na atmosfera, de gás carbôni-
co, resultante, principalmente, da queima dos combustíveis fósseis 
realizada pelos automóveis, pelas aeronaves, pelas indústrias, pelo 
transporte marítimo e outras ações promovidas pelo homem. Agra-
vam essa poluição a queima de lixões e mais severamente as quei-
madas da cobertura vegetal do planeta. As florestas tem um papel 
importante no equilíbrio do clima global, queimá-las é um crime 
ambiental cometido contra a humanidade.

O Brasil abriga, em seu território, a maior reserva de flores-
ta tropical do planeta e tem responsabilidades na preservação 
desse patrimônio. As queimadas naturais, mas principalmente 
as causadas pelas  ações criminosas  do homem, devem ser con-
troladas e evitadas em respeito a saúde do meio ambiente  e por 
consequência, da natureza e nela, da própria humanidade .

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

população na pobreza. No 
comando do país, Fernández 
ainda enfrentará debates e 
temas impopulares, como o 
da legalização do aborto.

Solenidades
As solenidades come-

çaram na manhã de hoje e 
seguirão até o final da tarde. 

Após o discurso de Fernán-
dez no Congresso, parlamen-
tares cantaram a Marcha Pe-
ronista e gritaram “Alberto 
presidente!”.

Na tarde de ontem, às 
15h, o mandatário recebeu 
os cumprimentos dos chefes 
de Estado e de Governo que 
compareceram à cerimônia 

de posse. O vice-presidente 
do Brasil, Hamilton Mourão, 
representou o país.

Às cinco da tarde, foram 
prestados juramentos dos 
ministros de Governo. Às 
sete da noite, Alberto Fer-
nández e Cristina Kirchner 
cumprimentaram a popula-
ção na Praça de Maio.

Fernández vai herdar um país com 
sérios problemas, como uma dívida 
de US$ 44 bilhões com o FMI

Foto: Agência Brasil

A região Leste da Aus-
trália e, principalmente, 
a cidade de  Sydney, estão 
cobertas por uma nuvem 
de fumaça tóxica causada 
por incêndios florestais, 
alimentados por um clima 
“extremo”, segundo disse-
ram as autoridades locais.

Em Sydney, a cidade 
mais populosa do país, os 
gases provocaram os dispa-
ros de detectores de incên-
dio, levando os bombeiros 
a ir a diversos prédios.

Reservados
Uma regata foi in-

terrompida pelos orga-
nizadores por conta das 

condições descritas como 
“muito perigosas”.

“A fumaça causada pe-
los incêndios é tão forte no 
porto que não se consegue 
ver nada, por isso é muito 
perigoso”, disse o porta-voz 
de Sydney Solas, Di Pearson.

Algumas ligações ma-
rítimas foram canceladas 
e, nas escolas, as crianças 
ficaram confinadas ao in-
terior dos edifícios durante 
os intervalos.

O Departamento de 
Meteorologia australiano 
informou que a qualidade 
do ar em Sydney atingiu 
hoje um nível perigoso, em 
razão da densa camada de 
fumaça proveniente dos in-
cêndios florestais.

“Os ventos fracos e a 
fumaça abundante diminuí-
ram os níveis de visibilida-
de em Sydney e arredores 
e a qualidade do ar é agora 
considerada perigosa” para 
a saúde, disseram as auto-
ridades australianas.

Além de Sydney, outras 
cidades como Camberra 
excederam os níveis de po-
luição, geralmente regis-
trados em outras cidades 
asiáticas que acusam fre-
quentemente níveis eleva-
dos de poluição, de acordo 
com o Índice Mundial de 
Qualidade do Ar.

No estado de New 
South Wales, cuja capital 
é Sydney, as autoridades 
registraram hoje 80 incên-

dios ativos, dos quais 35 
estão sem controle.

Desde 1º de julho pas-
sado, os incêndios causa-
ram seis mortos, destruí-
ram centenas de casas e 13 
mil quilômetros quadrados 
de terra em toda a Austrália.

Incêndios florestais atingem região 
leste da Austrália e elevam poluição

Ataque terrorista

Homem invade hospital e mata seis 
pessoas a tiros na República Tcheca

Seis pessoas mor-
reram ontem depois de 
terem sido alvejadas a ti-
ros numa sala de espera 
de um hospital da cidade 
checa de Ostrava por um 
homem que ainda não foi 
identificado.

O primeiro-ministro 
Andrje Babis disse que os 

disparos foram efetuados 
por um homem, cuja iden-
tidade é ainda desconhe-
cida, na sala de espera do 
hospital. O atirador dis-
parou sobre pelo menos 
sete pessoas ao entrar no 
hospital.

Tiroteio 
O ministro do Interior, 

Jan Hamáček, confirmou 

que o tiroteio ocorreu no 
hospital universitário de 
Ostrava e, nas buscas para 
encontrar o suspeito em 
fuga, foram mobilizadas 
várias unidades especiais 
da polícia e um também 
helicóptero. 

A operação de caça ao 
criminoso se estende por 
toda a República Tcheca, 
mas não há informação 

sobre se ele foi capturado.
Todos os acessos ao 

hospital, situado no cam-
pus da Universidade de 
Ostrava, estão fechados.

Em declarações à televi-
são checa CT24, um diretor 
do hospital afirmou que “o 
plano de emergência foi ati-
vado. As instalações do nos-
so hospital estão fechadas e a 
polícia está no local.

 Da Agência Brasil 

 Da Agência Brasil 

Em Sydney, os 
gases provocaram 

os disparos de 
detectores de 

incêndio, levando 
os bombeiros a ir a 

diversos prédios



Com 38 pessoas a bordo, a aeronave militar C-130 do Chile decolou de Punta Arenas para uma base na Antártica e sumiu

A Marinha do Brasil 
enviou o navio polar Almi-
rante Maximiano para aju-
dar nas buscas ao avião da 
Força Aérea do Chile que 
estava a caminho da Antár-
tica e desapareceu na tarde 
de segunda-feira (9). A em-
barcação, que se encontra 
em missão oficial na região, 
deve chegar no início da ma-
nhã desta quarta-feira (11) 
ao possível local da queda 
da aeronave.

O avião militar C-130, 
com 38 pessoas a bordo, de-
colou de Punta Arenas, Sul 
do país, para uma base na 
Antártica, e o contato via rá-
dio foi interrompido no des-
locamento. 

A Marinha chilena ini-
ciou uma operação de bus-
ca e resgate, tendo despa-
chado aviões e navios para 
a região. O presidente do 
Chile, Sebastián Piñera, e 
os ministros do Interior e 
da Defesa, Gonzalo Blumel 
e Alberto Espina, foram 
para o posto de comando 
da base aérea de Cerrillos, 

na capital chilena, para 
monitorar os trabalhos.

“Consternados com o 
desaparecimento do avião 
Hércules da Força Aérea 
chilena, que viajava com 38 
passageiros rumo à Antárti-
da a partir de Punta Arenas 
(...) vamos monitorizar as 
operações de busca e o en-
vio de equipes de resgate”, 
escreveu Piñera na conta 
oficial da rede social Twit

Ajuda
O presidente Jair Bol-

sonaro entrou em contato 
com o presidente do Chile, 
Sebastián Piñera e colocou 
à disposição do governo chi-
leno aviões da Força Aérea 
Brasileira (FAB) para aju-
dar na operação. De acordo 
com o Ministério da Defesa, 
as aeronaves colocadas à 
disposição são o SC-105 e 
P3, dotadas de sensores in-
fravermelhos e equipadas 
com recursos de varredura 
eletrônica, dentre outras 
tecnologias.

No momento, o governo 
chileno avalia a necessidade 
de emprego das aeronaves.

“Sabemos das dificulda-

Brasil envia navio para busca
de avião chileno desaparecido 
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Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

des, aquela região, quando 
acontece um acidente, em 
poucos minutos, quem cai 

dentro da água não sobrevi-
ve. Torcendo para que isso 
não tenha acontecido. Isso 

choca a todos nós, esses 38, 
a maioria militares, que de-
sapareceram indo para a An-

tártica”, disse Bolsonaro ao 
deixar o Palácio da Alvorada 
ontem de manhã.

A Marinha do Brasil enviou o navio Almirante Maximiano para ajudar nas buscas ao avião chileno e deve chegar na região da Antártica nesta quarta-feira

Foto: Agência Brasil
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Safra de grãos
A safra nacional de grãos de 2020 deve atingir 240,9 milhões de 
toneladas, o que será um recorde. Se confirmado, o resultado vai 
ultrapassar em 33,6 mil toneladas o esperado para 2019.  Página 19
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Em um ano, distribuição da rede de esgoto cresceu 1,5%; serviço chega a apenas metade da população no país

Brasil avança lentamente no 
acesso ao saneamento básico

Natália Cancian
Da Folhapress

O Brasil tem o equiva-
lente a apenas metade da 
população, ou 53,2%, com 
acesso à rede de esgoto, 
apontam dados do Minis-
tério de Desenvolvimen-
to Regional referentes a 
2018. No ano anterior, esse 
índice era de 52,4% - avan-
ço de apenas 1,5%.

O balanço mostra ain-
da que, do total de esgoto 
gerado, só 46,3% é efetiva-
mente tratado. Os dados, 
divulgados ontem (10), 
são de nova edição do 
Snis (Sistema Nacional de 
Informações Sobre Sane-
amento), plataforma que 
recebe informações de em-
presas e municípios res-
ponsáveis pela prestação 
desses serviços.

Na prática, os números 
mostram que o país man-
tém a tendência de avanço 
lento no acesso ao sanea-
mento básico – cenário em 
que o acesso à rede de es-
goto continua como maior 
gargalo.

A área é composta de 
quatro pilares: água, es-
goto, coleta de lixo e dre-
nagem. Em 2018, 83,62% 
da população tinha acesso 
à rede de atendimento de 
água. Para comparação, no 
ano anterior, esse índice 
era de 83,47% (crescimen-
to de 0,12%).

Já a coleta de lixo tem 
na destinação adequada o 
maior entrave hoje no país. 
De acordo com o Snis, do 
total de resíduos coletados, 
24,4% são enviados a li-
xões e aterros controlados, 
modelo que gera maior im-
pacto ambiental.

Marco legal
Os dados foram divul-

gados às vésperas da pre-
visão para que seja votado, 
na Câmara dos Deputados, 
um novo marco legal para o 
saneamento básico, o qual 

visa ampliar a participação 
da iniciativa privada nos 
serviços de água e esgoto.

O ministro de Desen-
volvimento Regional, Gus-
tavo Canuto, aproveitou o 
evento da divulgação dos 
dados para fazer um ape-
lo para que parlamentares 
aprovem a proposta, “es-
pecialmente a bancada do 
Norte e Nordeste”. Hoje, o 
grupo é o que mais tem re-
sistência ao projeto.

“Tenho convicção de 
que hoje o Parlamento vai 
entender realmente o que 
está acontecendo”, disse 
ele, para quem o texto está 
“maduro o suficiente”.

Segundo ele, o governo 
planeja dar apoio a municí-
pios menores que não tive-
rem condições de bancar os 
serviços.

“O nosso problema 
principal está nos peque-
nos. É lá que o Estado tem 
que se fazer presente, é lá 
que não existe o interesse 
do capital e o governo pre-
cisa atuar. O sistema de re-
gulação precisa criar incen-
tivos”, disse.

De acordo com o mi-
nistro, uma possibilidade 
prevista no projeto é a for-
mação de blocos de mu-
nicípios para tentar atrair 
investimentos para esses 
locais. “Com a regionaliza-
ção, você pode transformar 
municípios pouco atrativos 
em atrativos.”

Ao mesmo tempo em 
que ganha apoio do gover-
no, a proposta em debate 
no Congresso divide es-
pecialistas e entidades da 
área. Aqueles que são con-
trários à proposta veem 
risco sobretudo aos muni-
cípios menores e culpam 
parte do atraso à queda de 
investimento do Governo 
Federal no setor.

Já os favoráveis apon-
tam necessidade de mais 
recursos e dizem que o mo-
delo atual não trouxe avan-
ços nos últimos anos.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Para fumantes

Instituto Nacional do Câncer alerta 
para uso de dispositivos eletrônicos

O Instituto Nacional 
de Câncer (Inca) publicou, 
ontem (10), um alerta so-
bre o uso de dispositivos 
eletrônicos para fumantes 
(cigarros eletrônicos), que 
funcionam com bateria e 
possuem diferentes formas 
e mecanismos, contendo 
inúmeras substâncias tó-
xicas, na maioria aditivos 
com sabores de nicotina, 
droga que causa depen-

dência química. De acordo 
com o Inca, os dispositivos 
eletrônicos também são 
responsáveis por vários 
acidentes por explosões 
das baterias, que provocam 
queimaduras, perda de par-
tes do corpo e até morte. O 
instituto alerta ainda que o 
líquido, contendo nicotina, 
pode provocar princípios 
de incêndio em residências 
e doença pulmonar severa, 
caso inalado, principalmen-
te por crianças.

Estudos científicos de-

monstram que um jovem 
começar a fumar cigarros 
convencionais quadruplica 
com o uso dos dispositivos 
eletrônicos.

Resolução Colegiada 
da Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) 
de 2019 proíbe a comercia-
lização, importação e pro-
paganda de quaisquer dis-
positivos eletrônicos para 
fumar. O Inca reafirma sua 
posição à manutenção da 
medida tomada pela agên-
cia reguladora de saúde.

Douglas Corrêa
Da Agência Brasil Estudos científicos 

demonstram que 
um jovem começar 
a fumar cigarros 

convencionais 
quadruplica com o 
uso dos dispositivos 

eletrônicos

Foto: Divulgação/Ministério da Saúde

Segundo o Inca, os dispositivos eletrônicos são responsáveis por vários acidentes por explosões das baterias, queimaduras, perda de partes do corpo e até morte

Governo anuncia versão digital de diplomas

O Ministério da Educa-
ção (MEC) anunciou ontem  
(10) que universidades e ins-
tituições de ensino superior 
terão uma nova modalidade 
de emissão de diplomas de 
graduação: o diploma digital. 

De acordo com o secre-
tário de Educação Superior, 
Arnaldo Barbosa Júnior, a 
medida visa reduzir os cus-
tos de emissão do certificado 
e agilizar a empregabilidade 
de jovens graduados. 

“Quando a pessoa se for-
ma no nível superior, o nível 
de empregabilidade se torna 
muito elevado. Isso é fruto 
das oportunidades que es-
tamos criando, é mais um 
serviço de transformação 

Pedro Ivo de Oliveira
Da Agência Brasil 

digital. E vamos corrigir um 
erro histórico: ficamos muito 
distantes dos alunos. Mas, 
cada vez mais, queremos 
nos aproximar e construir 
um novo mundo. Um mundo 
de educação de qualidade”, 
disse o secretário.

O novo formato deve 
estar disponível para 8,3 

milhões de estudantes bra-
sileiros que estão em fase de 
graduação e que serão bene-
ficiados pela primeira fase de 
implantação do diploma digi-
tal. O projeto-piloto foi reali-
zado na Universidade Federal 
de Santa Catarina (UFSC) e 
conseguiu reduzir o tempo 
de emissão de um diploma 
devidamente autenticado e 
assinado digitalmente pelo 
ministério para 15 dias - pra-
zo 84% menor que os 90 dias 
estipulados pela maioria das 
instituições de ensino supe-
rior do Brasil. Segundo o se-
cretário, por enquanto a nova 
tecnologia não será aplicada 
para cursos de pós-gradua-
ção, mestrados e doutorados.

Custos menores
Os custos para a emissão 

do diploma digital também 
são positivos. De acordo 
com Barbosa Júnior, a me-
dida deve economizar R$ 48 
milhões ao ano para as insti-
tuições que emitem o papel. 
Jean Martina, que supervi-
sionou o projeto-piloto na 
UFSC, explicou que os custos 
logísticos serão reduzidos 
drasticamente. “O preço de 
emissão de um diploma di-
gital físico é de R$ 390,26. A 
versão digital custará pouco 
mais de R$ 85. O principal 
ganho é que vamos desma-
terializar o papel e criar uma 
versão eletrônica, que esta-
rá disponível em qualquer 
celular”.

A versão digital dos di-
plomas também será uma 
garantia de autenticidade, 
pois qualquer pessoa poderá 

consultar a base de regis-
tros digitais disponibilizada 
pelo MEC, que validará as 
informações consultadas 
pelos aplicativos de celular 
ou pela internet. “O diplo-
ma [digital] visa garantir 
simplificação. O processo 
[de validação do diploma] 
é muito moroso. O processo 
mais simples pode demorar 
até 120 dias, e muitas vezes 
os prazos não são sequer 
respeitados. Temos que ga-
rantir a desburocratização 
e, acima de tudo, garantir 
segurança para combater 
diplomas irregulares e fal-
sos”, disse Barbosa Júnior.

Adaptação
As instituições terão 

dois anos - até dezembro de 
2021 - para fazer a transição 

completa para o modelo de 
diploma digital. Isso significa 
que o aluno deverá ter acesso 
a uma versão normatizada 
e padronizada do diploma, 
que poderá ser acessada a 
qualquer momento por meio 
do site ou de aplicativos de 
celular. 

A medida não afetará o 
estilo visual dos diplomas. A 
validação será por meio de 
um código QR no verso dos 
documentos.

Ex-alunos que concluí-
ram o ensino superior antes 
da medida também poderão 
solicitar a versão digital do 
diploma. Esta, entretanto, 
seguirá as regras de emis-
são da 2ª via do documento, 
com o pagamento das taxas 
preestabelecidas pelas ins-
tituições.

 O preço de 
emissão de um 
diploma digital 

físico é de 
R$ 390,26. A 

versão digital custará 
pouco mais de 

R$ 85 
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Segundo pesquisa realizada pela Câmara dos Deputados e pelo Senado, 79% disseram receber notícias sempre pela rede social

Uma pesquisa realizada 
pela Câmara dos Deputados 
e pelo Senado mostrou o 
WhatsApp como principal 
fonte de informação dos en-
trevistados: 79% disseram 
receber notícias sempre 
pela rede social.

O ambiente possui mais 
de 136 milhões de usuários 
no Brasil, sendo a platafor-
ma mais popular juntamen-
te com o Facebook.

Depois do Whatsapp, 
outras fontes foram cita-
das, misturando redes so-
ciais e veículos tradicionais 
na lista dos locais onde os 
brasileiros buscam se atua-
lizar. Apareceram canais 
de televisão (50%), a pla-
taforma de vídeos Youtube 
(49%), o Facebook (44%), 
sites de notícias (38%), 
a rede social Instagram 
(30%) e emissoras de rádio 
(22%). O jornal impresso 
também foi citado por 8% 
dos participantes da son-
dagem e o Twitter, por 7%.

No caso da televisão, o 
percentual foi maior entre 
os mais velhos: 67% dos 
consultados com mais de 60 
anos disseram se informar 
sempre por esse meio, con-
tra 40% na faixa entre 16 a 
29 anos.

Já o Youtube apareceu 
como mais popular entre os 
mais jovens. Os que afirmaram 
ver vídeos sempre na platafor-
ma chegaram a 55% na faixa 
de 16 a 29 anos, contra 31% 
entre os com 60 anos ou mais.

No caso do Instagram, 
a diferença é ainda maior. 

Entre os jovens, 41% rela-
taram buscar informações 
sempre na rede social. Já na 
faixa dos 60 anos ou mais, o 
índice caiu para apenas 9%.

A pesquisa também 
avaliou os hábitos dos entre-
vistados nas redes sociais. O 
tipo de ação mais comum foi 
a curtida de publicações, ato 
realizado sempre por 41% 
dos participantes da son-
dagem. Em seguida, vieram 
compartilhamento de posts 
(20%), publicar conteúdos 
(19%) e comentar mensa-
gens de outros (15%).

Método
A pesquisa ouviu 2.400 

pessoas com acesso à inter-
net em todos os estados e no 
Distrito Federal. As entre-
vistas foram realizadas por 
telefone no mês de outubro.

A amostra foi composta 
de modo a buscar reprodu-
zir as proporções da popula-
ção, como as de gênero, raça, 
região, renda e escolarida-
de. Segundo os autores, o 
nível de confiança é de 95%, 
com margem de erro de dois 
para mais ou para menos.

Jonas Valente
Da Agência Brasil 

WhatsApp é principal fonte 
de informação do brasileiro

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

A Força Nacional de Segurança Pública ficará na região pelo prazo de 90 dias, podendo ser prorrogado pelo Ministério da Justiça

Foto: MJ/Divulgação

 Apoio à Funai

Publicada portaria que autoriza uso da 
Força Nacional em terra indígena no MA

A portaria do Ministé-
rio da Justiça, que autoriza 
o uso da Força Nacional de 
Segurança Pública em apoio 
à Fundação Nacional do Ín-
dio (Funai) na terra indíge-
na de Cana Brava Guajaja-
ra, localizada no Estado do 

Maranhão, foi publicada no 
Diário Oficial da União de 
ontem (10).

A medida tem por obje-
tivo “garantir a integridade 
física e moral dos povos in-
dígenas, dos servidores da 
Funai e dos não índios” na 
região pelo prazo de 90 dias, 
contados a partir do dia 10 

de dezembro e podendo ser 
prorrogado, se necessário.

De acordo com a por-
taria, o contingente será 
definido pelo ministério, de 
acordo com planejamento a 
ser realizado pela pasta.

No último sábado (7), 
um atentado contra líderes 
indígenas guajajara, na BR-

226, entre as aldeias Boa 
Vista e El Betel, resultou em 
duas mortes.

As mortes foram con-
firmadas pela Secretaria de 
Direitos Humanos e Parti-
cipação Popular do Mara-
nhão. Segundo a secretaria, 
há dois índios feridos em 
decorrência do ataque.

Os beneficiários do 
Bolsa Família começaram  
a receber ontem (10) o 
abono natalino, equiva-
lente ao décimo terceiro 
do benefício. Instituído 
pela Medida Provisória 
898, editada em outubro, 
o abono consiste no be-
nefício pago em dobro em 
dezembro.

Segundo a Caixa Eco-
nômica Federal, que ad-
ministra os pagamentos, 
13,1 milhões de famílias 
estão sendo atendidas 
pelo Bolsa Família em 
dezembro. Neste mês, o 
governo desembolsará R$ 
2,5 bilhões com o paga-
mento do benefício deste 
mês, mais R$ 2,5 bilhões 
com o décimo terceiro.

O benefício extra será 
pago com o mesmo cartão, 

nas mesmas datas e por 
meio dos mesmos canais 
pelos quais os beneficiá-
rios recebem as parcelas 
regulares do Bolsa Família. 
Os beneficiários que rece-
bem por meio de crédito 
em conta-poupança ou 
na conta Caixa Fácil terão 
o valor do abono natali-
no creditado nas mesmas 
contas.

O calendário de pa-
gamentos seguirá o dígito 

final do Número de Inscri-
ção Social (NIS) do respon-
sável familiar apresentado 
no cartão do programa.

Beneficiários com o 
final 1 foram pagos ontem. 
O cronograma segue com 
o pagamento aos benefi-
ciários com final 2 hoje 
(11); final 3, dia 12; final 
4, dia 13; final 5, dia 16; 
final 6, dia 17; final 7, dia 
18; final 8, dia 19; final 9, 
dia 20, e final 0, dia 23.

Caixa Econômica começa a pagar 
o décimo terceiro do Bolsa Família
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Corregedoria atualiza valores do Selo 
Digital de Fiscalização Extrajudicial

O corregedor-geral de 
Justiça, desembargador Ro-
mero Marcelo da Fonseca 
Oliveira, assinou o Ato nº 
01/2019, atualizando os 
valores do Selo Digital de 
Fiscalização Extrajudicial e 
dos emolumentos cobrados 
pelas serventias extrajudi-
ciais, As novas taxas passam 
a vigorar em 1º de janeiro. 
O Ato atualiza, ainda, os va-
lores correspondentes às 
Contribuições ao Custeio dos 

Atos Gratuitos, praticados 
pelos Registradores Civis, 
que constituem receita do 
Farpen (Fundo de Apoio ao 
Registro das Pessoas Natu-
rais), nos termos do artigo 
2º, inciso I, da Lei Estadual 
nº 7.410/2003.

Na decisão, o desem-
bargador Romero Marcelo 
explica que o artigo 1º da 
Lei Federal nº 10.169/2000 
estabelece que os estados e 
o Distrito Federal fixarão o 

valor dos emolumentos re-
lativos aos atos praticados 
pelos respectivos serviços 
notariais e de registro, de 
forma que deverá corres-
ponder ao efetivo custo e à 
adequada e suficiente remu-
neração dos serviços pres-
tados.

Informa que foi consi-
derado, ainda, o disposto 
no artigo 11 da Lei Esta-
dual nº 8.721/2008, que 
trata do índice de atualiza-

ção anual dos emolumen-
tos disposto nas Tabelas B, 
C, D, E, F, G e H da Lei Es-
tadual nº 5.672/1992 (Re-
gimento de Custas Judiciais 
e Emolumentos Extraju-
diciais), bem como que os 
valores correspondentes 
à Contribuição ao Custeio 
dos Atos Gratuitos devem 
ser reajustados sempre nos 
mesmos índices e datas de 
atualização da Tabela de 
Emolumentos.

O Ministério da Edu-
cação (MEC) dá mais um 
passo para implementa-
ção das Escolas Cívico-
Militares, no país. Ontem 
(10) começou a primeira 
capacitação do programa 
que contará com 216 es-
colas até 2023; 54 escolas 
somente no próximo ano. 
O modelo foi desenvolvi-
do para promover um sal-
to na qualidade educacio-
nal do Brasil.

Ao todo 170 profis-
sionais da educação e re-
presentantes de estados 
e municípios estão reu-
nidos em Brasília. Eles 
participam de palestras 
e oficinas sobre o proje-
to político-pedagógico 
das escolas, as normas de 
conduta, avaliação e su-
pervisão escolar, além da 
apresentação das regras 
de funcionamento das es-
colas e as atribuições de 
cada profissional.

Segundo o MEC, o 
treinamento também ob-
jetiva abrir espaço para 
o aprimorar as diretrizes 
do programa. Ao promo-
ver grupos de trabalho, o 
ministério permitirá que 
os participantes façam 

sugestões ao modelo de 
forma a adequar a im-
plementação das escolas 
às necessidades de cada 
local.

O evento é destinado 
a dois grupos envolvidos 
no programa: diretores e 
coordenadores de escolas 
e pontos focais de Secre-
tarias Estaduais e Muni-
cipais de Educação, que 
trabalharão como multi-
plicadores da informação 
em suas regiões.

Os dois grupos inicia-
ram as atividades ontem. 
O primeiro grupo tem pro-
gramação até sexta-feira 
(13), enquanto o segundo 
encerra as atividades hoje 
(11).

“O Programa Nacio-
nal das Escolas Cívico-
Militares é uma parceria 
do MEC com o Ministério 
da Defesa. Cerca de 1.000 
militares da reserva das 
Forças Armadas, poli-
ciais e bombeiros milita-
res da ativa vão atuar na 
gestão educacional das 
instituições. Em 2020, 
o MEC destinará R$ 54 
milhões para levar a ges-
tão de excelência cívico-
militar para 54 escolas, 
sendo R$ 1 milhão por 
instituição de ensino”.

MEC inicia capacitação 
de profissionais no país

Wellton Máximo
Da Agência Brasil 

A pesquisa ouviu 2.400 
pessoas com acesso à 
internet em todos os 
estados e no Distrito 

Federal. As entrevistas 
foram realizadas por 

telefone no mês 
de outubro
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Segundo o IBGE, a safra pode chegar a 240,9 milhões de toneladas e ultrapassar em 33,6 mil o esperado para 2019

A safra nacional de 
grãos de 2020 deve atingir 
240.913.898 de toneladas, o 
que será um recorde. Se con-
firmado, o resultado vai ultra-
passar em 33,6 mil toneladas 
o esperado para 2019. De 
acordo com o Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), as estimativas 
indicam que as safras 2019 
e 2020 devem se tornar as 
maiores da série histórica ini-
ciada em 1975. Vão superar o 
atual recorde registrado em 
2017, quando somou 238,4 
milhões de toneladas.

Os números estão no Le-
vantamento Sistemático da 
Produção Agrícola (LSPA), 
divulgado ontem (10), pelo 
IBGE. Conforme as previsões, 
a produção de soja terá cres-
cimento 6,7%, a de algodão 
2,0% e a do arroz 1,0%, mas 
a do milho sofrerá redução de 
7,5%. O mesmo deve ocorrer 
com o feijão em grão primeira 
safra com queda de 0,3%.

Para o milho, o IBGE es-
tima produção de 92,7 mi-
lhões de toneladas no próxi-
mo ano. A redução de 7,5% 
prevista em relação à safra 
2019, significa recuo de 7,5 
milhões de toneladas. “Man-
tém-se a tendência de um 
maior volume de produção 
do milho em segunda safra, 
devendo essa safra partici-
par com 72,3% da produção 

Cristina Indio do Brasil 
Da Agência Brasil

Safra nacional de grãos de 
2020 deve atingir recorde

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

nacional para 2020, contra 
27,7% de participação da pri-
meira safra de milho”, obser-
vou o pesquisador do IBGE, 
Carlos Barradas.

Na soja, a lata de 6,7%, 
representa o total de 120,8 
milhões de toneladas em 
2020. Entre os maiores pro-
dutores, boa parte desse vo-
lume se refere ao Mato Gros-
so. Lá a estimativa é colher 

33 milhões de toneladas. Em 
relação a 2019, representa 
crescimento de 2,2% . O Pa-
raná, que é o segundo maior 
produtor, prevê aumento de 
22,5%, com a produção de 
19,8 milhões de toneladas. 
Também se confirmado, vai 
significar uma recuperação, 
uma vez que em 2019 seve-
ras restrições de chuvas e o 
excesso de calor durante o 

ciclo da cultura compromete-
ram a safra.

Safra de 2019
A safra nacional também 

deve atingir 240.880.344 mi-
lhões de toneladas em 2019. 
Com isso, supera o recorde 
de 2017, em 2,4 milhões de 
toneladas. Segundo o IBGE, 
representa alta de 6,4% na 
comparação do que foi pro-

duzido em 2018, quando 
atingiu 226,5 milhões de to-
neladas.

Os números do LSPA 
indicam que o resultado foi 
influenciado pela produção 
do milho, que deve registrar 
recorde de 100,2 milhões em 
2019, atingindo 25,9 milhões 
de toneladas na primeira sa-
fra e 74,3 milhões de tone-
ladas na segunda. O volume 

significa aumento de 23,2%, 
se comparado ao ano ante-
rior. Na visão do pesquisa-
dor, a conjuntura de preços 
que incentivou o plantio do 
milho de segunda safra foi 
um dos fatores que favorece-
ram a elevação. “O clima tam-
bém se comportou de forma 
favorável”, explicou.

A melhora dos preços 
também favoreceu o possí-
vel recorde na produção de 
algodão diante da série his-
tória do IBGE. Deve chegar a 
6,9 toneladas, na safra deste 
ano, representando aumen-
to de 39,8% na comparação 
com o ano anterior.

A soja e o arroz, no en-
tanto, devem apresentar 
queda de produção. A co-
lheita de 113,2 milhões de 
toneladas de soja em 2019, 
é equivalente ao recuo de 
4%, se comparado a 2018. 
No arroz, a redução de 9,5% 
na área plantada e de 12% 
na área a ser colhida provo-
caram queda na produção. O 
IBGE estima total de 10,3 mi-
lhões de toneladas, resulta-
do 12% menor que o do ano 
passado. Com a previsão de 
63,2 milhões de hectares na 
área a ser colhida, em 2019, 
o cálculo é de crescimento de 
3,7% ante a de 2018. O per-
centual equivale ao aumento 
de 2,2 milhões de hectares. 
Foi também em 2017, o re-
corde anterior da produção. 
Foram produzidas 238,4 mi-
lhões de toneladas.

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Conforme as previsões, a produção de soja terá crescimento 6,7%, a de algodão 2,0% e a do arroz 1,0%, mas a do milho sofrerá redução de 7,5%

As exportações brasilei-
ras de carnes bovinas devem 
fechar o ano de 2019 com 
1,83 milhão de toneladas em-
barcadas e receita de US$ 7,5 
bilhões. Se esses números se 
confirmarem, representarão 
um crescimento de 11,3% 
e 13,3%, de acordo com a 
Associação Brasileira das 
Indústrias Exportadoras de 
Carne (Abiec), que divulgou 
os dados ontem (10), na ca-
pital paulista.

Segundo o balanço da 
entidade, de janeiro a no-
vembro, as vendas registra-
ram 1,673 milhão de tonela-
das, com avanço de 12,33% 
em relação ao mesmo perío-
do de 2018. O faturamento 
teve crescimento de 12,6% 
ao atingir um total de US$ 
6,748 bilhões. Em novembro 
as exportações chegaram a 
179.948 toneladas, 13,8% a 
mais do que o mesmo mês de 
2018. O faturamento fechou 
o mês com US$ 847,544 mi-
lhões, o que representa um 
crescimento de 36,7%.

De acordo com a Abiec, 
os resultados são reflexo 
do crescimento da deman-
da chinesa, que responde 
por 24,5% do total expor-
tado pelo Brasil. De janeiro 
a novembro as exportações 
para esse país totalizaram 
410.444 toneladas, 39,5% a 
mais do que o mesmo perío-
do do ano passado. O fatura-

mento cresceu 59,7% ao che-
gar a US$ 2,171 bilhões.

“A China é uma operação 
extremamente rentável. Com 
relação à China nós sempre 
temos um contrato pronto, um 
em produção, um contêiner 
embarcando e um já na água. 
Então isso se reveste de um ci-
clo comercial bastante interes-
sante pelo volume e demanda. 
A China hoje é um grande par-
ceiro brasileiro. Hoje temos 
37 plantas habilitadas para 
exportar para a China”, disse o 
presidente da Abiec, Antônio 
Jorge Camardelli.

Para o ano de 2020 as 
estimativas são de que o rit-
mo de crescimento se man-
tenha, puxado pela possível 
habilitação de novas plantas 
para a China e abertura de 
novos mercados. A expectati-
va é a de que haja crescimen-
to de 13%, alcançando 2,067 
milhões de toneladas. O fatu-
ramento deve ter um cresci-
mento de 15%, com receita 
de US$ 8,5 bilhões.

Com relação aos preços 
da carne no mercado inter-
no, Camardelli afirmou que 
apesar do “soluço” que houve 
entre os meses de outubro, 
novembro e dezembro foi 
protagonizado por uma ele-
vação da demanda de volume 
que provocou o desajuste dos 
preços.

“Os preços já sinalizaram 
uma diminuição na China. 
Naturalmente deverá haver 
uma adequação em relação à 
matéria-prima”, disse.

Exportação de carne 
pode atingir US$ 7,5 bi 

A indústria cres-
ceu 0,8% em outubro 
de 2019, na comparação 
com o mês anterior. Hou-
ve incremento do setor 
em sete dos 15 locais pes-
quisados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), segun-
do Pesquisa Industrial 
Mensal Regional, divul-
gada ontem (10). Os des-
taques foram para Goiás 
(4,0%) que, pela quinta 
vez consecutiva, registra 
taxa positiva e acumulou 
ganho de 6,4% no perío-
do. O Amazonas teve alta 
de 2,3% e eliminou a per-
da de 1,6% de setembro. 
São Paulo cresceu 1,5%, a 
Região Nordeste, 1,2% e 
Bahia, 0,9%. 

São Paulo foi respon-
sável por puxar o índice 
médio nacional para cima 
já que concentra 34% da 
indústria brasileira.

“Os setores de veícu-
los e de alimentos, com 
destaque para a produção 
de cana-de-açúcar, foram 
os principais impulsio-
nadores na alta de 1,5% 
apresentada na produção 
paulista”, explicou o pes-
quisador do IBGE Bernar-
do Almeida.

Também cresceram, 
mas abaixo da média na-
cional, o Mato Grosso 
(0,6%) e o Rio de Janeiro 

(0,2%). O Espírito Santo, 
que tinha registrado cres-
cimento de 3,3% no mês 
anterior, teve queda de 
8,1%, em outubro. Após 
crescer por três meses 
consecutivos, o Paraná 
registrou variação nula 
(0,0%) em outubro. Os 
outros locais com resulta-
dos negativos foram Pará 
(-1,3%), Ceará (-1,1%), 
Minas Gerais (-0,7%), Per-
nambuco (-0,6%), Santa 
Catarina (-0,6%) e Rio 
Grande do Sul (-0,2%).

Se comparado com 
outubro de 2018, o cresci-
mento do setor industrial 
ficou em 1,0% em outu-
bro de 2019. O IBGE des-
tacou que outubro deste 
ano teve 23 dias úteis, um 
a mais que igual mês do 
ano anterior. Nesse pe-
ríodo, as expansões mais 
intensas foram em Goiás 
(11,2%) e no Paraná 
(9,4%). De acordo com o 
órgão, a alta em Goiás foi 
influenciada, principal-
mente, pelos avanços nos 
setores de coque, produ-
tos derivados do petróleo 
e biocombustíveis, produ-
tos alimentícios, veículos 
automotores, reboques 
e carrocerias, produtos 
farmoquímicos e farma-
cêuticos. Já no Paraná os 
setores de veículos au-
tomotores, reboques e 
carrocerias e produtos 
alimentícios puxaram a 
elevação.

Indústria cresce 0,8% 
no mês de outubro

Para família de baixa renda

Inflação tem alta de 
0,54% em novembro

O Indicador Ipea de 
Inflação por Faixa de Ren-
da apontou alta de 0,54% 
para as famílias de renda 
mais baixa, até R$ 1.643,78 
por mês, em novembro. 
Para as famílias de maior 
poder aquisitivo, com ren-
da domiciliar maior que 
R$ 16.442,40, a alta foi de 
0,43% no mesmo mês. Os 
dados foram divulgados, 
ontem (10), pelo Institu-
to de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea).

Cerca de 70% da alta 
inflacionária registrada en-
tre as famílias mais pobres 
se explica pela variação de 
preços nos grupos de ali-
mentação e habitação, com 
reajuste de 8,1% nas carnes 
e 2,2% nas tarifas de ener-
gia elétrica - com a mudan-
ça da bandeira tarifária de 
verde para amarela.

“No caso das famí-
lias mais ricas, embora 
o reajuste das carnes e 
da energia também te-
nha pressionado suas ta-
xas de inflação, o menor 
peso desses itens em sua 
cesta de consumo acaba 
por aliviar seus impactos 
altistas”, disse o Ipea. Em 
contrapartida, os aumen-
tos de 0,78% no preço dos 

combustíveis, de 4,4% 
nas passagens aéreas e de 
24,4% nos jogos lotéricos 
foram os que mais pres-
sionaram a inflação nas 
classes mais altas.

No acumulado em 12 
meses encerrados em no-
vembro, todos os segmen-
tos de renda tiveram ele-
vação inflacionária, sendo 
de 3,40% para a faixa de 
renda muito baixa e de 
3,26% para as famílias de 
renda alta.

O Indicador Ipea de 
Inflação por Faixa de Ren-
da é calculado mensalmen-
te, com base nas variações 
de preços de bens e servi-
ços disponibilizados pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil Cristina Indio do Brasil 

Da Agência Brasil

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Cerca de 70% da 
alta inflacionária 

registrada entre as 
famílias mais pobres 

se explica pela 
variação de preços 

nos grupos 
de alimentação 

e habitação
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Diversidade

Ana Tereza Benevides, André 
Loureiro , Angeline Cezar 
Vinagre, Edina Guedes 
Wanderley, Fernando Queiroga, 
Jader Freire Sobral Filho, 
Lamartine de Sousa Neves, 
Marcello Piancó, Maria Elizabeth 
Jurema Furtado, Miguel Levino, 
Ramilton Cordeiro, Solange 
Aires de Alencar Costa e Vinícius 
Rodrigues Camêlo.

. A cachaça Serra de Areia será 
degustada na festa dos arquitetos, a 
Arqnight, na próxima segunda-feira, 
16, Dia do Arquiteto e Urbanista, 
no IT Club Night Bar. . . No próximo 
sábado, dia 14, das 10h às 13h, em 
João Pessoa, tem  o Boteco Volvo, um 
encontro especial, na PG Prime, que vai 
reunir os apaixonados da marca Volvo, 
para conhecer de perto as novidades 
para 2020. 
. Próximo sábado, 14, no Capitão 
Farinha, em Jaguaribe, tem lançamento 
do livro “Mulungwood” do jornalista 
Robson Nóbrega, a partir das 19h.
. A Salgattore, uma das grandes 
docerias de João Pessoa, também 
está com as encomendas abertas 
para Ceias de Natal e Ano Novo, com 
peru, pernil, salgados, doces e tortas. 
Mais informações no Instagram @
salgattoredoceria.

Parabéns

Festejando

Terroá

Lançamentos

Revelação

O jornalista Abelardo Jurema (foto) reuniu 
centenas de pessoas, entre amigos, empresá-
rios, políticos, pessoas que gostam de festejar a 
vida em sociedade, na sua tradicional “Feijoa-
da do Abelardo”, que este ano aconteceu no 
Mirante Altiplano. A festa, com muita música 
e muita alegria, sorteio de brindes, bebidas e 
gastronomia, marca a abertura dos festejos de 
fim de ano. Abelardo recebeu todos com seu 
alto astral e lembrando que  “ a vida só gosta 
de quem gosta dela”. É isso aí.

Marina Sá, da Cataloupe, plataforma de 
iniciativas criativas na gastronomia,  contan-
do a novidade: vem aí o Projeto Terroá, um 
festival gastronômico na Praia do Jacaré, em 
Cabedelo, e que vai trazer chefs de cozinha 
renomados. Será em janeiro, nos dias 25 e 
26 e já estão confirmadas as presenças da Al 
Dente Cucina, Anita Pâtisserie, Arbóreo, Ca-

chaça Baraúna, Chicama / Chiwake, Cozinha 
Roccia, Due Amori, Estação Bananeiras, Fa-
zenda Carnaúba, Farina, ItaliAmo, Pão com 
Gergelim, Pudinni, Quintal Gastrô, Tierra 
Morena. A jornalista Mônica Santos, editora 
e coordenadora do projeto de conteúdo gas-
tronômico da revista Veja Comer & Beber já 
confirmou presença. 

A tradicional marca O Boticá-
rio acabou de colocar no mercado 
duas novas fragrâncias: 214 Gol-
den Gardênia e 214 Musk & Ce-
dro. Ambos lançamentos trazem 
matérias-primas raras no universo 
da perfumaria: Botica 214 Golden 
Gardênia mistura notas de âmbar 
com gardênia amarela e Botica 
214 Musk & Cedro combina notas 
de cedros nobres com canela do 
Laos em contraste com as notas en-
volventes do musk. Outra novidade 
é o lançamento do primeiro batom 
da Linha Botica 214. Com cor ex-
clusiva, o batom Make B. Botica 
214 chega disponível em cor nude, 
textura cremosa e alta cobertura, 
desde a primeira aplicação. A bala 
do batom traz um chame todo es-
pecial – um formato que faz refe-
rência ao cristal lapidado dos fras-
cos da perfumaria.

Ela tem mais de quarenta milhões de 
visualizações no Youtube. A paulista Yasmin 
Santos é uma das revelações no estilo do ser-
tanejo universitário. Com apenas 21 anos, a 
cantora já fez parcerias com Marília Mendon-
ça, e Maiara e Maraísa, e é uma das atra-
ções  da 15ª edição do Fest Verão Paraíba. 
A cantora faz a sua estreia no primeiro dia 

do festival, que acontece no dia 4 de janei-
ro de 2020, junto com Jorge e Mateus, Bell 
Marques e Saia Rodada. O festival acontece 
também nos dias 11 e 18 de janeiro, e os 
bilhetes estão disponíveis no site do Ingresso 
Rápido, na Domus Hall (João Pessoa) e Spaz-
zio (Campina Grande). O festival é uma par-
ceria entre Domus Hall e Luan Promoções.

Sabia que durante a feira se-
manal você pode encomendar a 
Ceia de Natal no Pão de Açúcar? 
O supermercado já está recebendo 
as encomendas para as tradicio-
nais Ceia de Natal e Ceia de Fim 
de Ano. Além de kits prontos que 
oferecem toda a praticidade de 
uma ceia completa, também dá 
para selecionar a opção que dese-
jar em um cardápio recheado com 
entradas, pratos principais, acom-
panhamentos e sobremesas, mon-
tando a sua ceia da maneira que 
desejar. As encomendas podem ser 
realizadas na Rotisserie de cada 
loja Pão de Açúcar com até 48 ho-
ras de antecedência - até as 12h do 
dia 22 de dezembro para o Natal; 
e até dia 29 para a virada do ano. 

Edna Martins e Joaquim Paiva prestigiando Abelardo Jurema

João Bosco e Nely Braga, na Feijoada do Abelardo

Wilfredo Maldonado e Ruth Avelino, aproveitando a vida

Foto: José Sampaio

Pauta
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Curtas
O Tribunal de Justiça vai apreciar a soli-

citação do presidente da Corte Eleitoral, de-
sembargador Carlos Martins Beltrão Filho, 
para providenciar o preenchimento de uma 
vaga de membro efetivo, na categoria de-
sembargador. Na sessão administrativa des-
ta quarta-feira, 11, a partir das 14h, o Pleno 
apreciará, também, o protocolo de intenções 
firmados pelo TJPB com os municípios de Ser-
raria e Cabedelo para uso de imóveis per-
tencentes ao Poder Judiciário estadual. Os 
desembargadores também decidirão sobre a 
concessão de Medalha da Ordem do Mérito 
Judiciário de Estado da Paraíba, na categoria 
Alta Distinção, ao tabelião Germano Carva-
lho Toscano de Brito.

Uma pesquisa que está sendo desenvol-
vida pela Universidade Estadual da Paraíba, 
em parceria com a Universidade Estadual 
Paulista e a Ulster University, da Irlanda do 
Norte, e tem avançado nos estudos sobre 
tecnologia farmacêutica no combate ao cân-
cer de mama. O estudo tem como objetivo 
o uso de nanopartículas lipídicas associado à 
terapia fotodinâmica, baseado no uso da luz 
para ativar um fotossensibilizador. A terapia 
fotodinâmica já foi aprovada para uma série 
de indicações clínicas como câncer de pul-
mão, esôfago e de células de Barret. Diferen-
te das terapias convencionais, é minimamen-
te invasiva, com efeitos colaterais mínimos e 
pode ser repetida sem toxicidade.

Hoje, às 17h30, tem lançamento dos 
ônibus de transporte coletivo iluminados, 
decorados especialmente para o Natal. A 
iniciativa é do Sindicato das Empresas de 
Transporte Coletivo Urbano de João Pessoa.  
Vão circular três ônibus, nas linhas 502, 9901 
e 5600. O lançamento dos coletivos ilumina-
dos será no Parque Sólon de Lucena - Lagoa, 
em João Pessoa. O diretor do sindicato, Isaac 
Moreira, disse que inspiração veio do motorista 
que decorou o ônibus que dirigiu com ursinhos 
de pelúcia e fez o maior sucesso. E na sexta-
feira, 13, um dos ônibus de Natal vai fazer 
uma viagem especial até uma creche do bairro 
Valentina. O sindicato adotou as cartinhas de 
Natal dos pequenos da instituição e fez uma 
campanha na sua sede para arrecadação dos 
pedidos da criançada para o Papai Noel. 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

Editoração: Lênin BrazEdição: Rosa Aguiar

Maria Lúcia, Abelardo Jurema, Marília e Sérgio Meira, na Feijoada 2019

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos
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Jogadores insistem na preocupação com o primeiro adversário, o Al Hilal ou o Espérance, que jogam no sábado

O Flamengo tenta 
manter os pés no chão 
quando o assunto é o Mun-
dial de Clubes. Dominante 
na premiação do Bola de 
Prata, que elegeu os me-
lhores do Campeonato 
Brasileiro, os jogadores 
evitaram falar sobre um 
possível duelo com o Li-
verpool na final. O discur-
so é de que antes há uma 
semifinal a ser disputada.

“É importante, mas 
temos que pensar no que 
vem antes, a gente tem uma 
semifinal contra o Al Hilal 
ou o Espérance. O Al Hilal é 
um time muito forte, o pró-
prio Jorge que montou esse 
time, então temos respeito 
máximo ao Al Hilal”, disse o 
goleiro Diego Alves.

“É claro que a final é 
algo esperado por todos, 
essa segunda final contra o 
Liverpool, mas como a gen-
te fez até agora, a priorida-
de total é voltada ao jogo da 
semifinal”, completou.

Mesmo sendo apenas 
uma provável final, a dis-
puta entre Flamengo e Li-
verpool é comentada até 
mesmo na Inglaterra. Em 
entrevista recente, o golei-
ro Alisson brincou que faria 
de tudo para “não ter gol do 
Gabigol” na decisão. Ques-
tionado sobre a declaração, 
o atacante se esquivou da 
responsabilidade de ser o 
homem-gol do time rubro
-negro.

“Não tem pressão ne-
nhuma de fazer gol, minha 
pressão é de jogar bem, me 
sentir bem, ajudar meus 
companheiros. Obviamen-
te, eu sou centroavante, 
mas o Arrascaeta e o Bruno 
Henrique também fazem 
muitos gols. Nosso time 
tem um conjunto muito 
forte, não serei eu que te-
rei pressão para fazer gol”, 
disse Gabigol, que também 

deixou claro que a semifi-
nal é o primeiro objetivo.

“A gente tem que pen-
sar em jogar bem e con-
quistar títulos. A gente tem 
a semifinal ainda e tenho 
muito respeito pelos jogos 
que ainda virão”.

Terminado o Campeo-
nato Brasileiro, o Flamengo 
viaja na próxima sexta-fei-
ra (13) para o Qatar, palco 
da disputa do Mundial de 
Clubes. Para o técnico Jor-
ge Jesus, a competição será 
a mais dificíl de conquistar 
pelo clube carioca.

“Será mais uma grande 
jornada para o Flamengo 
e para o futebol brasileiro. 
Será certamente o troféu 
mais difícil de conquistar”.

Na semifinal, o Fla-
mengo enfrentará o Al-Hi-
lal, da Arábia Saudita, ou o 
Espérance, da Tunísia. Caso 
avance para a final, o jogo 
decisivo está previsto para 
o dia 21 de dezembro.

“Caso a gente venha 
classificar para a final, te-
nho certeza de que o Mister 
(Jorge Jesus) irá preparar 
bem o nosso time. Já tive a 
oportunidade de enfrentar 
o Liverpool com o Bayern 
nesse ano, na Liga dos 
Campeões, e sei o poder 
que eles têm. Mas caso a 
gente venha se enfrentar, é 
um jogo único, uma final, a 
gente não tem nada a per-
der, então vamos com toda 
a força”, completou o lateral 
Rafinha.

Folhapress 

Fla evita falar de um possível
confronto diante do Liverpool

Unifacisa joga hoje
A equipe paraibana da Unifacisa de basquete volta à quadra na 
noite desta quarta-feira, em sua arena, para enfrentar o Mogi, 
de São Paulo, pelo Novo Basquete Brasil.  Página 22
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Clube recorrerá contra decisão do MP

Ceni entre o Fortaleza e o Athletico

Cruzeiro perde a
torcedora símbolo

Flamengo domina a premiação do Campeonato Brasileiro 

O Vice-presidente jurídico do Flamen-
go e responsável pelas negociações 
referentes ao incêndio do Ninho do 
Urubu, Rodrigo Dunshee afirmou que 
vai recorrer da decisão judicial que de-
terminou que o clube pague R$ 10 mil 
mensais para as famílias. Atualmente, 
o clube paga R$ 5 mil por mês para 
os familiares de cada vítima. A decisão 
foi motivada por ação do Ministério Pú-
blico e da Defensoria Pública estaduais. 

O clube diz entender que não cabe a 
esses órgãos atuarem no caso. "Vamos 
recorrer, é um direito constitucional. 
Não reconhecemos o direito de eles (MP 
e Defensoria) em entrar com a ação 
(para representarem as famílias)", disse 
Dunshee, que salientou que os familia-
res das vítimas têm advogados no caso. 
O clube, no entanto, só foi intimado em 
5 de dezembro e, a partir de então, tem 
oito dias para responder ao processo.

O técnico Rogério Ceni ainda não de-
cidiu o seu futuro. Com propostas de 
Athletico-PR e Fortaleza em mãos, 
o treinador deve comunicar onde 
trabalhará em 2020 até a próxima 
sexta-feira (13). O clube de Curiti-
ba já fez contato com o ex-goleiro e 
apresentou o planejamento visando a 
próxima temporada. A ideia é que ele 
assuma o time e comande o projeto 
na Copa Libertadores. Ceni ainda não 

deu sua resposta, mas vê com bons 
olhos uma mudança para a Arena da 
Baixada. Hoje no Fortaleza, Rogério 
Ceni tem contrato até o fim de 2019. 
O técnico foi procurado por Marcelo 
Paz, presidente do clube cearense, na 
última semana para falar sobre uma 
possível renovação. No Fortaleza, Ceni 
conquistou a Série B do Brasileiro em 
2018, além do Campeonato Cearense 
e da Copa do Nordeste de 2019.

 "Quando o Cruzeiro perde, tenho 
que contar tudo para os outros, 
chorar, desabafar e rezar, pedir a 
Deus para ajudar, para eles ven-
cerem, para a gente não chorar 
mais." Assim Maria Salomé da 
Silva, 86, definiu sua relação com 
o clube mineiro, em um vídeo gra-
vado pelo jornal Estado de Minas 
em 2017. Torcedora símbolo das 
arquibancadas celestes, Dona Sa-
lomé, como é conhecida, morreu 
na madrugada desta terça-feira 
(10), menos de 48 horas depois do 
primeiro rebaixamento da história 
do seu time, por causa de um pro-
blema cardíaco. Ao site G1, o filho 
dela, Roberto da Silva, 61, contou 
que a mãe começou a passar mal 
no Mineirão, no domingo (8), du-
rante a derrota para o Palmeiras 
que decretou a queda da equipe 
celeste à Série B.

A noite de segunda-feira (10) foi muito especial para todo o futebol brasileiro. No salão do Píer Mauá, na Zona Portuária do 
Rio de Janeiro, o Prêmio Brasileirão 2019 celebrou as grandes estrelas do Campeonato Brasileiro. Troféus individuais e coletivos 
foram entregues aos maiores destaques do Brasileirão e do Brasileiro Feminino, com categorias idênticas para as duas modali-
dades. O craque do Campeonato foi Bruno Henrique e Everton Ribeiro ficou com o craque da galera. A seleção do Brasileirão teve 
nove jogadores do Flamengo e dois do Athletico-PR e ficou assim: Santos, Rafinha, Rodrigo Caio, Pablo Mari e Filipe Luís; Gérson, 
Bruno Guimarães; Everton Ribeiro, Arrascaeta, Bruno Henrique e Gabigol. Michael, do Goiás, foi a revelação da competição.

Curtas Foto: CBF/Divulgação

É claro que a final é 
algo esperado por todos, 

essa segunda final 
contra o Liverpool, mas 
como a gente fez até 

agora, a prioridade total 
é voltada ao jogo da 

semifinal 

Al Sadd e Hienghène abrem a competição hoje

A Copa do Mundo de Clubes 
começa nesta quarta-feira, a 
partir das 14h (horário brasileiro) 
no Catar. Em  campo estarão o 
Hienghène, de Nova Caledônia, 
contra o Al Sadd Qatari, do Catar. 
O Hienghène fica numa peque-
na cidade de não mais de 2.500 
habitantes, localizada a 380 km 
da capital da Nova Caledônia, 
Noumea, no Oceano Pacífico. 
A equipe está em seu melhor 
estágio desde a sua fundação, 

vencendo a OFC Champions 
League de 2019, assumindo o 
papel de líder dos pesos pesados   
de seu futebol.

O triunfo do Hienghène Sport 
no torneio continental foi o primeiro 
do clube e da Nova Caledônia, um 
pequeno país que só havia atuado 
até agora em um torneio global, 
a Copa do Mundo Sub-17 da FIFA 
Índia 2017. Esta conquista é, bem, 
uma grande fonte de orgulho para 
a cidade e para uma nação em que 
o futebol não é profissionalizado e 
os jogadores precisam se dedicar 
aos seus respectivos empregos pela 

manhã, treinar à tarde e jogar nos 
finais de semana.

E um dos que praticam esse es-
tilo de vida é seu capitão, Bertrand 
Kai , responsável como gerente do 
aspecto logístico de um internato 
, como alimentos e produtos de 
limpeza. Ele dedica a manhã a esse 
trabalho, treina todas as tardes, 
exceto quartas-feiras, e joga jogos 
oficiais aos sábados. Como ele não 
tem muito tempo livre para sua fa-
mília fora da pós-temporada, seus 
dois filhos e sua esposa o acom-
panham nas reuniões para passar 
mais tempo com ele.

Gabigol negou haver pressão para fazer gol no Mundial de Clubes, mas sim para jogar bem, se sentir bem e ajudar seus companheiros em busca de nova conquista 

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo

Fifa.com
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Uma vitória, dependendo de uma combinação de resultados, pode deixar a equipe paraibana na quinta colocação 

O Basquete Unifacisa, 
oitavo colocado, fará hoje 
sua décima terceira partida 
pelo Novo Basquete Brasil 
(NBB) jogando na sua arena 
em Campina Grande às 20h, 
contra a equipe do Mogi das 
Cruzes, terceiro na tabela 
de classificação. O jogo que 
é válido pela nona rodada 
da competição, em caso de 
vitória, poderá colocar a 
equipe paraibana, depen-
dendo de uma combinação 
de resultados, na quinta co-
locação. 

Hoje com um aprovei-
tamento de 58,3% dos jo-
gos o time paraibano pre-
cisa vencer para se manter 
entre o grupo dos oito pri-
meiros que irão contar com 
o mando de campo em três 
dos cinco jogos na rodada 
inicial dos playoffs – oitavas 
de final -, contudo, o objeti-
vo da equipe é se classificar 
entre os quatro primeiros, 
estes possuem vaga garan-
tida para as quartas de final 
e também o mando de cam-
po preferencial.

No entanto, para obter 
êxito nesse objetivo, a equi-
pe não pode mais desperdi-
çar pontos importantes na 
competição, especialmen-
te jogando dentro de casa. 
Por conta disso, a equipe 
comandada pelo treinador 
Felipe Santana, o Filet, pre-
cisará buscar sua terceira vi-
tória consecutiva no torneio, 
após vencer o São Paulo fora 
de casa e a equipe do Brasí-
lia jogando em casa. 

Para essa tarefa difícil, 
a equipe de Campina Gran-
de precisará mais uma vez 
contar com o bom desem-
penho de seus principais 
atletas. Entre eles, está o 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Unifacisa joga para subir na
tabela hoje contra o Mogi-SP

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Demétrio Vecchioli
Da Folhapress

Em Belo Horizonte

Francês preso por importunação sexual deixa cadeia

O jogador francês de 
vôlei Earvin N'Gapeh foi 
colocado em liberdade 
provisória nessa terça-
feira (10), em Belo Hori-
zonte (MG), um dia de-
pois de ser preso acusado 
de importunação sexual. 
Na madrugada de segun-
da (9), ele deu um tapa no 
bumbum de uma desco-
nhecida em uma famosa 
casa noturna da capital 
mineira e foi detido em 
flagrante.

A audiência de custó-
dia deveria ter ocorrido na 
tarde de segunda, mas foi 
adiada para a manhã des-
ta terça, o que fez com que 
o atleta francês passasse a 
noite no presídio Nelson 
Hungria, em Contagem, na 
Região Metropolitana de 
Belo Horizonte.

N'Gapeth, que argu-
mentava que não houve 
crime de importunação 

sexual por não haver co-
notação sexual no ato, 
conseguiu a liberdade e 
poderá voltar à Rússia, 
onde defende o Rubin 
Kazan. Ele estava em 
Belo Horizonte exata-
mente pelo clube, que 
disputou o Mundial de 
Clubes e ficou na quinta 
colocação.

O caso aconteceu em 
uma balada de Belo Ho-
rizonte que é conhecida 
por ser frequentada pela 
alta-sociedade da capi-
tal mineira. Os jogadores 
da equipe de N'Gapeth 
teriam ido ao local para 
curtir após o encerra-
mento do torneio. A im-
portunação sexual teria 
acontecido num camaro-
te. O Boletim de Ocorrên-
cia também relata que o 
jogador tentou se descul-
par com a vítima, que não 
aceitou.

Como condição para 
liberar o jogador, a Justiça 
exige que ele não mais se 

aproxime da vítima e que 
compareça diante da Jus-
tiça em todas as etapas do 
processo.

O advogado do atleta 
no Brasil, Dino Miraglia, 
alegou que seu cliente 
confundiu a mulher com 
uma amiga e que o tapa 
foi "em tom de brincadei-
ra" e reafirmou o pedido 
de desculpas do francês. 
"Earvin está consternado 
com a situação e lamenta 
muito pelo constrangi-
mento causado. Como se 
tratou de uma brincadei-
ra, estamos defendendo 
a atipicidade da conduta. 
Ou seja, vamos demons-
trar que não houve dolo e, 
portanto, não há crime."

Essa não foi a pri-
meira vez que N'gapeth 
teve problemas com a 
Justiça. Em 2015, ele foi 
preso na França acusado 
de agredir o condutor de 
um trem por não aceitar 
atrasar a saída do veículo 
a seu pedido.

Foto: Unifacisa/Divulgação

Foto: Divulgação

N’Gapeh assediou 
uma desconhecida 
em Belo Horizonte

pivô João Vitor, jogador que 
tem elevado a qualidade de 
seu basquete nos últimos 
jogos e foi o melhor em qua-
dra contra o Brasília com 
20 pontos e 9 rebotes. Ele 
inclusive é o líder em dois 
quesitos dentro da NBB, nos 
rebotes onde acumula 7,58 
por jogo e nos tocos com 
1,75 de média.  

Líder de pontuação da 
equipe e nono na liga, o ar-
mador norte-americano, 
Barnes, tem 16,8 pontos 
de média. Na temporada 
ele tem atuado mais como 
um ala-armador e deixado 
a função de passador prin-
cipal para o uruguaio Pepo 
Vidal, com isso, acumula 
apenas 3,8 assistências por 

partida. Em compensação, 
Vidal é atualmente o líder 
nesse quesito em toda a 
NBB com 8,2 passes para 
pontos de média.

Por fim, outro destaque 
da equipe é o ala-pivô Dou-
glas Nunes, líder em eficiên-
cia da equipe, ele acumula 
13,3 pontos por jogo, 7,1 
rebotes e 1,8 assistência 

de média, além de seu um 
dos líderes dentro e fora 
das quadras. Para Douglas, 
mesmo tendo conquistado 
o acesso para a NBB nesta 
temporada, os objetivos da 
equipe dentro da competi-
ção são ousados e hoje será 
uma oportunidade para 
provar essa pretensão.

“Quando esse projeto 

nos foi apresentado e acei-
tamos vir para a Unifacisa, 
em nenhum momento foi 
pautado que jogaríamos 
apenas por uma permanên-
cia na NBB. Nosso objetivo é 
avançar aos playoffs e pas-
sar com uma boa colocação 
que nos possibilite vanta-
gens nos confrontos decisi-
vos”, afirmou.

Para vencer, a equipe de Campina Grande 
precisará mais uma vez contar com o bom 
desempenho de seus principais atletas
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Competição é a mais desequilibrada desde 2006 e registra discrepância inédita entre os primeiros e os últimos colocados

Brasileirão de 2019 tem maior 
diferença entre o melhor e o pior

Daniel Mariani e
Marcos Guedes
Folhapress

O Campeonato Brasi-
leiro de 2019, encerrado no 
último domingo (8), foi o 
mais desequilibrado desde 
a adoção do sistema atual de 
disputa, pontos corridos com 
20 clubes, em 2006. Levanta-
mento feito pela reportagem, 
com base na classificação ofi-
cial da competição nas edi-
ções realizadas desde aquele 
ano, mostra uma discrepân-
cia inédita entre os primei-
ros e os últimos colocados.

A diferença é puxada 
pelo Flamengo, que bateu 
o recorde de pontos nesse 
formato, com 90. Some-se à 
campanha histórica do cam-
peão - com impressionantes 
78,9% de aproveitamento - o 
péssimo desempenho do lan-
terna Avaí, que obteve ape-
nas 20 pontos, e o resultado 
é a maior distância entre os 
extremos da tabela.

Foi de 70 pontos o abis-
mo entre o primeiro e o úl-
timo colocados. O número 
supera com folga a maior 
marca registrada anterior-
mente, os 60 de 2007. Na-
quele ano, o campeão São 
Paulo terminou o torneio 
com 77 pontos, contra 17 
do América-RN -ainda hoje, 
a pior performance de qual-
quer equipe na série iniciada 
em 2006.

A disparidade também 
é inédita se a comparação é 
ampliada para o grupo dos 
primeiros versus o grupo 
dos últimos. Basta observar 
que a edição deste ano do 
Brasileiro teve o primeiro, 
o segundo e o terceiro colo-
cados com mais pontos. Fla-
mengo, Santos e Palmeiras 
totalizaram 238 pontos, 16 

a mais do que o recorde an-
terior da trinca do topo (222, 
em 2016).

Na parte de baixo, o 16º, 
o 17º e o 18º quebraram re-
cordes negativos. O penúltimo 
teve a terceira pior pontuação 
da posição, e o lanterna teve a 
segunda pior. O grupo dos qua-
tro rebaixados totalizou 120 
pontos, superando negativa-
mente a marca de 2012 (135).

Confrontar a pontuação 
média de cada colocação ao 

longo dos anos e a verificada 
em 2019 é ilustrativo (veja 
gráfico). A pontuação de cada 
um dos seis primeiros coloca-
dos deste ano foi significati-
vamente superior à média. Já 
o número alcançado por cada 
um dos últimos sete coloca-
dos ficou abaixo da média.

Tamanha concentração 
de pontos no topo da tábua de 
classificação teve consequên-
cias originais. Nenhum time 
jamais havia escapado do re-

baixamento com 39 pontos, 
feito agora obtido pelo Cea-
rá. E os três pontinhos con-
quistados nas cinco rodadas 
derradeiras nem eram neces-
sários: o time teria escapado 
até com 36, pois levaria van-
tagem no desempate sobre o 
degolado Cruzeiro, 17º lugar, 
por ter mais vitórias.

Até 2019, a menor marca 
de uma equipe que não caiu 
tinha sido a do Palmeiras, 
16º colocado do Brasileiro 

de 2014, com 40 pontos. Em 
geral, a nota de corte é mais 
alta. Em 2009, por exemplo, 
o Coritiba somou 45 pontos e 
mesmo assim teve de dispu-
tar a Série B do ano seguinte.

Na parte de cima, a nota 
de corte subiu. Com 74 pon-
tos cada um, Palmeiras e San-
tos tiveram de se contentar, 
respectivamente, com o vice-
campeonato e o terceiro lu-
gar neste ano. O número teria 
sido suficiente para o título 

em 2009, 2010, 2011 e 2017.
A disparidade entre me-

lhores e piores teve ainda 
como resultado uma rodada 
final esvaziada. Já estavam 
decididos o título, as vagas na 
Copa Libertadores e três dos 
quatro rebaixados. Faltava a 
definição do último degolado, 
indesejado posto que acabou 
com o Cruzeiro. No ano pas-
sado, na última rodada, ainda 
havia um espaço na Liberta-
dores e dois na Série B.

Luciano Trindade
Folhapress

Foto: Tullio M. Puglia / Getty Image

Nas principais ligas da Europa, apenas sete clubes não foram rebaixados

Rebaixado à Série B do Campeo-
nato Brasileiro este ano, o Cruzeiro 
deixou a seleta lista de clubes do país 
que nunca caíram. Agora, apenas Fla-
mengo, Santos e São Paulo fazem parte 
deste grupo.

Nas principais ligas da Europa, 
também não são muitos os times que 
nunca tiveram de jogar a segunda di-
visão após campanhas ruins na elite. 
Nos cinco principais campeonatos do 
continente (Espanha, Inglaterra, Ale-
manha, Itália e França), apenas sete 
equipes não conhecem o descenso. 

Espanha
Real Madrid, Barcelona e Athletic 

Bilbao são os únicos espanhóis que 
nunca caíram. A equipe de Madri é 
a maior vencedora do campeonato 
nacional, com 33 títulos, seguido dos 
catalães, em segundo neste ranking, 
com 26.

O time de Bilbao ganhou oito vezes 
a competição, a última delas, há 35 
anos, na temporada 1983/84.

Itália
Entre os italianos, somente a Inter 

de Milão disputou todas as edições 

do campeonato nacional sem nunca 
ter sido rebaixado. Mesmo assim, não 
é o time com mais títulos. Está atrás da 
Juventus, que ganhou o troféu 35 vezes. 
A Inter aparece em segundo, com 18, 
empatada com o Milan.

A Juventus, porém, estaria ao lado da 
Inter se não fosse o escândalo de mani-
pulação de resultados na temporada de 
2005/06, que resultou em punições ao time 
de Turim, ao Milan, à Fiorentina e à Lazio. 
Todos perderam pontos no campeonato 
nacional e a Juventus caiu para a Série B.

Portugal
Os três maiores campeões portugue-

ses, Benfica, com 37 títulos, Porto, com 
28, e Sporting, com 18, são os únicos de 
Portugal que não conhecem o descenso.

Alemanha
Na Alemanha, o Hoffenheim tem 

uma história curta na elite do futebol 
nacional, porém é o único do país que 
nunca foi rebaixado. O time chegou à 
primeira divisão em 2008 e, desde então, 
não deixou mais o torneio.

O melhor desempenho da 
equipe na Bundesliga foi o terceiro 
lugar na temporada passada. Em 
2017/18, o time também ficou 
entre os quatro primeiros.

Inglaterra
Entre os ingleses, não há 

nenhum time que nunca tenha 
escapado de um rebaixamento. 
Nem mesmo o Manchester Uni-
ted, maior campeão do país, com 
20 títulos, livrou-se de fazer parte 
desta lista.

O United já caiu cinco vezes 
ao longo de sua história, a última 
delas na temporada 1973/74, por-
tanto antes da criação da Premier 
League, atual formato do campeo-
nato inglês.

Atual campeão, o Manchester 
City já caiu para a segunda divisão 
11 vezes, sendo a última delas em 
2001.

França
A França é outro país tam-

bém que não tem nenhum time 
invicto. Todos já foram rebaixa-
dos, incluindo os três maiores 
campeões: Saint-Étiene (10), 
Olympique de Marselha (9) e 
PSG (8). 

Foi de 70 pontos o abismo entre o primeiro e o último colocados no Brasileirão deste ano, que teve no Cruzeiro o último rebaixado na rodada 38, após a derrota de 2 a 0 para o Palmeiras

A Juventus, da Itália, já disputou a Série B depois do escândalo de manipulação de resultados entre 2005 e 2006

Foto: Vinnicius Silva/Cruzeiro
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Esportes

Belo programa jogos para os dias 5 e 12 de janeiro contra Vitória-PE e Sport Lagoa Seca, com locais indefinidos

Botafogo-PB acerta mais dois 
amistosos antes do Estadual
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Botafogo acertou mais 
dois amistosos de prepara-
ção para a próxima tempo-
rada. Eles serão realizados 
no mês de janeiro. No dia 5, 
o adversário será o Vitória de 
Santo Antão, de Pernambuco. 
O local ainda não foi definido 
se no Almeidão ou no CT da 
Maravilha do Contorno. E o 
último amistoso, antes da es-
treia no Campeonato Parai-
bano, será no dia 12, contra 
o Sport Lagoa Seca, em local 
também ainda indefinido.

Anteriormente, o Belo já 
tinha definido dois amisto-
sos para este mês. No dia 22 
contra o Açu do Rio Grande 
do Norte, no CT da Maravilha 
do Contorno, e no dia 28 con-
tra o ABC em Natal. Segundo 
o vice-presidente de futebol, 
Ariano Wanderley, existia 
uma preocupação com o rit-
mo de jogo da equipe para 
iniciar o Campeonato Parai-
bano.

“Como só tínhamos 
amistosos marcados para 
dezembro, e o Campeonato 
Paraibano só vai começar no 
dia 19 de janeiro, a equipe 
iria passar muito tempo sem 
ritmo de jogo, então decidi-
mos fazer estes dois amis-
tosos para que os jogadores 
entrem nas competições 
oficiais com um bom nível 
técnico e físico”, disse o diri-
gente.

Além dos amistosos 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

contra equipes profissionais, 
a equipe vai realizar, sempre 
que puder, jogos treinos com 
equipes de menor porte, até 
amadoras, para ver em ação 
alguns jogadores que estão 
em fase de teste. O primeiro 
deles foi ontem contra uma 
seleção do último campeona-
to dos bairros de João Pessoa. 
A atividade foi à noite no CT 
Ivan Thomaz, no Valentina de 
Figueiredo.

Festa de apresentação
Nessa terça-feira, o dia 

foi de muita alegria para 
toda a diretoria do Botafo-
go, com o sucesso da festa 
de apresentação de todos 
os profissionais do clube, 
realizada no Mangabeira 
Shopping, na última segun-
da-feira. Na oportunidade, 
foram apresentados não só 
os jogadores e comissão téc-
nica, como também analista 

de desempenho, fisiotera-
peuta e demais profissionais 
que vão participar do dia-
dia do clube em 2020. Além 
disso, houve a apresentação 
da nova marca do clube e 
dos novos uniformes, como 
também do novo plano de 
sócios.

“Nós ficamos muito sa-
tisfeitos com o que vimos na 
festa. A torcida do Botafogo 
surpreendeu e encheu o sho-

pping. Parecia dia de jogo. 
Notamos que os torcedores 
pretendem abraçar o clube 
para conquistar seus obje-
tivos no próximo ano. Isto é 
muito bom e pudemos notar 
que muitos garotos compa-
receram iniciando assim uma 
nova paixão com o clube e 
aumentando a torcida, que já 
é grande em todo o Estado. É 
bom sentir que a cidade está 
abraçando o time e juntos 

podemos conquistar muita 
coisa no futuro”, disse Ariano 
Wanderley. Quem marcou 
presença na apresentação 
do Botafogo foi o torcedor 
ilustre, Victor Ferraz, lateral 
titular do Santos, que todos 
os anos vem prestigiar o 
time do coração. “Meu dese-
jo é um dia jogar pelo clube 
que amo, vamos ver se isso 
será possível no futuro”, dis-
se o atleta do Peixe. 

Treze melhora no ranking
nacional divulgado pela CBF

A CBF já divulgou o Ran-
king Nacional de Clubes para 
2020 e apenas 2 clubes parai-
banos conseguiram subir de 
posição no ano de 2019. Fo-
ram eles o Treze, que saltou 
do 92º lugar com 751 pontos, 
para a 73ª posição com 1017 
pontos, e o Serrano que nem 
aparecia na lista do ranking e 
agora pulou para o 160º lugar. 
O sucesso do Galo foi por cau-
sa da participação no Brasilei-
ro da Série C, mesmo ficando 
entre os últimos colocados. No 
caso do Serrano aconteceu o 
mesmo. O clube participou da 
Série D este ano, e mesmo ten-
do perdido todos os jogos que 
disputou, conseguiu somar 
muitos pontos.

O Botafogo caiu uma po-
sição no ranking comparando 

com o ano passado, mesmo 
tendo feito uma boa campa-
nha na Copa do Brasil. A Copa 
Nordeste, mesmo sendo uma 
competição organizada pela 
CBF, não soma pontos para o 
ranking. O Belo era 46º lugar 
com 2791 pontos e agora é 
47º com 2724. O mesmo ocor-
reu com o Campinense que 
não foi tão longe na Série D e 
caiu da 69ª posição com 1086 
pontos, para a 70ª com 1059 
pontos. A maior queda dos clu-
bes paraibanos foi a do Sousa, 
que perdeu 17 posições saindo 
da 142ª com 361 pontos para 
a 159ª com 258 pontos. Isto 
ocorreu porque o clube não 
participou de nenhuma com-
petição nacional neste ano.

Federações
Em relação ao Ranking 

Nacional das Federações Esta-
duais, a Paraíba até aumentou 

de pontos, de 4989 para 5313, 
mas não foi suficiente para 
sair da 16ª posição, e por isso, 
continua entre aquelas que só 
têm direito a duas vagas para 
a Copa do Brasil. As federações 
colocadas até a 14ª posição 
têm direito a colocar três clu-
bes. Para chegar lá, a FPF teria 
de ultrapassar a do Rio Grande 
do Norte, 15ª colocada que tem 
1488 pontos a mais, e também 
a do Maranhão, com 2330 pon-
tos à frente da Paraíba.

Só resta apelar para que 
Botafogo, na Série C e na Copa 
do Brasil, o Treze na Série C, 
Campinense na Série D e Copa 
do Brasil, além do Atlético na 
Série D, façam boas campa-
nhas e somem bastantes pon-
tos no Ranking Nacional de 
Clubes, que reflete diretamen-
te na posição da FPF no Ran-
king Nacional de Federações 
Estaduais. 

Paraibano

Santos, do Athletico-PR, é
o melhor goleiro do Brasil

O goleiro paraibano 
Santos, de Cabaceiras, 
foi escolhido o melhor 
na posição do Campeo-
nato Brasileiro 2019. O 
atleta joga no Athletico 
Paranaense, desde as ca-
tegorias de base e chegou 
ao clube em 2008, após 
passar pelas categorias 
de base do Porto de Ca-

ruaru. No rubro-negro de 
Curitiba, ele foi campeão 
da Copa Tribuna de Fute-
bol Junior 2008 e 2009, 
do Torneio de Oberndorf 
(Alemanha), do Torneio 
de Doetinchem (Holan-
da) e vice-campeão da 
Copa São Paulo de Fute-
bol Junior de 2009. 

A estreia de Santos 
no profissional foi em 
2011, no jogo Athleti-
co x Flamengo, válido 

pela Copa Sul-Americana, 
quando o Rubro-Negro 
do Paraná venceu o ca-
rioca por 1 a 0. Em 2018, 
com a saída de Weverton 
para o Palmeiras, San-
tos se tornou o titular da 
equipe, conquistando o 
Campeonato Paranaense 
e posteriormente a Copa 
do Brasil. Ele chegou a 
ser convocado este ano 
por Tite para a Seleção 
Brasileira.

Na última segunda-feira (9), o Botafogo realizou uma grande festa num shopping da cidade para apresentar o seu novo elenco e o material esportivo a ser usado em jogos e treinos

Campinense e Treze estão mais próximos no ranking nacional de clubes após a divulgação feita pela CBF

O goleiro paraibano que joga no Athletico do Paraná figura na seleção dos melhores do Brasileirão

Foto: Veronilson Freire

Foto: PBesportes

Foto: CBF/Divulgação
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Memorial
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Nasceu em 3 de agosto de 
1940; presidiu o Tribunal 
de Contas da Paraíba (2005-
2006); engenheiro elétrico, 
foi diretor-presidente da 
Saelpa (Energisa), diretor da 
Chesf, presidente da Celpe 
(PE) e comandou a Secretaria 

das Minas e Energia de Pernambuco e a Secretaria 
do Planejamento da Paraíba. Morreu aos 78 anos

Ficou famosa na década de 1950 
por fotos de temática pin-up e 

fetichista; chamada de “Rainha 
das Pin-ups” e seu visual, cuja 

marca registrada eram os 
cabelos pretos lustrosos e uma 

franja, influenciaram dezenas de 
artistas; foi uma das primeiras 

“Playmates do Mês” da Playboy, aparecendo na edição 
de janeiro de 1955. Morreu aos 85 anos

1826 — Maria Leopoldina de Áustria
1996 — Antônio Nássara, desenhista 

e compositor brasileiro
2002 — Carlos Zara, ator brasileiro

2008 — Bettie Page, 
modelo norte-americana

2009 — Jamil Haddad, político 
e médico brasileiro

2011 — Rodolfo Bottino, ator brasileiro
2018 — José Marques Mariz, administrador 

e conselheiro de contas (PB) (Horácio)

“A pálida morte
bate com pé igual 
nos casebres dos 

pobres e nos 
palácios dos ricos.”

Aforismo
Foto: Click - PBFoto: Wikipédia

História - MoRtes NA dAtA de HoJe

Seminário é promovido pela UEPB e debaterá ações voltadas ao enfrentamento à violência contra a mulher

Observatório do Feminicídio é 
lançado em Campina Grande

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Feminicídio

Maria Eliete
da Silva dos Santos 
3/12/2019 – Aos 27 anos, em 
Mâncio Lima (AC). Morreu 
após ser agredida com socos e 
chutes e levar várias facadas. 
O assassino é o marido dela, 
Adair José Alves Silva, de 31 anos. Ele não aceitava 
o fim do relacionamento. Maria tinha três filhos 
com Adair. O crime aconteceu quando a vítima foi 
buscar os filhos com o assassino.

Luíza Rodrigues 
da Conceição
3/12/2019 – Aos 40 anos, em 
Poço das Trincheiras (AL). Ví-
tima de feminicídio praticado 
pelo próprio marido, identifi-
cado como Maciel dos Santos, 
de 28 anos. Ele também agrediu uma adolescente 
de 13 anos de idade. Ele alegou que matou a esposa 
porque “vinha sendo humilhado por ela”. Confes-
sou ainda ter tentado tirar a vida da adolescente.

Silvanete Silva
Araújo (Silvinha)
5/12/2019 – Aos 33 anos, 
em Palmeirândia (MA). 
Seu corpo foi encontrado 
esfaqueado e com a ca-
beça arrancada em uma 
estrada da zona rural. Estava voltando do 
trabalho em uma motocicleta quando foi 
surpreendida pelo assassino. A cabeça da 
mulher foi encontrada longe do corpo e a 
Polícia Militar investiga o caso.

Sirlene do 
Rocio Puchalski
7/12/2019 – Aos 38 
anos, em Curitiba (PR). 
Manicure estava interna-
da desde 11 de agosto, 
quando o marido colocou 
fogo no corpo dela, em Campo Largo (PR). 
Sirlene teve 45% do corpo queimado. Na 
mesma noite do crime, a Guarda Munici-
pal de Campo Largo encontrou o autor do 
crime em frente a um centro médico, com 
queimaduras nos braços e nas mãos. Ele 
foi internado para tratamento, teve alta e 
está preso.

Nara Silva Assis
9/12/2019 – Aos 40 anos, 
em Salvador (BA). Morta 
a tiros pelo companheiro, 
Manuel Santos Silva, de 32 
anos, que se matou com 
um tiro na boca logo após o 
crime. As mortes ocorreram na residência do 
casal. Estavam casados há 10 anos.

Naiara Naomi Tanaka
9/12/2019 – Aos 42 
anos, em São Caetano do 
Sul (SP). Assassinada por 
Elercione Nascimento, 
seu ex-companheiro, que 
não aceitava o término 
do relacionamento. A vítima, que estava a 
caminho do trabalho, já havia registrado 
três boletins de ocorrência por ameaça. 
Ela sofria violência doméstica há seis me-
ses, e teve sua última denúncia realizada 
há uma semana. Em junho, a Justiça con-
cedeu uma medida protetiva que impedia 
que os dois se aproximassem. Elercione 
ignorou e disparou treze tiros contra a ex-
companheira. Após o crime, ele disparou 
contra o próprio peito e está internado 
em estado grave.

Adriele Francine Dezzotti
9/12/2019 – Aos 33 anos, 
em Piracicaba (SP). Marcos 
Alves, de 49 anos, matou a 
tiros a ex-mulher no inte-
rior de uma loja de pneus. 
Após atingir a vítima três 
vezes, ele atirou contra seu próprio peito. Os 
dois morreram no local. Ele não se conforma-
va com a separação. Ela tinha uma medida 
protetiva contra o agressor desde outubro 
deste ano. O caso foi registrado como femini-
cídio seguido de suicídio. O casal viveu uma 
união estável por sete anos e estava separado 
havia quatro meses.

Foto: Jornal de Brasília

Foto: Reprodução
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Marie Fredriksson
10/12/2019 – Aos 61 anos, 
de câncer no cérebro. Can-
tora sueca do duo Roxette 
que enfrentava um câncer 
no cérebro desde 2002. Foi 
diagnosticada após sofrer 
um desmaio. Ao lado do parceiro Per Gessle, o 
duo começaria uma turnê no ano seguinte, mas 
a cantora dos hits ‘Joyride’ e ‘The Look’ preci-
sou pausar a carreira para fazer o tratamento. 
Enquanto tratava o tumor, a cantora teve de en-
frentar um processo de plágio.

Foto: Wikipédia

Ronaldo Junqueira
9/12/2019 – Em Ceilândia 
(DF), em decorrência de 
uma infecção generalizada. 
Jornalista que trabalhou 
como redator-chefe do Cor-
reio Braziliense e fundou 
o extinto semanário Jornal da Comunidade. 
Também passou pela redação do Jornal do 
Brasil. Dirigiu a redação do Correio Braziliense 
por oito anos. Estava lutando há quatro anos 
contra hipertensão, diabetes, infecções uriná-
rias e problemas renais.

Foto: Jornal de Brasília

Peter Frates
9/12/2019 – Aos 34 anos, no 
Estados Unidos. Sofria de escle-
rose lateral amiotrófica e serviu 
de inspiração para o desafio do 
‘Ice Bucket Challenge’ (que le-
vou várias pessoas a despejar 
um balde de gelo na própria cabeça) que se tornou 
viral na internet e que tinha como objetivo angariar 
dinheiro para encontrar uma cura para a doença. 
Era jogador de basebol da Universidade de Boston, 
nos Estados Unidos. O desafio envolveu aproxima-
damente 17 milhões de pessoas em todo o mundo e 
alertou para a existência da doença e ainda angariou 
cerca de 198 milhões de euros na procura de uma 
possível cura.

Foto: divulgação

Luciane Ávila
4/12/2019 – Aos 42 anos, 
em Ponta Grossa (PR). Pro-
fessora foi morta pelo ex
-marido quando deixava um 
dos filhos do casal na escola. 
Ela era professora na mesma 
escola onde o filho estudava e foi abordada pelo 
ex-marido que estava armado com uma faca. 
Na frente do filho, o homem começou a golpear 
a ex-mulher. Um jovem que passava pelo local 
tentou impedir o crime e também foi esfaquea-
do. O casal estava em processo de divórcio e o 
ex-marido não aceitava a separação.

Priscila Silva Gomes
4/12/2019 – Aos 37 anos, 
no Rio de Janeiro (RJ). Mor-
ta a facadas dentro de um 
supermercado pelo com-
panheiro, Carlos Eduardo 
Teixeira Gomes, de 38 anos, 
que se suicidou em seguida. O casal estava em 
processo de separação. A mulher tinha ferimen-
tos em várias partes do corpo e o homem um 
ferimento no pescoço.

Margarete Neto
Pinheiro de Jesus
5/12/2019 – Aos 41 anos, 
em São Vicente (SP). O ele-
tricista Alex Sander Cor-
reia, de 40 anos, matou a 
ex-mulher e quatro pessoas 
da família dela a tiros. Antes disso, ele havia 
atirado ainda em sua atual companheira, que 
ficou ferida na cabeça e no braço. Na sequên-
cia, Correia cometeu suicídio. Correia tinha 
um relacionamento com Margarete. Ele inva-
diu a casa da vítima e executou Margarete; a 
irmã dela, Maísa das Graças Pinheiro Silva, de 
39 anos; a sobrinha Larissa Pinheiro do Mon-
te, de 19; e os pais de Margarete, Carlos Al-
berto Neves, de 57, e Daulira das Graças Neto 
Neves, de 66. Já a atual companheira do as-
sassino, Renata, tinha uma medida protetiva 
contra ele.

Vera Lúcia Mariano
5/12/2019 – Aos 43 anos, 
em Maceió (AL). Morta a 
facadas pelo marido na 
casa onde viviam. O homem 
foi identificado como José 
Eduardo dos Santos, de 78 
anos. De acordo com familiares, ele brigava 
constantemente com a vítima. O filho de 15 
anos encontrou a mãe morta na cozinha quan-
do voltou da escola. Ela foi atingida duas vezes 
no abdômen e uma no pescoço.

Adriana Cristina Martins
5/12/2019 – Aos 35 anos, 
em São João do Sul (SC). 
Morta a facadas pelo com-
panheiro, que desferiu os 
golpes na mulher na frente 
dos filhos do casal após uma 
discussão. Após atacar a vítima, o assassino, de 
42 anos, tentou cometer suicídio. Ele foi preso 
em flagrante pela polícia e está internado no 
hospital com estado de saúde considerado gra-
ve. O motivo do crime seria ciúmes. A vítima 
vivia em união estável com o autor do crime e 
estaria pensando em se separar. O relaciona-
mento era conturbado e o homem já tem ante-
cedentes por violência doméstica.

Foto: Facebook

Foto: divulgação

Foto: Reprodução

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Reprodução

‘Feminicídio: marca cruel da vio-
lência de gênero’. Este é o tema da con-
ferência de abertura do ‘1º Seminário 
Integrador: Feminicídio em Foco’, que 
acontece hoje no Centro de Convenções 
Raymundo Asfora, em Campina Grande. 
O evento, que tem o apoio do Tribunal 
de Justiça da Paraíba (TJPB), por meio 
da Coordenadoria da Mulher em Situa-
ção de Violência Doméstica e Familiar, 
é promovido pela Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB). Serão debati-
das ações voltadas ao enfrentamento 
à violência contra a mulher no Estado, 
com destaque para os casos de femini-
cídio, cujos dados são alarmantes.

Segundo o Fórum Brasileiro de Se-
gurança Pública (FBSP), em 2017 foram 
vítimas de feminicídio no Brasil 1.047 
mulheres, enquanto que em 2018 esse 
quantitativo aumentou para 1.173 ca-
sos. Na Paraíba, foram registrados 74 
assassinatos de mulheres pela condi-
ção do sexo feminino em 2017 e 77 as-
sassinatos em 2018.

Durante o Seminário, será assina-
do um convênio interinstitucional, en-
tre a UEPB e as instituições e órgãos 
parceiros, e será lançado o Portal do 
Observatório do Feminicídio na Paraí-
ba, que estará inserido no site da UEPB. 
O Seminário será a primeira atividade 
a ser realizada pelo Observatório, que 
leva o nome da Professora Bríggida Ro-
sely de Azevedo Lourenço, vítima de 
feminicídio.

“Será por meio do Observatório 
que poderemos articular ações entre 
os parceiros a partir de pesquisas e es-
tudos de extensão, que servirão para 
a implementação e melhorias de polí-
ticas públicas nessa seara”, destacou a 
magistrada Graziela Queiroga, coorde-
nadora da Mulher em Situação de Vio-
lência Doméstica e Familiar do TJPB, 
acrescentando que, ao se tornar parcei-
ro da UEPB nessa iniciativa, o Tribunal 
de Justiça da Paraíba entende a impor-
tância desse equipamento no enfrenta-
mento ao crime de feminicídio.

O encontro terá, também, oficinas 
integradoras, que abordarão os temas 
‘Feminicídio: múltiplos olhares sob a 
perspectiva interdisciplinar’ e ‘Recor-
tes do Feminicídio: reflexões para além 
dos dados’. Participam, também, repre-
sentantes da Comissão Permanente de 
Combate à Violência Contra a Mulher 
do Grupo Nacional de Direitos Huma-
nos, do Ministério Público da Paraíba 
(MPPB), do Departamento de Psicolo-
gia da UEPB, da Ordem dos Advogados 
do Brasil na Paraíba (OAB-PB), da Se-
cretaria de Estado da Mulher e da Di-
versidade Humana e da Polícia Militar 
da Paraíba.

Por meio do Observatório 
poderemos articular ações entre 
os parceiros a partir de pesquisas 

e estudos de extensão, que 
servirão para implementação de 

políticas públicas 



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00006/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00006/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS 
DE IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA SIMPLIFICADO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA EM ÁREAS 
RURAIS E COMUNIDADES TRADICIONAIS POR MEIO DE CAPTAÇÃO DE ÁGUA SUBTERRANEA 
E INSTALAÇÃO DE SISTEMA SIMPLIFICADO NA COMUNIDADE DE CACARÉ NO MUNICÍPIO DE 
BOM JESUS-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: KAIROS 
ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 246.454,35.

Bom Jesus - PB, 10 de Dezembro de 2019
ROBERTO BANDEIRA DE MELO BARBOSA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS 

DE IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA SIMPLIFICADO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA EM ÁREAS 
RURAIS E COMUNIDADES TRADICIONAIS POR MEIO DE CAPTAÇÃO DE ÁGUA SUBTERRANEA 
E INSTALAÇÃO DE SISTEMA SIMPLIFICADO NA COMUNIDADE DE CACARÉ NO MUNICÍPIO 
DE BOM JESUS-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00006/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Bom Jesus. VIGÊNCIA: até 10/12/2020. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Bom Jesus e: CT Nº 00101/2019 - 10.12.19 - KAIROS ENGENHARIA 
E CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 246.454,35.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAR ASSESSORIA TÉCNICA, CON-

SULTORIA, FATURAMENTO, ACOMPANHAMENTO E PROCESSAMENTO DE DADOS DOS 
SISTEMAS DE INFORMAÇÃO DA SAÚDE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00033/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 05201/2018 - MARCELO 
ADRIANO BATISTA DA SILVA - ME - CNPJ: 13.128.253/0001-97 - 1º Aditivo - prorroga o prazo por 
mais 12 meses, ficando a vigência para 14/11/2019 a 14/11/2020 e alterando o valor contratual para 
R$ 38.400,00. ASSINATURA: 14.11.19 

Barra de Santana – PB, 14 de Novembro de 2019.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE ERRATA DO EDITAL
CONCORRÊNCIA Nº 00004/2019

O Presidente da Comissão Municipal de Licitação comunica que no Edital–CONCORRÊNCIA 
00004/2019, em seu preambulo no terceiro parágrafo na sétima linha, onde se lê dia 07 de Janeiro 
de 2019 leia-se 07 de Janeiro de 2020. As demais disposições do Edital –CONCORRÊNCIA 
00004/2019 permanecem inalteradas,maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Municipal de Licitação, Rodovia PB018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 08:00 
as 14:00 horas dos dias úteis. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 10 de Dezembro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente

DO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00099/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00099/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa na prestação de serviços gráficos de impressão de material 
pedagógico; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: EMPRESA 
PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A. - EPC - R$ 33.242,50.

Conde - PB, 04 de Dezembro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00099/2019. OBJETO: Contratação de empresa na 

prestação de serviços gráficos de impressão de material pedagógico. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 
24, inciso VIII, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFI-
CAÇÃO: Prefeita, em 04/12/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa na prestação de serviços gráficos de impressão de mate-

rial pedagógico. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00099/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Conde: Reserva Orçamentária nº 01181/2019 no valor de R$ 
33.242,50 (trinta e três mil, duzentos e quarenta e dois reais e cinquenta centavos), na seguinte 
dotação orçamentária: Órgão: 21400 – Secretaria Municipal de Educação; Função: 12 – Educação; 
Subfunção 361 – Ensino Fundamental; Programa: 0025 – Cidade Unida por Nós – MDE; Ação: 
2029 – Manutenção das Atividades do Ensino Fundamental – MDE; Nat. da Despesa: 3390390000 
– Outros Serviços de Terc. Pessoa Jurídica; Fonte: 111 – Receita de Impostos e de transferência de 
Impostos - Educação. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00317/2019 - 04.12.19 - EMPRESA PARAIBANA 
DE COMUNICAÇÃO S.A. - EPC - R$ 33.242,50.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para execução de 
obras de reforma e ampliação da Unidade Básica de Saúde - UBS Nossa Senhora das Neves no 
município de Conde/PB.LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contra-
tação: TCL TAMBAU CONSERVAÇÕES LTDA - Valor: R$ 447.627,37. 

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Municipal de Licitação, Rodovia PB 018 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 08:00 
as 14:00 horas dos dias úteis. E-mail: licita@conde.pb.gov.br.

Conde - PB, 10 de Dezembro de 2019
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL EM DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS - PROCON/CG
EXTRATO DE CONTRATO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.011/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM AMBIENTAÇÃO PARA, LOCA-
ÇÃO, FORNECIMENTO DE MATERIAL PARA DECORAÇÕES NATALINAS, COM MONTAGEM, 
MANUTENÇÃO E DESMONTAGEM PARA IMPLANTAÇÃO DA VILA PROCON NO LARGO DO 
AÇUDE VELHO NESTE MUNICÍPIO, JÁ INCLUÍDO MÃO DE OBRA E CONFORME TERMO DE 
REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.011/2019. AS DESPESAS 
CORRERÃO POR CONTA DA SEGUINTE DOTAÇÃO, CONSTANTE DO ORÇAMENTO VIGENTE: 
RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE / PROCON: INSTITUCIONAL: 
10.010 - FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS. FUNCIONAL: 14 422 1003 
2132 - ATENÇÃO AO CONSUMIDOR.

ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JU-
RÍDICA. RECURSO: 1001 - RECURSOS PRÓPRIOS. VIGÊNCIA: 90(NOVENTA) DIAS. PARTES 
CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS – PROCON-CG 
E: ECOLUZ ILUMINAÇÕES LTDA-EPP - CNPJ Nº 10.927.097/0001-36, CT Nº 01.027/2019-CSL. 
VALOR TOTAL DA CONTRATAÇÃO. R$ 59.800,00. RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR 
- COORDENADOR EXECUTIVO DO - PROCON – CG. CAMPINA GRANDE- PB, 10/12/2019.

 
FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON - CG

ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.011/2019

O Coordenador Executivo do Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos- PROCON –CG, 
nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 01.011/2019,que objetiva:Contratação de empresa 
especializada em ambientação para, locação, fornecimento de material para decorações natalinas, 
com montagem, manutenção e desmontagem para implantação da VILA PROCON no largo do 
açude velho neste município, já incluído mão de obra e conforme termo de referência; ADJUDICO 
e HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ECOLUZ ILUMINAÇÕES 
LTDA-EPP - CNPJ nº 10.927.097/0001-36,Valor Total da Homologação R$ 59.800,00.  Campina 
Grande - PB, 10/12/2019. RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR - Coordenador Executivo 
do - PROCON - CG.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00165/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 0165/2019, cujo 
objeto é Contratação de Empresa Especializada em Serviço de Locação de rádios de comunicação 
para equipar os Agentes de Trânsito da Secretaria de Mobilidade Urbana -SEMOB, bem como, os 
Guardas Metropolitanos da Secretaria de Segurança Municipal(SSM/GMC) e suas respectivas bases 
Administrativas, fica adiado para o dia 23 de Dezembro, às 09:00 horas. O novo edital encontra se 
disponível nos sites www.tce.pb.gov.br e http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: http://cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 10 de Dezembro de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00173/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00173/2019, cujo 
objeto Contratação de Empresa Especializada em Locação de Geradores, para atender as neces-
sidades da SETUR (AMPLA PARTICIPAÇÃO), o adiamento do dia 11 de Dezembro de 2019 para 
o dia 14 de Janeiro de 2020 as 09:00 horas, no mesmo local, na Rua Benedito Soares da Silva, 
131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 13 de Junho de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00164/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00164/2019, cujo 
objeto Contratação de Empresa Especializada em Locação de Geradores, para atender as necessi-
dades da SETUR, o adiamento do dia 11 de Dezembro de 2019 para o dia 14 de Janeiro de 2020 as 
11:00 horas, no mesmo local, na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 13 de Junho de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00086/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 08h30min, do dia 27 de dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parcela-
das de Combustíveis destinados a atender a Frota Veicular Própria e/ou locada a Edilidade para 
o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min e 
das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaocplguarabira@
gmail.com. Telefone: (083) 3271-1946

Guarabira - PB, 10 de dezembro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00087/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 09h30min, do dia 27 de dezembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locações de caçambas 
/ outros para melhor atender as necessidades da Administração no exercício de 2020. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 20/2007. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min a das 14h00min as 18h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946

Guarabira - PB, 10 de dezembro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 43.2019.
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto, o acréscimo de 15% (quinze por cento) ao 

valor contratado de R$ 139.400,00 (Cento e Trinta e Nove Mil e Quatrocentos Reais), representado 
pelo acréscimo no valor de R$ 20.910,00 (Vinte Mil Novecentos e Dez Reais), passando ao valor 
total de R$ 160.310,00 (Cento e Sessenta Mil Trezentos e Dez Reais), objetivando a Locações 
de Parques Infantis e outros para melhor atender as necessidades e demandas da Administração 
Municipal durante o exercício de 2019

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: ARETHIA KEILA DOS SANTOS ANDRADE – CNPJ: 17.352.290/0001-35 – ARETHIA 
KEILA DOS SANTOS ANDRADE.

JUSTIFICATIVA: Alguns itens tiveram seus quantitativos esgotados e a Administração ainda 
necessitar para realização de eventos até o fim do ano de 2019.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 10.12.2019. 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
que fica adiada do dia 16.12.2019 às 14h30min para o dia 27.12.2019 as 14h00min, na Sala da 
Comissão Permanente de Licitação, localizada à Rua Antonio, André, 39, 1° andar, Centro – Guara-
bira/PB, Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS DE N.° 11.2019, destinada a Contratação 
de empresa no ramo pertinente para execução de pavimento em paralelepípedos graníticos e 
assentamento de meio-fio granítico em diversas ruas do município, apenas mão de obra. Recursos 
Próprios. Dotação consignada no orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital 
de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário com-
preendido entre as 08h00min as 12h00min e das 14h00min e 18h00min.

Guarabira - PB, 10 de dezembro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 3096/2019/SEINFRA 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2899/2019/SEINFRA

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 891, datada de 03 de maio de 2019, torna público que fará realizar 
a Licitação na modalidade Concorrência Pública Nº 07.010/2019, em regime de execução de 
empreitada por preço unitário, com tipo de licitação menor preço global com Recursos Próprios e 
de Operação de Crédito  a ser realizada no dia 16 de janeiro de 2020, impreterivelmente as 09 h 
(nove horas), tendo como objeto a Contratação de empresa especializada para execução de Ponte 
de Estrutura Mista em Concreto Armado e Estrutura Metálica e elevação de greide, localizada na 
Rua Brasilino Alves Nóbrega, no Bairro Cuiá, João Pessoa – Pb. A cópia do Edital e seus anexos 
estarão disponíveis e a disposição dos interessados a partir da segunda feira dia 16/12/2019, no en-
dereço: http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Quaisquer informação será prestada na Sala da Comissão Setorial 
de Licitação na Secretaria de Infra-Estrutura, localizada a Av. Rio Grande do Sul, 721, Bairro dos 
Estados, João Pessoa, Paraíba no horário das 8h às 12h ou das 13h as 16h, Fone (83) 3214-7218 
ou através do e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 10 de dezembro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09063/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09036/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/056146
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 

E EQUIPAMENTOS DIVERSOS, DESTINADOS AO SETOR DE MANUTENÇÃO DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09036/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: COMERCIAL VANGUARDEIRA EIRELI CNPJ: 10.942.831/0001-36 FONE/FAX: 
(47) 3232-1221 END.: RUA FRITZSPERNAU, 1.000, FUNDOS-FORTALEZA- BLUMENAU/SC. 
CEP: 89.055-200. EMAIL: vanguardeira@vanguardeira.com.br

ITEM UNID.
PRODUTO / 

DISCRIMINA-
ÇÃO 

QUANT. VL. UNIT. VALOR 
TOTAL MARCA

09 Unid.

Carrinho 
Plataforma em 
madeira 
(capacidade 600 
kg)

2

R$ 809,50
(Oitocentos e 
nove reais e 
cinquenta cen-
tavos).

R$ 1.619,00
(Um mil, seis-
centos e deze-
nove reais).

LYNUS-MP-600

18 Unid.

Furadeira de 
Impacto 
Reversível 
750W com 
Maleta. 220 
Volts

10

R$ 487,55
(Quatrocen
tos e oitenta 
e sete reais e 
c inquenta e 
cinco centa
vos).

R$ 4.875,50
(Quatro mil, 
oitocentos 
e setenta e 
cinco reais e 
cinquenta cen-
tavos).

DWT-FID852

20 Unid.

Kit de pintura 
para 
compressor: 1 
Pistola de 
pintura, 
1 Pistola de ar, 1 
Mangueira, 1 
Bico para encher 
bola, 1 Bico para 
encher pneu, 1 
Calibrador 
de pressão

3

R$ 159,66
(Cento e cin-
quenta e nove 
reais e ses
senta e seis 
centavos).

R$ 478,98
(Quatrocentos 
e setenta e oito 
reais e noventa 
e oito centa-
vos).

MOTOMIL 
KIT- MAM

22 Unid.

Lixadeira 
Angular 7”: para 
disco de 
borracha de 7" e 
9", disco de lixa 
de 7" com 
rotação 
de 6600RPM, 
Potência de 
2200W e cabo 
de enrgia de 
no mínimo 2,5 
metros. 220 
Volts.

2

R$ 539,50
(Quinhentos e 
trinta e nove 
reais e c in-
quenta centa-
vos).

R$ 1.079,00
(Um mil e se-
tenta e nove 
reais).

DWT LAD
1407

25 Unid.

Moto esmeril 
220volts. 
360w. 6 
polegadas

1

R$ 303,77
(Trezentos e 
t rês reais e 
setenta e sete 
centavos).

R$ 303,77
(Trezentos e 
t rês reais e 
setenta e sete 
centavos).

MOTOMIL
MMI 50BV

29 Unid.

Plaina Elétrica - 
Potência 600W; 
220V; Veloci
dade: 15.000 e 
Profundidade 
máxima de 
corte 2,5

2

R$ 450,99
(Quatrocentos 
e cinquenta re-
ais e noventa 
e nove centa-
vos).

R$ 901,98
(Novecentos 
e um reais e 
noventa e oito 
centavos).

TRAMONINA
42517020

31 Unid.

Serra tico tico - 
Potência de 
650w; Curso 
sem carga 500-
3100RPM; 220 
volts; Altura do 
curso de 26mm; 
Profundidade 
de corte em 
madeira: 90mm, 
Alumínio: 20mm 
e Aço sem 
liga: 10mm; 
O produto 
deverá ser 
acompanhado 
de uma Chave 
Allen, 1 lâmina 
de serra, 
Protetor de 
Cavacos, Maleta 
para transporte 
e Set de 
extração de pó.

1

R$ 339,99
(Trezentos e 
trinta e nove 
rea is  e  no-
venta e nove 
centavos).

R$ 339,99
(Trezentos e 
trinta e nove 
reais e noventa 
e nove centa-
vos).

DWT TTD800

VALOR TOTAL: R$ 9.598,22 (Nove mil, quinhentos e noventa e oito reais e vinte e dois 
centavos).

João Pessoa, 05 de dezembro de 2019. 
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09062/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09036/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/056146
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 

E EQUIPAMENTOS DIVERSOS, DESTINADOS AO SETOR DE MANUTENÇÃO DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09036/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: ÍTACA EIRELI CNPJ: 24.845.457/0001-65 FONE/FAX: (47) 3057-3930 END.: RUA 
LUIZ ALTEMBURG SENIOR, 635- SALA 101- ESCOLA AGRÍCOLA-LUMENAU/SC. CEP: 89.031-
300 EMAIL: itaca@itaca.eco.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

01 Unid.
Bomba Centrifuga 

Trifásica 2,0 
cv 220-380 V.

80

R$ 867,66
(Oitocentos 
e sessenta 
e sete reais 
e sessenta 
e seis 
centavos).

R$ 69.412,80
(Sessenta 
e nove mil, 
quatrocentos 
e doze reais e 
oitenta centa-
vos).

ELETROPLAS

02 Unid.
Bomba centrífuga 
3CV 380/440V 
3500RPM

6

R$ 1.476,50
(Um mil, qua
trocentos e se-
tenta e seis re-
ais e cinquen-
ta centavos).

R$ 8.859,00
( O i t o  m i l , 
oitocentos e 
cinquenta e 
nove reais).

ELETROPLAS

05 Unid.

Bomba submersa. 
Motor de indução 
1.5 cv trifásico 
(poço-tipo palito)

10

R$ 1.298,38
(Um mil, du
zentos e no
venta e oito 
reais e trinta e 
oito centavos).

R$ 12.983,80
(Doze  m i l , 
novecentos e 
oitenta e três 
reais e oiten-
ta centavos).

ELETROPLAS

21 Unid.

Lavadora de Alta 
pressão 1800 
libras. Portatil. 220 
volts. Potencia 
mínima: 1400w

2

R$ 578,50
(Quinhentos e 
setenta e oito 
reais e cin
quenta 
centavos).

R$ 1.157,00
(Um mil, 
cento e cin-
quenta e sete 
reais).

LAVOR/FAST
PLUS

24 Unid.

Martelete 
Perfurador 
Rompedor - 
Potência de 800W; 
Função Rompedor/
Martelete; 
Perfuração com 
e sem impacto; 
220v. limitador 
de profundidade 
e Empunhadura 
auxiliar.

8

R$ 511,87
(Quinhentos 
e onze reais 
e oitenta sete 
centavos).

R$ 4.094,96
(Quatro mil, 
noventa e 
quatro reais 
e noventa e 
seis 
centavos).

DWT/MPD
853

VALOR TOTAL: R$ 96.507,56 (Noventa e seis mil, quinhentos e sete reais e cinquenta e 
seis centavos).

João Pessoa, 05 de dezembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00013/2019, em 29.01.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa GRÁFICA E EDITORA JOTTA LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para prestar os serviços de gráficas destinados 

a todas as secretarias do município de Piancó-Pb. 
OBJETO DO ADITIVO: Aditivo de Acréscimo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 05 de Dezembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial nº 00066/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, licitação 

na modalidade Pregão Presencial n. 0066/2019, às 14:00 horas, dia 20 de Dezembro de 2019, 
objeto: aquisição de gêneros alimentícios para fornecimento durante o exercício de 2020. O edital 
está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 09 de Dezembro de 2019.
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro 
Republicado por incorreção. Onde se lê Pregão Presencial 00065, leia-se Pregão Presencial 0066. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do 
dia 13 de Janeiro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTO DE 
PATOLOGIA CLÍNICA, EM NÍVEL LABORATORIAL, DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE, PARA 
ATENDER A DEMANDA DO MUNICÍPIO, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFE-
RÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.
picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 06 de Dezembro de 2019
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019

OBJETO: Contratação de empresa para conclusão dos serviços de construção de quadra coberta 
com vestiário (2ª Publicação). LICITANTE INABILITADO: E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SER-
VICOS EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 34783001. 

Passagem - PB, 11 de Dezembro de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019

OBJETO: Contratação de empresa para conclusão da construção de escola com 06 (seis) salas 
(3ª publicação). LICITANTE INABILITADO: E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 34783001. 

Passagem - PB, 11 de Dezembro de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00068/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:00 horas do dia 23 de 
Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULO DE PASSEIO PARA TRANSPORTAR AS EQUIPES DO MUNICIPIO DE REMÍGIO 
MEDIANTE EMENDA PARLAMENTAR: PROPOSTA Nº 11376.311000/1190-05. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001461. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.
BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 10 de Dezembro de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através do seu 

Presidente, torna público para conhecimento dos interessados que a empresa: B2 CONSTRUÇÕES 
EIRELI - ME, CNPJ N° 27.944.573/0001-20, impetrou recurso contra o resultado da fase de habilita-
ção da Tomada de Preços Nº 00007/2019. Aos interessados que queira apresentar contrarrazões, 
o mesmo encontra-se a disposição na Prefeitura Municipal. Dessa forma fica aberto o prazo aos 
licitantes conforme o § 3º do Art. 109 da lei 8.666/93. Nestes são os termos. Publique-se e cumpra-se

Santa Luzia-PB, 10 de dezembro de 2019.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Presidente da CPL/PMSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa do Ramo de Engenharia para Construção de um posto de Saúde Ân-
cora, no Sítio Salgadinho no Município de Santa Cecília - PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: GRAMARE CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI - R$ 115.224,61.

Santa Cecília - PB, 09 de Dezembro de 2019
ROBERTO FLORENTINO PESSOA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

EXTRATO DE CONTRATO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

OBJETO: Contratação de empresa do Ramo de Engenharia para Construção de um posto de 
Saúde Âncora, no Sítio Salgadinho no Município de Santa Cecília - PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Santa Cecília: 
07 007 Fundo Municipal de Saúde 10 302 0007 1017 Construção e Reforma de Unidades de Saúde 
no Município 000226 4490.51 99 1214 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 04/09/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 00125/2019 - 09.12.19 - GRA-
MARE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - R$ 115.224,61.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2019, que objetiva: Contra-
tação de empresa do Ramo de Engenharia para Construção de um posto de Saúde Âncora, no Sítio 
Sariema no Município de Santa Cecília - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: GRAMARE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - R$ 115.224,61.

Santa Cecília - PB, 09 de Dezembro de 2019
ROBERTO FLORENTINO PESSOA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

EXTRATO DE CONTRATO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

OBJETO: Contratação de empresa do Ramo de Engenharia para Construção de um posto 
de Saúde Âncora, no Sítio Sariema no Município de Santa Cecília - PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00005/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Santa Cecília: 
07 007 Fundo Municipal de Saúde 10 302 0007 1017 Construção e Reforma de Unidades de Saúde 
no Município 000226 4490.51 99 1214 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 04/09/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 00126/2019 - 09.12.19 - GRA-
MARE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - R$ 115.224,61.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no 

Largo da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa espe-
cializado para elaboração do Plano Municipal de Saneamento Básico deste município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 04/2011. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3684-1079. E-mail: cplserradaraiz@hotmail.com. Edital: www.serradaraiz.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Serra da Raiz - PB, 10 de Dezembro de 2019.
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial
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